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24 мая 2015 г. ушел 
из жизни 

Алексей Алексеевич 
КИСЕЛЁВ

2 июля, на сороковой день 
этой скорбной даты, можно 
прийти и вспомнить этого 
прекрасного человека в кругу 
друзей и близких. Ждем вас с 
12:00 до 20:00 в здании Госу-
дарственного геологического 

музея им. В.И. Вернадского по адресу: г. Москва, 
Моховая ул., д.11, стр.11 (ст. м. «Охотный ряд»), зал 
на втором этаже, где можно также оставить пись-
менный отклик на жизнь Алексея Киселёва.

Борода нынче не просто ценный 
мех, а еще и новомодный тренд. Культ 
молодости и гладкой кожи ушел в про-
шлое. Секс-символ нашего времени — 
мужчина-охотник, этакий «сексуальный 
лесоруб», только без топора, но с густой 
и ухоженной растительностью на лице. 

Однако так ли с ней легко, когда на 
улице жаркое лето? Ведь, судя по по-
следним исследованиям ученых, в во-
лосяном покрове на лице живут мил-
лионы опасных бактерий. Последнее 

открытие американских ученых о бороде, 
уверена, обидело многих мужчин. СМИ 
не так давно растиражировали слова 
микробиолога Джона Голбича, который 
якобы заявил, что у некоторых мужчин на 
бороде больше опасных бактерий, чем 
на ободке унитаза с фекалиями.

Какие бактерии на самом деле оби-
тают в мужской бороде? И почему во-
лосы на лице вновь вернулись в моду, 
выяснила корреспондент «МК».
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С БОРОДОЙ — АНЕКДОТ
Лучшие 

бородачи «МК» 
проверили 

свою 
растительность 

на лице  
на содержание 

опасных 
бактерий

Сергей Полонский не дает скучать 
тюремщикам: на днях он устроил по-
гром в СИЗО №1. Арестованный мя-
тежный бизнесмен вдребезги разбил 
телевизор, шахматы и специально 
залил всю камеру... «Ферри». Таким 
образом он, по его собственным сло-
вам, пытался спасти себе жизнь. 

Водворенный за «проделки» в кар-
цер, Полонский объявил там голодов-
ку. Сергей потребовал справедливого 
разбирательства конфликта между 
ним и сокамерниками. Что на самом 
деле произошло в СИЗО со скандально 
известным на весь мир арестантом 
— выяснили правозащитники, в чис-
ле которых была спецкор «МК». И с 
разрешения Полонского мы впервые 
обнародуем результаты его медико-
психологической экспертизы вместе с 
рассказами про 62 бетонных фаллоса 
на суше и ящик шампанского на дне 
моря.  
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 ЧЕННИНГ ТАТУМ снова сыграл стриптизера в 
продолжении комедии «Супер Майк». «МК-Бульвар 
побеседовал с голливудским секс-символом о пол-
ном обнажении, семейной жизни и гамбургерах.

 АНАСТАСИЯ МЕСЬКОВА блистает не только на 
сцене Большого, но и в весьма смелом сериале 
«Сладкая жизнь». «МК-Бульвар» обсудил с балери-
ной и актрисой театральное закулисье, интимные 
сцены и звездное детство.

 А ТАКЖЕ: Принц Гарри закрутил роман с актри-
сой, Сергей Пенкин дает советы абитуриентам, 
Анита Цой нашла тренера своей мечты, секретные 
браки звезд и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

КАК ПОЛОНСКИЙ 
НАРУШИЛ «ТИШИНУ»
Олигарх-заключенный  

устроил погром  
в СИЗО

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ЗАЧЕМ РОССИЯ 
«КОРМИТ» 

РУСОФОБОВ? 
«Маккейн назло бабушке решил отморозить 

себе уши» — иронические комментарии, которые 
по любому поводу щедро раздает главный юмо-
рист нашего правительства, вице-премьер РФ 
Дмитрий Рогозин, далеко не всегда оказываются 
уместными и даже смешными. Но в данном случае 
босс нашего ВПК попал в точку. 

Позиция, занятая известным американ-
ским сенатором по поводу закупки Америкой 
российских ракетных двигателей — пусть мы 
ограничим свои возможности летать в космос, но 
у проклятой Москвы ничего покупать не будем, 
— это действительно нечто феноменальное. И 
все бы ничего, кроме одного: пока обуреваемый 
крайней формой русофобии Маккейн все больше 
вылетает за пределы здравого смысла, кое-кто 
в политической Москве занят чем-то еще даже 
более странным. 

Мы непонятно ради чего подыгрываем са-
мым патологическим ненавистникам России в 
странах Балтии и с готовностью подтверждаем 
их самые безумные страшилки про нашу страну. 
Мы не просто вкладываем им в руки политиче-
ское оружие, которое непременно будет ис-
пользовано против нас. 

Что именно вызвало у меня столь сильные 
эмоции? Сухие строчки сообщения, которое 
появилось на сайте уважаемого информаци-
онного агентства Интерфакс: «Генеральная 
прокуратура России начала проверку закон-
ности признания независимости республик 
Прибалтики Государственным советом СССР в 
1991 году», — сообщил Интерфаксу во вторник 
источник, знакомый с ситуацией. 

«Юридически решение о признании неза-
висимости стран Балтии ущербно в связи с тем, 
что оно принималось неконституционным путем», 
— прокомментировал собеседник агентства со-
ответствующий депутатский запрос в главное 
надзорное ведомство. По его мнению, ответ на это 
«будет аналогичен запросу по Крыму». Собеседник 
агентства напомнил, что Генпрокуратура РФ уже 
признала незаконным решение о передаче в 1954 
году Крыма из состава РСФСР в состав Украины. 
Однако, по его словам, это решение не имеет 
реальных правовых последствий. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

БУДЕМ ВЕЛИКОЙ ДЕРЖАВОЙ,  
А НЕ СПЛЕТНИЦЕЙ

Читайте 3-ю стр.

Константин ЗАТУЛИН, член 
Общественной палаты России

 ВИДЕО  
 на сайте 

  

АНДРЕЙ АРШАВИН: 
«НЕ ВЕРЬТЕ «ТОЧНЫМ 
СВЕДЕНИЯМ»  
ОТ ДРУЗЕЙ  
ТРЕТЬЕГО-ПЯТОГО 
ПОРЯДКА»
Первое интервью 
известного 
футболиста «Зенита» 
после отставки

САМ ОЛЕГ ПОПОВ К НАМ 
ПОЖАЛОВАЛ!
Знаменитый клоун  
приехал в Россию  
спустя 24 года

1 июля в действие вступает сразу 
несколько поправок в Правила до-
рожного движения. Нововведений 
достаточно много, и разбираться в 
них российские водители, как обыч-
но, начнут, только когда те коснутся 
их непосредственно. Но две поправ-
ки из них водители должны уяснить 
прямо сейчас:

1. Автомобилисты, ставшие 
участниками ДТП, обязаны убирать 
свои машины с проезжей части.

2. Вводится уголовная ответ-
ственность за управление автомо-
билем в нетрезвом виде для реци-
дивистов, то есть тех, кто попался 
на повторном нарушении менее чем 
через год после того, как ему вер-
нули «права» за прошлое подобное 
нарушение. То же самое касается 
и отказа от медосвидетельствова-
ния, а также тех, кто привлекался по  
264-й статье УК РФ. По ней судят тех, 
кто совершил ДТП, в результате кото-
рого пострадали или погибли люди.
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ГЛАВНОЕ В АВАРИИ — 
ВОВРЕМЯ УБРАТЬСЯ

По новым ПДД  
за автомобиль,  
не убранный  
с места аварии 
к приезду 
гаишников, будут 
штрафовать  
на 1000 рублей

Слыхали? Следователи доказали, что Хо-
дорковский — заказчик убийства. То ли дока-
зали, то ли вот-вот докажут, но уже сообщили. 
Глядишь, объявят в международный розыск. 

Уважаемые читатели, неужели вам дей-
ствительно это интересно? Вот бы сейчас 
провести социологический опрос: что инте-
ресует жителей России? Вероятно, на первых 
местах была бы погода, клубника, цены, ну и 
курс рубля (особенно для тех, кто всё ещё со-
бирается отдыхать за границей). А убийство 
17-летней давности окажется где-нибудь во 

втором десятке — гораздо ниже мигрантов, 
дедовщины, стреляющих свадеб… 

Похоже, что старое убийство оживилось 
не от новых доказательств, а от новых про-
блем. Россия проиграла акционерам ЮКОСа 
50 миллиардов долларов, платить не стала, 
за границей начались аресты нашего иму-
щества. (Вот интересно: ЮКОС забрали себе 
несколько человек, а расплачиваться должна 
страна, из кармана у каждого.) 

Читайте 2-ю стр.

ЧТО ДУМАТЬ?             Александр МИНКИН 

ДЕЛО ОБ УБИЙСТВЕ 
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По мысли законодателей, обязанность 
убирать авто с места аварии уменьшит 
количество пробок в городе.

 ОБСУЖДЕНИЕ  
 на сайте 

  

МОСКВУ-РЕКУ ХОТЯТ УКРАСИТЬ БЕСПОЛЕЗНЫМИ МАЯКАМИ
Освещать Москву-реку 

с помощью декоративных 
маяков предлагают столич-
ные архитекторы. Первый из 
них вскоре может появиться 
в Нагатинском затоне на юге 
столицы.

Как стало известно «МК», 
установить декоративный 
маяк предложили сотрудники 
одного из столичных архбю-
ро. Идею с маяком поддержал 
главный архитектор столицы 
Сергей Кузнецов. По его мне-
нию, подобные малые архи-
тектурные формы — «хорошая 

городская примета», которую 
можно распространить и на 
другие проекты, связанные 
с благоустройством набе-
режных Москвы-реки. При 
этом в первую очередь речь 
может идти о так называемых 
«портах» — открытых площа-
дях у воды, доступных для 
пешеходов, общественного 
транспорта и автомобилей. 
По мнению президента Сою-
за московских архитекторов 
Николая Шумакова, установ-
ка декоративных маяков на 
Москве-реке только украсит 

мегаполис: «Конечно, с прак-
тической точки зрения мая-
ки городу особо не нужны: 
судоходство у нас развито 
не слишком сильно. Даже 
в Санкт-Петербурге с его 
огромными водными арте-
риями этих сооружений прак-
тически нет — и мы могли бы 
спокойно без них обойтись. 
Другое дело, что именно как 
декоративный элемент маяки 
в будущем могли бы украсить 
Москву-реку и стать одной из 
ее фирменных, узнаваемых 
черт».

ЛЮБЕРЕЦКИЕ КИЛЛЕРЫ «НАРАБОТАЛИ»  
НА ДВА ПОЖИЗНЕННЫХ СРОКА

Банду любе-
рецких киллеров 
надолго отправил 
за решетку Мо-
соблсуд. Под ру-
ководством глава-
ря по прозвищу Не 
Буди вооруженная 
до зубов «братва» 
грабила людей и 
выполняла заказ-
ные убийства. 

Как сообщили 
«МК» в пресс-службе Главно-
го следственного управления 
СК РФ по Московской обла-
сти, перед судом предстал 
житель города Люберцы, он 
же организатор бандформи-
рования Михаил Михайлов 
и его соучастники — Андрей 
Гумников, Геннадий Балашов, 
Павел Матвеев, Михаил Го-
мыгин, Сергей Щипанцев, 
а также сотрудник полиции 
Игорь Левикин. На их счету 6 
убийств и 2 разбоя. В период 
своей активной деятельности 
бандиты обзавелись целым 
арсеналом, который распо-
лагался на голубятне. Схрон 
содержал огнестрельное 
оружие (14 единиц), включая 
три автомата Калашникова, 
боеприпасы, ручные осколоч-
ные гранаты РГД-5 и Ф-1, газо-
вые пистолеты, бейсбольные 
биты, ножи и удавку. Среди 
современных «пушек» у лю-
берецких киллеров каким-то 
образом оказалось француз-
ское ружье производства 1875 

года. Обладатели боеприпа-
сов ставили своей целью по-
лучать деньги за счет заказных 
убийств и разбоя. К процессу 
убийцы подходили с выдум-
кой — скрывали свои лица под 
шапками-масками, кепками и 
даже под женским париком, 
надевали перчатки.  

История шайки берет нача-
ло с 2002 года, когда Михай-
лов (именно его прозвали Не 
Буди, намекая на буйный нрав) 
освободился из тюрьмы, где 
сидел за разбой. Вскоре он по 
пьяной лавочке поссорился 
с братом жены (тот проявил 
неуважение к нему как к ав-
торитету), нанес ему 17 ране-
ний ножом, потом задушил и 
бросил тело на муравейник. 
Там впоследствии обнаружи-
ли останки убитого мужчины. 
А в 2004-м Михайлов собрал 
вокруг себя таких же крими-
нальных личностей. В основ-
ном это были ранее судимые 
граждане. В том же году по-
дельники убили люберецкого 
бизнесмена и завладели его 

помещением, где открыли 
свой бизнес (автострахо-
вание и шиномонтаж). Сле-
дующей жертвой оказался 
владелец двухкомнатной 
квартиры, на котором они 
женили знакомую прости-
тутку. Потом владельца 
«двушки» утопили, а жилье 
продали. Далее расправи-
лись с девушкой, на убий-
ство которой Михайлову 
пришел заказ. Ее бандиты 

расстреляли, причем на гла-
зах у матери. Также Михайлов 
по заказу конкурента осуще-
ствил убийство гендиректора 
ООО «Пресс-мотив». За рас-
стрел бизнесмена заплатили 
240 тысяч долларов. А вскоре 
после этого бандиты убили и 
самого заказчика.    

Банда действовала до 
2009 года, пока их во время 
совместной операции не за-
держали Управление ФСБ по 
Москве и Московской обла-
сти и Управление уголовного 
розыска. 

По словам гособвинителя 
Мособлпрокуратуры Дианы 
Карапетян, присяжные факти-
чески были единодушны при 
оглашении вердикта. Михай-
лов и Гумников получили по-
жизненное лишение свободы, 
Балашов — 24 года, Матвеев и 
Левикин — 15 лет, Гомыгин — 
9 лет и Щипанцев — 8,5 года 
лишения свободы. Также им 
предстоит выплатить штрафы 
от 100 до 900 тысяч каждый.

«ПЯТЕРОЧКА» СТАНОВИТСЯ 
ОПАСНОЙ ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЕЙ

Уже второй за месяц случай 
нападения сотрудников мага-
зина «Пятерочки» на покупа-
телей произошел в Москве в 
понедельник. Причем если с 
историей, где охранник яко-
бы ударил электрошокером 
ребенка, все неоднозначно, 
то новый инцидент явно не в 
пользу секьюрити.

Стражник атаковал посе-
тителя магазина, 34-летнего 
Дмитрия Судьина, выпускника 
МГТУ им. Баумана, отца двух 
дочерей, около 14.00. Произо-
шло это на улице 800-летия 
Москвы. Как рассказал «МК» 
сам покупатель, он приехал 
в магазин за продуктами. 
Дмитрий обратил внимание на 
двоих сотрудников магазина, 
по виду кавказцев. Те начали 
с ним пререкаться.

— Они мне сказали: «Ты чего 

такой борзый?» Ну и потом я 
много чего «хорошего» выслу-
шал в свой адрес.

Потом неожиданно один из 
охранников подошел к Судьи-
ну и толкнул его. Мужчина от-
махнулся, и тогда секьюрити 
ударил его в челюсть. А по-
том почти сразу же нанес еще 
один удар. Падая, покупатель 
задел стеллаж и сильно по-
вредил голову.

Жена Дмитрия (она препо-
дает в детском саду) вызвала 
в магазин полицию и «скорую». 
Пострадавшего доставили в 
больницу. Охраннику грозит 
уголовное преследование по 
статье УК «Умышленное при-
чинение тяжкого вреда здо-
ровью». По предварительным 
данным, на службу в «Пяте-
рочку» он поступил буквально 
накануне драки.СЕКС НА РЕЛЬСАХ В МЕТРО СТОИТ 

25 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
В 25 тысяч рублей оценила 

Фемида прелюбодеяние на 
рельсах московской подзем-
ки. За половой акт в столичном 
метро девушку оштрафовали 
именно на такую сумму.

Как стало известно «МК», 
на днях Преображенский суд 
столицы утвердил вердикт 
мирового суда в отношении 
21-летней Евгении Г. Она за-
нялась любовью с другом-
диггером прямо на путях в 
тоннеле столичной подзем-
ки в декабре прошлого года. 
Теперь по решению суда де-
вушка обязана выплатить 25 
тысяч штрафа. 

Между тем, как пояснил 
«МК» прокурор столичного 
метро Александр Рыбак, сама 
виновница в суд так ни разу 
и не явилась. Вместо нее на 
заседаниях присутствовала 
ее мать, которая выступала 
в защиту Евгении и уверяла, 
что действия дочери носят 

неумышленный характер.
Напомним, экстремальная 

парочка привлекла к себе вни-
мание общественности, а за-
одно и правоохранительных 
органов после того, как выло-
жила в Сеть интимную фото-
графию. Евгения и ее друг Ан-
дрей, по прозвищу Районный, 
9 декабря спустились в метро 
на станции «Марксистская» 
и по путям проникли на слу-
жебную ветку. Там они выпили 
алкоголь, после чего решили 
заняться сексом. 

Андрея до сих пор не суди-
ли — парень, считающийся 
инициатором и проникно-
вения на режимный объект, 
и эротической фотосессии, 
скрывается от полиции. В 
настоящее время ни он, ни 
Евгения общаться с прессой 
не хотят. Однако продолжают 
покорять просторы подземки 
и лазить по крышам Москвы 
и Питера. 

ПОСЛЕ УБИЙСТВА 
ВЕЛОРАЗБОЙНИКИ УКАТИЛИ В СОЧИ

«Неприятной неожиданно-
стью» назвали члены банды 
домушников гибель хозяйки 
жилья, умершей во время их 
визита. Они утверждают, что 
не хотели смерти женщины. 

Как стало известно «МК», 
тело 69-летней Марины 
Львовны Зигмон было обна-
ружено в ее квартире в доме 
на Краснохолмской набереж-
ной 10 июня. Сын женщины, 
владелец сети ювелирных 
мастерских, придя в кварти-
ру, увидел, что деревянная 
дверь взломана. А его мать, 
связанная скотчем, лежала 
на кровати, во рту у нее был 
кляп. Женщина уже не дыша-
ла. Выяснилось, что из квар-
тиры пропали не менее 63 000 
долларов и 230 000 рублей, 
старинные золотые монеты и 
ювелирные украшения. 

На днях сотрудники МУРа 
и УВД Центрального округа 
вместе с оперативниками УВД 
Сочи поймали злодеев. Двое 
уроженцев Молдавии, 32 и 38 
лет, были задержаны в отеле 

в Сочи. На рассвете сыщики 
ворвались прямо в номер, 
где отсыпались подозревае-
мые. Владелец гостиницы, в 
которой они и остановились, 
был знакомым одного из 
злоумышленников. Отдыха-
ли преступники на широкую 
ногу. Также на пару дней к ним 
присоединились девушки, 
которых преступники пред-
ставили как своих жен.  

Кстати, установлен и на-
водчик, еще двое подель-
ников мужчин находятся в 
розыске. Все они граждане 
Молдавии. 

Выяснилось, что преступни-
ки имеют множественные су-
димости — за кражи, разбои, 
хранение оружия и торговлю 
наркотиками. Лица они перед 
входом в квартиры закрывали 
медицинскими масками, а пе-
редвигались на велосипедах. 
Их даже запечатлели уличные 
видеокамеры.

Жилище Марины Львовны 
бандиты выбрали, когда узна-
ли, что здесь живут потом-
ственные ювелиры. Злодеи 
проникли в квартиру, взломав 
дверь. Пожилая женщина в это 
время отдыхала. По одной 
версии, увидев в квартире 
незнакомцев, пенсионерка 
испытала такой шок, что ее 
сердце не выдержало. По дру-
гой версии, причиной смерти 
несчастной стало удушение. 

ЛЮБОЙ КРЕМЛЕВСКИЙ ЧИНОВНИК 
СМОЖЕТ ПОЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ 

ОСТАПОМ БЕНДЕРОМ
Наливать 

виск и из... 
Спасской баш-
ни будут члены 
правитель-
ства, депута-
ты и чиновники 
самого высо-
кого ранга. А 
подписывать 
документы они смогут, глядя 
на крошечные 12 стульев и 
Остапа Бендера. 

Как сообщили «МК» в Управ-
лении делами Президента РФ, 
расширился ассортимент су-
вениров с государственной 
символикой. Появились новые 
подарочные наборы, среди 
которых есть вещицы уникаль-
ные. К ним, например, можно 
отнести фарфоровый набор 
«Кремлевский». Он включает 
в себя штоф объемом в 1,5 
литра, выполненный в виде 
Спасской башни с куранта-
ми (причем сохранены все 

основные про-
порции).  

Особенно 
много появит-
ся хрустальных 
рюмок и бока-
лов с россий-
ским гербом, а 
также хрусталь-
ных ведерок 

для льда (для виски). Причем 
в наборах для коньяка герб бу-
дет нанесен с использованием 
гальванического золота. 

Расширится и ассортимент 
письменных наборов. Самый 
примечательный из них сде-
лан по мотивам романа «12 
стульев» Ильфа и Петрова. 
На нем красуются мини-
скульптуры всех 12 стульев, 
а также главных героев произ-
ведения, которые стоят рядом 
с визитницей и подставкой для 
ручки. Набор сделан из камня 
змеевика с использованием 
бронзы и никеля. 

ЖЕНА С ДЕТЬМИ НА НЕДЕЛЮ 
ПОПАЛА В ПЛЕН К МУЖУ-СТАРОВЕРУ

Неадекватный мужчина 
удерживал неделю без еды 
в заложниках свою семью в 
Подмосковье. В последние 
дни заточения он выбросил из 
окна квартиры ружье, и прохо-
дившая под окнами женщина 
забила тревогу. 

Как стало известно «МК», 
задержали 33-летнего муж-
чину в 11 часов утра 30 июня. 
Сотрудники полиции не были 
уверены, полностью ли разо-
ружил себя преступник, вы-
кинув ружье, и даже не ис-
ключали возможности, что 
придется штурмовать квар-
тиру. Но опасения оказались 
напрасными — как сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД по об-
ласти, мужчина сдался почти 
сразу же. Со слов супруги и 
двух дочек возрастом 2 и 5 
лет, отец семейства держал 
их больше недели взаперти. 

Мужчина был трезв, но в го-
лове у него что-то сдвинулось. 
Женщина потеряла счет вре-
мени из-за голода и посто-
янных припадков со стороны 
супруга. Принудительное 
голодание и редкий сон отец 
семейства чередовал с нане-
сением побоев супруге — по-
сле освобождения врачи «ско-
рой» диагностировали у нее 
закрытую черепно-мозговую 
травму. Кроме того, и у нее, и 
у детей истощение. По некото-
рым данным, он просто «устал 
тянуть лямку» — по крайней 
мере, такую фразу мужчина 
обронил, когда его везли на 
обследование в больницу. 
Семья переехала в Балаши-
ху пару месяцев назад из Кы-
зыла. С соседями общались 
неохотно, возможно, из-за ре-
лигиозных взглядов — супруги 
считали себя староверами.

ВИДЕО   
на сайте 

Они получили пожизненные сроки.

Проект маяка.
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Если никаких «реальных правовых 
последствий не будет», то зачем 
тогда городить весь этот огород? 
Ведь политические последствия 

у этой умозрительной юридической дискуссии 
будут обязательно — и самые неприятные для 
нашей страны. 

Если пообщаться с политиками из стран 
Балтии — причем не какими-нибудь там мар-
гиналами, а вполне себе серьезными дей-
ствующими президентами, премьерами и ми-
нистрами, — то может создаться абсолютная 
иллюзия: ты имеешь дело с существами из 
параллельной политической вселенной. Эти 
люди то ли искусно притворяются, то ли на 
самом деле думают: мы здесь, в Москве, твердо 
решили вновь лишить Литву, Латвию и Эстонию 
независимости. И если не завтра, то уж точно 
послезавтра в Вильнюс, Ригу и Таллин вступят 
российские танковые части. 

Такая ситуация создалась не вчера и не 
после включения Крыма в состав России в 

прошлом году. Я, например, помню свое изумле-
ние, когда в 2011 году мой исключительно адек-
ватный во всех прочих отношениях литовский 
друг вдруг у меня полюбопытствовал: «Почему 
Россия проводит в отношении Литвы политику 
империализма? Почему вы хотите вновь нас 
поработить и поставить на колени?» 

Все мы — «продукты» прошлого с его 
страхами, предрассудками и психологическими 
комплексами. ХХ век нанес коренным народам 
Латвии, Литвы и Эстонии мощную психологи-
ческую травму. Едва обретя независимость 
после революции 1917 года, они уже в 1940 
году ее потеряли. Да, в 1991 году ситуация еще 
раз поменялась. Но страх перед «агрессивной 
Москвой» в странах Балтии никуда не ушел. 
Он сохранился в подкорке и последовательно 
мешал этим государствам строить нормальные, 
ровные и прагматичные отношения с Россией 
— отношения, которые нужны как Москве, так 
и самим прибалтам. 

Ясно, что крымская ситуация не могла не 

спровоцировать усиления у прибалтов их заста-
релых политико-психологических комплексов. 
Но зачем усиливать эти комплексы еще больше 
— ничего при этом в политическом плане не 
выигрывая? Не надо думать, что страны Балтии 
независимы прежде всего в том смысле, что от 
них ничего не зависит. Латвия, Литва, Эстония 
вместе образуют одну из опор антироссий-
ской коалиции внутри НАТО и Европейского 
Союза. 

Угрозы из Москвы — а именно так в Виль-
нюсе, Таллине и Риге будут трактовать наши 
странные юридические экзерсисы — не за-
ставят прибалтов занять в отношении России 
более взвешенную и сбалансированную по-
зицию. Угрозы лишь еще более их ожесточат 
и придадут им дополнительной уверенности 
в своей правоте. 

Я далек от того, чтобы обвинять в чем-то 
российскую Генеральную прокуратуру. Эта 
организация не имеет права отказываться рас-
сматривать депутатский запрос — тем более, 
если речь идет о запросе, имеющем под собой 
формальные юридические основания. Я не уве-
рен и в том, что у меня есть моральное право 
обвинять в чем-то и обратившихся с запросом 
в прокуратуру депутатов — членов «Единой 
России» Евгения Федорова и Антона Романова. 
В конце концов, они действуют в рамках своих 
конституционных прерогатив. 

Но общий суммарный эффект происходя-
щего вызывает у меня состояние шока. Копа-
ясь «ради интереса» в юридических тонкостях, 
мы не должны упускать из виду политическую 
«цену» подобных исследований. Джон Маккейн 
не должен быть в наших глазах образцом для 
подражания. Если он решил отморозить себе 
уши, у нас нет поводов стрелять себе в ногу. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. Михаил РОСТОВСКИЙ. 

В тот же день эту новость 
прокомментировало 
первое лицо Литовской 
Республики:
— Независимость Литвы 
была отвоевана кровью 
народа. Никто не мо-
жет покушаться на нее. 
Судьбу нашей страны 
будем решать мы сами, 
— заявила литовскому 
новостному порталу 
президент Литвы Даля 
Грибаускайте.

В то же время ми-
нистр иностранных дел 

Литвы Линас Линкявичус назвал эту инициативу 
«как минимум провокацией», «а по сути право-
вым, моральным и политическим абсурдом».

ЗАЧЕМ РОССИЯ «КОРМИТ» РУСОФОБОВ? 

Сенаторы хотят узнать, на что 
пойдут 2 миллиарда долларов 
из американского бюджета
В пятницу в Совете Федерации пройдет 
совещание, посвященное созданию 
черного списка зарубежных фондов 
и отечественных НКО, которые, по 
мнению законодателей, опасны для 
России. Об этом «МК» сообщил предсе-
датель комитета СФ по конституцион-
ному законодательству Андрей Клишас. 
С предложением создать «патриотиче-
ский стоп-лист» выступил на пленарном 
заседании верхней палаты Константин 
Косачев. Для чего нужен этот «стоп-
лист», какую юридическую силу он бу-
дет иметь и какой ущерб понесут те, кто 
в него внесен? — об этом «МК» спросил у 
сенаторов.

Согласно предварительной информации, 
в список уже внесены Фонд Сороса, Нацио-
нальный фонд поддержки демократии, Фонд 
Мак-Артура, а всего — около 20 зарубежных 

организаций, раздающих гранты в России. Один 
из составителей списка — сенатор, член коми-
тета по международным делам Игорь Морозов 
изложил свои аргументы:

— Мы внимательно следим за выступления-
ми ведущих политиков США и видим, что анти-
российская риторика постоянно усиливается. 
При этом в конгрессе прошел третье чтение 
бюджет, который предполагает выделить $2 
млрд на «работу по укреплению демократии 
в России». Сумма, вдвое большая, чем в про-
шлые годы. Зачем же вливать деньги в наши 
организации тем, кто так не любит Россию? Это 
нас заставляет задуматься о том, что же это за 
«работа по укреплению демократии» такая? И 
мы должны предпринять какие-то превентив-
ные шаги против поддержки так называемой 
болотной демократии из-за рубежа.

— Вы составите список подозрительных 
фондов. Что дальше? Какую юридическую 
силу он будет иметь?

— Сейчас аналитическая группа Совета 
Федерации его создает в тесном контакте с 
исполнительными органами власти. Затем мы 
опубликуем «стоп-лист», в котором будут указа-
ны не только зарубежные фонды, но и все НКО, 

которые получают их гранты. Чтобы общество 
знало.

О том, что касается юридической силы, то 
мы будем принимать отдельное решение. Я ду-
маю, что нужно принять законы, которые обяжут 
наши фискальные органы заново пересмотреть 
работу тех отечественных НКО, которые получают 
гранты от этих фондов. Если они не будут зареги-
стрированы как иностранные агенты — их нужно 
закрыть. А если зарегистрированы, то должны 
будут отчитаться о том, на какие мероприятия 
потрачены иностранные деньги.

— Но Закон об НКО — иностранных аген-
тах уже существует, отчетность для них уже 
усложнена...

— О том, какие мероприятия проведены, они 
сегодня отчитываются только перед теми, кто 
платит деньги. А пусть еще отчитаются и перед 
страной, в которой они работают.

— Таким отношением к зарубежным 
фондам и их российским партнерам мы не 
разжигаем холодную войну?  

— Какая связь между холодной войной и 
безопасностью общества? Нам сегодня пред-
ставляется опасной вся деятельность этих 
фондов и американских посольств в странах 
постсоветского пространства. Мы не можем 
вмешиваться в происходящее в братских ре-
спубликах, а только переживаем за них, но не 
хотим повторять их ошибок и не имеем права 

равнодушно относиться к попыткам изменить 
политическую атмосферу в России.

Если холодная война и есть, то это противо-
борство начали не мы. Его устроили США и не 
скрывают этого. Они поддерживают всех, кто 
противостоит движению России вперед.

Мы подумаем, какие законы принять под 
этот список. Но цель у них всех будет одна — не 
допустить Майдана в России.

Из слов сенатора легко сделать вывод, что 
иностранными агентами могут стать не только 
политические организации, а все НКО, которые 
получают деньги от запрещенных фондов, даже 
если они занимаются научной или благотвори-
тельной деятельностью. То есть с финансиро-
ванием сферы знаний усилиями законодателей 
у нас все станет еще хуже. Интересно, а школы, 
которые получили компьютеры от зарубежных 
благотворителей, закрывать не начнут?

Впрочем, другой сенатор оказался более 
осторожным:

— Я не знаю, какие решения относительно 
списка будут приняты на совещании и каким будет 
этот список, — сказал «МК» Андрей Клишас. — 
Для того чтобы ответить на все эти вопросы, сове-
щание и проводится: с участием Генпрокуратуры, 
ФСБ и других ведомств. Могу только сообщить, 
что совещание будет в пятницу, и после него мы 
обо всем доложим и все откомментируем.

Михаил ЗУБОВ.Михаил ЗУБОВ.

КТО ПОПАДЕТ В «ПАТРИОТИЧЕСКИЙ СТОП-ЛИСТ»

ДЕПУТАТЫ 
ЗАПРЕТЯТ 
СЕБЕ ПРАВИТЬ 
УГОЛОВНЫЙ 
КОДЕКС
Сейчас без экспертизы ВС  
в него вносится  
по 20 поправок в год
Эта новость не займет первые ме-
ста в рейтингах информагентств и 
интернет-сайтов. Но обратить на нее 
внимание стоит.

Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, который требует вносить 
изменения в Уголовный или Уголовно-
процессуальный кодексы отдельными зако-
нами. Авторы — группа депутатов из разных 
фракций, в основном члены Комитета по 
законодательству во главе с Павлом Кра-
шенинниковым («ЕР»). 

«Очень часто вносится в Госдуму боль-
шой законопроект с ничего не говорящим 
названием «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты», в котором, 
как в братской могиле, лежат изменения в 
множество законов, в том числе в УК. А еще 
очень часто ко второму чтению в законо-
проекты вносятся поправки, в том числе и 
в УК, весьма приблизительно подходящие 
под концепцию», — сказал с трибуны г-н 
Крашенинников. 

Это приводит к «несистемной, фраг-
ментарной» правке УК и УПК, говорится в 
пояснительной записке к документу: про-
фильный комитет лишь в последний момент 
узнаёт, что, к примеру, в законопроекте о 
внесении изменений в Воздушный кодекс, 
которым занимается Комитет по транспор-
ту, вдруг «нарисовалась» поправка о новой 
статье в УК!

Принимаемые таким образом законы 
«могут создать угрозу ущемления прав, 
свобод и законных интересов граждан 
и организаций», считают в Комитете по 
законодательству.

Дело в том, что законопроекты, пред-
лагающие переписать УК, парламент даже не 
вправе принять к рассмотрению без заклю-
чения Верховного суда и правительства. 

А если поправка в УК вписывается в 
законопроект, который первоначально ни-
чего подобного не предполагал, во втором 
чтении? Официального заключения ВС на 
нее не получают! Про правительство про-
молчим: как раз министерства и ведомства и 
являются неутомимыми творцами законода-
тельных «братских могил». Особенно грешат 
этим правоохранительные структуры, внося 
поправки через «своих» депутатов...

Один из недавних примеров — закон 
об амнистии капиталов. Писало его прави-
тельство в мучениях, борениях и спорах. При 
внесении в Госдуму никаких поправок в УК и 
УПК документ не предлагал и на заключение 
в Верховный суд не поступал. Между первым 
и вторым чтениями прошла всего неделя. 
А в итоге в тексте оказались поправки и в 
УК, и в УПК!

Это касается всех, потому что внесение 
изменений в уголовное законодательство 
в последние годы стало чуть ли не главным 
способом реагирования власти на любые 
проблемы. Если до 2007 года к принятому 
в 1996-м Уголовному кодексу относились 
с некоторым пиететом, то потом пошло-
поехало...

Особенно быстро поехало с 2009 года: 
не менее 10 законов, переписывающих УК, 
вступало в силу ежегодно. Некоторые при-
нимались в рамках т.н. «либерализации» 
уголовного законодательства, предпринятой 
тогдашним президентом Дмитрием Медве-
девым. Большая часть из них уже успешно 
отменена, для чего опять пришлось при-
нимать законы.

Но рекордными стали 2013 и 2014 годы, 
годы «закручивания гаек»: вступили в силу 
22 и 23 закона о внесении изменений со-
ответственно. В 2015 году картина едва ли 
изменится в лучшую сторону: на 30 июня 
только вступивших в силу законов о внесении 
изменений в УК — 7. 1 июля вступит в силу 
еще один — об уголовной ответственности 
за рецидив при управлении автомобилем 
в пьяном виде...

Но уголовная ответственность — это 
серьезно. Не говоря о прелестях отбыва-
ния наказания, она часто влечет за собой 
поражение в пассивном избирательном 
праве до снятия судимости и много лет по-
сле, запрет на профессию на несколько лет, 
лишение специальных прав, администра-
тивный надзор. 

Остается подождать до конца недели, 
чтобы понять, насколько велика готовность 
депутатов аккуратнее обращаться с УК. 

С 1996 года в кодексе появилось 92 
новые статьи. 92 совершенно новых состава 
преступления. 

Если не принять срочных мер, скоро 
они напишут статью для каждого. И друг 
для друга тоже.

РЕПЛИКА
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент отдела 
политикиПодготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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Остатки неизвестного морского животного с «шерстью» на хвосте выбросило 
на берег в районе аэропорта в Шахтерске Сахалинской области. Существо было 

длиной около пяти метров, с огромным носом, напоминающим птичий клюв. По мнению 
биологов, найденные останки вполне могли принадлежать индийскому гангскому дельфину. 
Однако сомнение в этой версии вызывал длинный хвост животного, имеющий, судя по 
внешнему виду, волосяной покров. Как прокомментировал находку по имеющимся в соцсе-
ти фотографиям завлабораторией морских млекопитающих ВНИРО Александр БОЛ-
ТНЕВ, остатки действительно принадлежат киту, может, гангскому, но скорее всего клюво-
рылу, о чем свидетельствуют его характерные обнаженные челюстные кости. Что же 
касается его «шерстяного» хвоста, скорее всего, он выглядит так из-за процесса разложе-
ния, но не исключено, что кит успел за несколько месяцев, прошедших после гибели (это 
можно определить по состоянию туши), прорасти водорослями. Наталья Веденеева

Десятки людей погибли 
при крушении военно-
транспортного самолета 
«C-130 Hercules» в городе 
Медан, что в индонезий-
ской провинции Северная 
Суматра. Всего же на борту 
находилось 113 человек — об 
этом в телеэфире заявил 
главнокомандующий ВВС 
Индонезии маршал Агус 
Суприатна. По одной из 
предварительных версий, 
причиной крушения мог стать 
отказ двигателя. Как заявил 
журналистам Суприатна, 
во время вылета из Медана 
пилот сообщил о проблемах 
с двигателем. По словам 
маршала, взлетев, летчик 
решил вернуться на базу, 
чтобы самолет был осмотрен. 
Борт рухнул, едва поднявшись 
в воздух и пролетев немногим 
более двух миль. На месте 
крушения продолжают рабо-
тать спасательные бригады. 
Самолет при падении серьез-
но задел отель и два жилых 
дома, после чего взорвался, 
— поэтому ожидается, что 
число погибших возрастет. 

Более пятидесяти человек 
с места трагедии уже были 
госпитализированы.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

«Геркулесы» уже 
терпели крушение 
в Индонезии. 20 
мая 2009 года 
вылетевший из 

Джакарты пассажирский 
самолет «Lockheed L-100 
Hercules» — гражданский 
вариант военного «Геркулеса» 

— рухнул на острове Ява, 
задев при падении несколько 
жилых домов. В результате 
инцидента погибли 99 человек 
— 97 находившихся на борту и 
двое местных жителей.
В октябре 1991-го само-
лет индонезийских ВВС 
«Lockheed C-130 Hercules» 
разбился вскоре после взлета 
— на его борту находились 
12 человек экипажа и 122 
пассажира. Ренат АБДУЛЛИН

КАТАСТРОФА

САМОЛЕТ В ИНДОНЕЗИИ УПАЛ НА ДОМА

Во вторник Марк Фейгин, 
адвокат украинской лет-
чицы Надежды Савченко, 
выложил на своем сайте 
показания главы ЛНР Игоря 
Плотницкого, касающиеся 
событий 17 и 23 июня 2014 
года, когда летчица была 
задержана ополчением. По 
словам лидера самопровоз-
глашенной республики, в плену 
ополченцев и на их допросах 
она держалась нагло, дерзко 
и агрессивно. Глядя на нее, 
Плотницкий даже подумал, что 

она находится под воздей-
ствием каких-то препаратов. 
После нескольких допросов 
Савченко так и не рассказала 
о расположении, составе и 
количестве украинских войск. 
Поняв, что больше от нее 
ничего не добиться, а условий 
для содержания нет, ополчен-
цы приняли решение отпустить 
Савченко вместе с другими 
ее сослуживцами и даже 
вернули летчице мобильный 
телефон с родной SIM-картой. 
Освобождение состоялось 

около поселка Северный, где 
расположен пропускной пункт 
на российско-украинской 
границе. А вот как Савченко 
попала на территорию России, 
глава самопровозглашенной 
республики, к сожалению, не 
знает. На вопрос следователя 
«как часто жители Луганской 
области и ополченцы пере-
секают границу с Россией?», 
Плотницкий ответил: «Гражда-
не России и Украины свобод-
но пересекают границу при 
предъявлении паспорта...»Артур АВАКОВ

ПОКАЗАНИЯ

ГЛАВА ЛНР РАССКАЗАЛ ВСЕ О ЛЕТЧИЦЕ САВЧЕНКО

Семилетняя россиянка 
Алина Абдуразакова побе-
дила в конкурсе «Малень-
кая мисс планета-2015», 
который проходил в бол-

гарском городе Созополь. 
Участники конкурса состяза-
лись не только в красоте, но 
и в различных талантах — от 
представления националь-
ного костюма и рассказа о 
культуре родной страны до 
народных танцев, пения и 
интервью жюри, где рас-
сказывается о себе и своих 
увлечениях. Стоит отметить, 
что юная победительница уже 
имеет богатый опыт подобных 
выступлений — на ее счету 
российские и международные 

титулы: «Маленькая краса-
вица России-2014», «Первая 
принцесса мира-2014» и 
другие. 
«Несмотря на юный возраст, 
Алина отлично слышит му-
зыку, технична, и выполняет 
упражнения, которые делают 
девочки гораздо старше ее! 
— говорит художественный 
руководитель Ралина Кутлам-
бетова. —  Теперь ей пред-
стоит защита чести России 
на международном конкурсе 
юных красавиц в Стамбуле».Евгений БАЛАБАС

КОНКУРС

ШКОЛьНИЦА ИЗ АСТРАхАНИ СТАЛА «МИСС ПЛАНЕТА»

Американское издание 
Forbes обнародовало оче-
редной рейтинг знамени-
тостей с самым высоким 
доходом за прошедший 
год. При составлении списка 
учитывался заработок звезд 
от основной работы, реклам-

ных кампаний и собственного 
бизнеса — как известно, 
многие люди из мира спорта, 
кино и музыки имеют свои ли-
нии одежды, парфюмов и т.д. 
Первое место в рейтинге за-
нял боксер Флойд Мэйуэзер, 
заработавший, по данным 

издания, с 1 июня прошлого 
года по 1 июня текущего $300 
млн. Как отмечает Forbes, 
Мэйуэзер установил новый 
рекорд среди спортсменов 
вслед за Тайгером Вудсом, 
который в 2008-м заработал 
$115 млн. Ренат АБДУЛЛИН

РЕЙТИНГ

ОПУБЛИКОВАН СПИСОК САМЫх ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫх ЗВЕЗД

Издание «National 
Geographic» сообщило об 
уникальной находке: на 
границе между Россией 
и Китаем был обнаружен 
старый подземный ход. По 
данным экспертов, с 1930-х 
годов туннель использовался 
Северо-Восточной антияпон-
ской объединенной армией, 
чтобы противостоять оккупа-
ции Маньчжурии. Подземный 
ход соединял уезд Дуннин 
провинции Хэйлунцзян с рос-
сийским Приморьем. Вход 
находится на расстоянии 55 
км от Уссурийска. Специали-
сты уверены, что найденный 
тоннель использовался для 
передачи данных между 
китайским разведотрядом 
и советским разведуправ-
лением Дальневосточного 

фронта. После того как в 
1945 году СССР освободил 
Маньчжурию от захватчи-
ков, о проходе постепенно 
забыли. Через 70 лет после 
победы сотрудники этого 
музея нашли тот самый 

туннель, который помогал их 
армии бороться с оккупанта-
ми. Правда, о его существо-
вании китайцам напомнили 
коллеги из КНДР, после чего 
стартовали исследования 
территории. Артур АВАКОВ

НАХОДКА

КИТАйЦЫ ПРОРЫЛИ 
ТУННЕЛь В РОССИю

КТО ИЗ ЗНАМЕНИТОСТЕЙ ЗАРАБОТАЛ ЗА ПРОШЕДШИЙ ГОД БОЛЬШЕ ВСЕГО?

Флойд Мэйуэ-
зер (боксер) — 

$300 млн

Мэнни Пакьяо 
(боксер) —  
$160 млн

Кэти Пэрри 
(поп-испол-
нительница) 
— $135 млн

One Direction 
(поп-группа) — 

$130 млн

Говард Стерн 
(американский 
теле- и радио-

ведущий) —  
$95 млн

По данным Forbes.

ap
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К И Т А Й

Обнаруженный
тоннель

ВИДЕО и ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

c 1-й стр.
А что так поздно доказали? Пре-
зидент Путин несколько раз гово-
рил, что у Ходорковского руки в 
крови, а судили его почему-то один 

раз за налоги, другой — за хищение. Арестовали 
в октябре 2003-го, сидел 10 лет. Что мешало 
доказать, пока был в руках, в ежовых рукавицах? 
Зачем отпустили за границу, если были весомые 
доказательства? А теперь — ищи-свищи, объ-
являй в бессмысленный розыск. 

Уголовное дело у нас давно стало инстру-
ментом бизнеса и политики. А бизнес и политика 
так срослись, что давно пора писать их в одно 
слово, типа бизнеспол. 

Инструмент этот (назовём его для краткости 
«угодел») применяется ежедневно. Пресса пере-
полнена угоделами; откройте любую газету. 

Вот какой-то генерал МВД арестовывает 
всех за коррупцию, а потом — бац! — он сам 
арестован. А потом — бац! — прыгает в тюремное 
окно, разбивается насмерть, концы в воду. 

Вспомните грандиозный скандал: прокуро-
ры крышуют казино! Увольнения, аресты, бегство 
за границу, требование выдачи — целый год на-
род кормили этим делом, а потом — пшик. 

С бизнесменами всё гораздо более нагляд-
но. Чичваркин не захотел отдать «Евросеть» по-
хорошему — бац! — уголовное дело. Сбежал в 
Лондон. 

Миллиардер Гуцериев не захотел продать 
«Русснефть» за треть цены. 31 июля 2007 года 
Лефортовский суд арестовал акции «Русснеф-
ти», Гуцериев сбежал, 6 августа был объявлен 
в розыск, а 22 августа стало известно о гибели 
его сына (автокатастрофа). Гусинский не захотел 
отдать НТВ, посадили на три дня, сбежал… 

Ходорковский не сбежал скорее всего по-
тому, что не верил в арест и посадку. Магнит-
ского посадили, уморили, потом судили даже 
мёртвого… 

А если умеешь себя вести — не посадят. 
Дарькин, например, 11 лет был губернатором 
Приморского края. Связанные с ним криминаль-
ные скандалы сотрясали каждый телевизор в 
России. Все были уверены: вот-вот посадят — 
бац! — летом 2012 года стал заместителем ми-
нистра в правительстве Медведева. 

Перечисление почему-то посаженных и 
почему-то непосаженных российских бизнес-
менов и политиков могло бы заполнить хорошую 
энциклопедию. Отдельный том заняли бы те, 
кому невероятно повезло: они улетели за границу 
точно накануне возбуждения уголовного дела. 
Иногда — всего за несколько часов до. Цена 
такого везения, вероятно, очень высока. 

В чём же дело? Похоже, просто в торговле. 
Отдай бизнес, а не то посадим. Уйди добровольно 
в отставку, а не то пожалеешь. Дело (досье) там 
есть на всех и каждого. 

Половина русского населения в Лондоне, 
95% депутатов и губернаторов, мэров и мини-
стров точно знают: лежит «где надо» папка, а в ней 
— документы, номера счетов, записи телефонных 

разговоров, видеозаписи безобразий с тёлками. 
На каждого борца с геями лежат фотографии, 
где борец отдаётся… как бы сказать, другим 
борцам. 

Очень характерные истории случались у нас 
с генеральными прокурорами. Один не хотел 
писать заявление по собственному желанию 
— по российскому ТВ показали бордель, где 
кувыркался с голыми бабами кто-то, очень по-
хожий на генерального прокурора, да и голос 
был неотличим, знакомая по торжественным 
выступлениям лёгкая картавость… А другого 
вызвали утром в Кремль — он послушно написал 
заявление по собственному желанию, молодец, 
не брыкался, теперь руководит большой южной 
территорией нашей Родины. 

Особенно везёт убийцам журналистов. 
Убили журналиста «МК» Холодова. Убийц 

дважды судили и оба раза оправдали, несмотря 
на железные доказательства. 

Убили журналиста Домникова. Редакция 
«Новой газеты» несколько лет добивалась суда 
над заказчиком. И добилась: вице-губернатор 
Липецкой области Доровской предстал перед 
уголовным судом в точности на следующий день 
после того, как истёк 15-летний срок давности. 

Уму непостижимо, сколько могут стоить 
такие чудеса. 

Александр МИНКИН. Александр МИНКИН. 
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ВАЖНОВАЖНО

В мае 1998 года мэр Нефтеюганска 
Владимир Петухов обвинил ЮКОС 
в том, что компания не платит на-
логи в местный бюджет. Это, в свою 
очередь, не позволяло  вовремя 

выплачивать зарплату работникам бюджетных 
предприятий. Руководство компании заявило, 
что уплатило в бюджет города около 120 мил-
лионов рублей. Таким образом, власти Нефтею-
ганска были обвинены в растрате этих денег. 
На что Петухов объявил голодовку и потребовал 
возбудить уголовное дело по факту неуплаты 
налогов. Через несколько дней после окончания 
голодовки, 26 июня 1998 года, Петухов был 
убит. Примечательно, что убийство Петухова 
было совершено в день рождения Ходорков-
ского, что было воспринято как «символичный 
подарок имениннику».

Связь между гибелью Петухова и его кон-
фликтом с руководством ЮКОСа подтвержде-
ния не получила.

В 2003 году Генпрокуратура забрала 
дело об убийстве Петухова в Москву. А в июле 
2005 года она предъявила обвинение в орга-
низации убийства чиновника и его охранника 
экс-сотруднику службы безопасности ЮКОСа 
Алексею Пичугину. Стоит отметить, что тот уже 
был приговорен к 20 годам лишения свободы за 
другие преступления. Обвинитель указывал, что 
все эти преступления Пичугин организовывал 
по заданию первого вице-президента ЮКОСа 
Леонида Невзлина. Убийцами мэра на суде, 
начавшемся в марте 2006 года, были названы 
Евгений Решетников, Геннадий Шевцов (он же 
Цигельник) и Владимир Шапиро.

В августе 2006 года Пичугин был признан 
виновным по всем пунктам обвинения и при-
говорен к 24 годам лишения свободы. 

В феврале 2007 года Верховный суд РФ на-
правил дело Пичугина на новое рассмотрение, 
удовлетворив протест Генпрокуратуры, требо-
вавший пожизненного заключения обвиняемо-
го. В августе 2007 года Мосгорсуд приговорил 
Пичугина к пожизненному заключению.Дарья ФЕДОТОВА. 

Пока сидел —  
убийств не доказали.
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«Теория революции так же нова, как и ре-
волюция, ее породившая», — вождь якобинцев, 
которому принадлежат эти слова, сказанные 
200 лет назад, вынужден был действовать ме-
тодом проб и ошибок и кончил на гильотине. В 
ХХ веке Россия приняла от Франции эстафету 
революций и сильно преуспела и в их теории, и 
в практике. На какое-то время революции даже 
стали предметом нашего экспорта — вместо 
хлеба, который, наоборот, начали ввозить. 

С распадом Советского Союза пальма, 
плодоносящая революциями, оказалась пере-
сажена на американскую почву. Соединенные 
Штаты, которые и прежде не брезговали за-
ниматься государственными переворотами в 
чужих странах, усаживая в кресло и свергая, 
когда приходило время, «своих сукиных сынов», 
присвоили свободу революционного творче-
ства и обновили его инструментарий. Теперь, 
как известно, проводником революций стали 
социальные сети, Интернет — американское 
изобретение. Леваки, анархисты и защитники 
окружающей среды во всем мире зачастую и не 
подозревают, что их вполне искренний протест 
— результат целенаправленных манипуляций для 
сохранения доминанты бастиона буржуазного 
конформизма, таким образом переключающего 
внимание с себя и создающего проблемы дру-
гим. Че Гевара, чей растиражированный облик 
давно приватизирован наследниками тех, кто 
его убил, точно перевернулся бы в гробу. Если 
бы у него он был. 

Необходимо, правда, одно уточнение. Рос-
сия, объединявшая пролетариев всех стран, 
честно провела испытание пролетарской ре-
волюцией на собственной шкуре. США, по-
хоронившие свой революционный энтузиазм 
в XVIII веке, в годы первого присоединения 
Крыма к Российской империи, плодят спустя 
200 лет цветные революции за рубежом, не 
пропуская этот опыт обратно через таможню. 
Следует признать: в России, по идее, долж-
ны быть более объективны к революциям и их 
последствиям. 

Это правило, как и всякое, допускает ис-
ключения — подводит нас порой, когда мы так 
торопимся, в угоду теории, со своими оценками 
событий в соседних странах. Нет необходимо-
сти будить лихо, с первого дня усматривая в 
молодежном протесте на ереванском проспек-
те Баграмяна признаки «цветной революции». 
Бесконечные поиски на эту тему в прошедшие 
дни в российских СМИ ставят их авторов, а за 
ними и Россию, в неловкое положение в глазах 
армян и Армении — наших союзников на Кав-
казе и, как правило, во всем мире. Кассандры, 
не выходя из московских студий и кабинетов 
пророчествующие, что «все пропало, гипс сни-
мают, клиент уезжает», как-то не заметили, что 
облегчают проклятому Западу его работу: в две 
руки утверждают взгляд на происходящее, как 
«антироссийскую акцию», «начало Майдана». 
В чемпионах пока мой любимый Егор Холмо-
горов: в лозунге протестующих «Наша власть 
продала страну русским и европейцам» (кто 
это сказал? кто поддержал?) он усмотрел, что 
«планировщики революции на сей раз хотят 
поставить революционизированную страну под 
непосредственную опеку США, минуя ЕС». Ну 
чем не молодец? 

Армяне, конечно, разные люди. Кто-то жи-
вет в Армении, кто-то ищет счастья в России, 
кто-то — в Европе, кто-то — в Америке. В Порт-
Дугласе, штат Квинсленд, я купил дочери опал 
у армянского ювелира: он не вчера приехал в 
Австралию. Но судьба, разбросавшая армянский 
народ по континентам, воспитала в нем жгучее 
отвращение к несправедливости (между прочим, 
это нас, русских, с армянами объединяет). Если 
вы до сих пор не обнаружили «планировщиков 
революции», а их антирусские намерения живут 
только в вашем горячечном воображении, какое 
право вы имеете обвинять? А тем более звать 
гром и молнии на головы протестующих? Как там 
у вас с презумпцией невиновности, с уважением 
к народу страны-союзника? 

Давайте разберемся. Армения — страна, 
живущая в условиях конфликта с Азербайджаном 
и блокады со стороны Турции. Треть населения 
официально считается бедной (менее 100 дол-
ларов дохода в месяц), 18% — безработные 
(среди молодежи — 50%). При этом тариф на 
электричество, из-за попытки повышения кото-
рого на 7 драм для населения 19 июня начались 
протесты, выше чем в Москве или в соседней 
Грузии, куда Армения электроэнергию продает 
(в армянских драмах, для сравнения: Тбилиси 
— 21 за кВт.ч; Москва — 37; Ереван — 41). Моло-
дые люди, ставшие зачинщиками выступлений, 
были, безусловно, в курсе того, что компания 
«Электросети Армении» (дочка российской 
«Интер РАО ЕЭС») просила поднять тариф не 

на 7, а на все 17 драм, и что с 2009 года это уже 
четвертое повышение. Как, впрочем, и того, что 
руководитель компании, задолжавшей около 
300 миллионов долларов, официально получает 
60, а его заместители — по 30 тысяч долларов 
в месяц. Вот почему молодежная группа «Нет 
грабежу», сколь мало людей в центре Еревана 
она бы ни собирала, пользуется сочувствием 
значительной массы населения города и страны. 
Оговоримся: до тех пор, пока в ее действиях не 
выявлено никаких политических, а тем более 
геополитических мотивов. 

Есть ли во всей истории «западный след»? 
Вполне возможно — ведь фонды, организации 
и грантовые программы США и стран Запада 
соотносятся с числом филиалов российских 
НКО в Армении, как 350 к 10 (одним в этой «ве-
ликолепной десятке» является филиал нашего 
Института стран СНГ в Ереване). От ружья, ви-
сящего на стене, требуют выстрелить: трудно 
предположить, что сотрудники самого большого, 
после Ирака, посольства США за рубежом заняты 
исключительно изучением армянской истории 
и культуры. Мы видим, как подаются события в 
Армении в западных СМИ, как пытаются обратить 
на себя внимание западные дипломаты, с какими 
заявлениями выступают «лучшие друзья» ар-
мянского народа на Украине, не сподобившиеся 
еще недавно, в апреле, выразить этому народу 
соболезнования в связи со 100-летием геноцида. 
Но, положа руку на сердце, разве должны мы в 
сегодняшней международной ситуации ожи-
дать чего-то иного? Что любым недовольством в 
стране, вступившей в Евразийский союз вместо 
«Восточного партнерства», попробуют восполь-
зоваться во вред ей самой и России? 

Делайте постоянную поправку на «ветер с 
Запада». Но ключевой вопрос в том, в чем наши 
собственные просчеты или ошибки, какие выво-
ды следует сделать властям Армении и России. 
Всем в Армении известно, что коммунальное 
хозяйство коррумпировано снизу доверху, что 
сборщики «Электросетей Армении» развращают 
потребителей, понуждая их, за откаты, уходить 
от оплаты части услуг — именно так вырос долг 
компании. Нужно ли было бросать тень на Рос-
сию, демонстрируя беспомощность и бездарный 
менеджмент в принадлежащем российскому 
собственнику предприятии? А самое главное 
— такую атрофию сочувствия к социально не-
защищенному населению, которая не дает руко-
водству компании понять, почему нельзя, даже 
если очень хочется, чтобы было можно?

Я не имею чести знать господина Евгения 
Бибина, генерального директора ЗАО «Элек-
трические сети Армении» с 18 января 2011 года. 
Но не удивился его нынешним действиям, когда 
узнал, что 11 февраля того же года Волгоград-
ский областной суд подтвердил решение суда 
низшей инстанции о признании Е.Бибина, замди-
ректора «Волгоградэнерго», виновным в отклю-
чении (ограничении) от потребления объектов 
коммунального хозяйства города Волгограда. 
Его, уже отправленного от греха подальше в 
Армению, тогда оштрафовали на целых 20 тыс. 
рублей. Возможно, господин Бибин незамени-
мый специалист в электроэнергетике. Но он, 
кажется, совершенно лишен представления о 
социальных издержках монополии на электро-
снабжение. И тем более о том, что нельзя за 
рубежом, даже в союзной Армении, позволять 
вести себя как слон в посудной лавке. На моей 
памяти есть один такой — Вадим Бровцев, уже 
бывший премьер Республики Южная Осетия, 
заявлявший, что ему как строителю все едино, 
где строить — в Челябинске, откуда он родом, 
или в Цхинвале. Хозяйничанье Бровцева в ре-
спублике стало одной из причин ее глубокого 
внутреннего кризиса в 2011 году, чуть не по-
ставившего победителей в борьбе с Грузией на 
грань гражданской войны. 

Видит бог, я не мстительный. Но был бы 
страшно рад, если бы на миг вернулись петров-
ские ли, сталинские ли времена и наши «эф-
фективные менеджеры» с рваными ноздрями 
отправились в Сибирь за казенный счет. Лицом 
России для Армении должен быть Путин, возла-
гающий цветы на Цицернакаберде, а не Бибин, 
которому не хватает драм.                

Я не верю, что в Армении дело дойдет до 
революции. Украина, возможно, не Россия, а 
Армения не Украина точно. Армения слишком 
уязвима в случае раскола или дестабилизации. 
И на всех этапах своей истории армяне демон-
стрировали это понимание, позволявшее им 
выжить. Мы должны помочь, а не помешать их 
внутринациональному диалогу. В этом, а не в 
призывах «разгонять Майдан», состоит роль 
России как союзника и гаранта.  

Будем великой державой, а не сплетницей. 
«Цават танем», будем готовы взять эту нечужую 
боль на себя.

Константин ЗАТУЛИН, член Общественной палаты 
России, директор института стран СНГ

БУДЕМ ВЕЛИКОЙ ДЕРЖАВОЙ,  
А НЕ СПЛЕТНИЦЕЙ
Украина, возможно, не Россия, но Армения не Украина точно 

Греческий министр финансов Янис 
Варуфакис заявил, что его страна 
может не заплатить МВФ долг в 1,6 
млрд евро, срок по которому истекает 
в ночь со вторника на среду. А премьер-
министр Алексис Ципрас призвал 
граждан Греции отвергнуть предло-
жения международных кредиторов на 
запланированном на конец этой недели 
референдуме. По словам главы прави-
тельства, такой шаг поможет Афинам 
добиться компромисса в рамках пере-
говоров с Международным валютным 
фондом (МВФ), Европейским центро-
банком и Евросоюзом.

«Придет день, когда кредиторы поймут, 
что Греция не сдастся, что игра для нее еще не 
окончена… Я уверен, что греческий народ ска-
жет решительное «нет» ультиматуму», — заявил 
глава греческого правительства. В то же время 
Ципрас дал понять, что он оставит свои полно-
мочия в случае, если народ Греции поддержит 
условия международных кредиторов. «Если 
народ Греции захочет принять план жесткой 
экономии, который никогда не позволит нам 
поднять головы, мы с уважением отнесемся к 
этому решению, но сами реализовывать его не 
станем, — заявил Ципрас. — Если греки желают 
видеть униженного премьер-министра, вроде 
тех, которые есть в некоторых других странах, 
то меня они в этой роли не увидят».

В воскресенье, 5 июля, жителям Греции 
предстоит решить, должна ли страна принять 
соглашение с международными кредиторами, 
которое касается решения долгового кризиса. 
Проведение референдума уже одобрил грече-
ский парламент, хотя глава МВФ Кристин Лагард 
заявила, что референдум не будет иметь никакой 
юридической силы. Отметим, что срок действия 
программы поддержки Греции ограничен датой 
30 июня. Если властям страны не удастся со-
гласовать с кредиторами условия ее продления, 
Греции грозит дефолт.

— Где-то 60–70 процентов населения со-
гласятся с правительством и поддержат его на 
референдуме, — заявил «МК» по телефону 
житель Греции Ираклий ФРАНГУЛИДИС. — С 
кем я ни разговаривал, все будут голосовать за 
правительство. Говорят, что банки закроются, но 
народу на это все уже просто наплевать. У насе-
ления нет денег. Те, у которых были деньги, уже 
уехали в Германию, Англию, Швейцарию… 

— Но народ в целом одобряет действия 
Ципраса?

— Да, одобряет. Дело в том, что когда тебе 
в течение долгого времени говорят: «Голосуйте 
«да»!» — то народ просто реагирует назло и гово-
рит «нет». Очень трудно представить, что будет. 

— Греки не боятся дефолта? Они 
и в этом случае будут поддерживать 
правительство?

— Большинство не боится уже ничего. Они 
ничего не имеют. У некоторых нет и 60 евро в 
банке! Им нечего бояться. 

— Если не секрет, как вы будете 
голосовать?

— Я поддерживаю то, что говорит Ципрас. 
Вопрос не в том, чтобы просто сказать «нет» ЕС. 
Я хочу сказать «нет» всем этим евро, всей этой 
политике. После того как Греция вошла в ЕС, она 
ничего не делает. Все импортирует, ничего не 
производит сама. Это все политика Европы, чтобы 
работали северные страны — Германия, Голлан-
дия и Франция, чтобы их заводы работали. А вот в 
Греции все заводы закрылись. У нас когда-то было 
10 заводов, которые производили сахар. Сейчас 
не осталось ни одного такого завода — все про-
изводится в Германии. Люди не работают, нечем 
заниматься. Если посмотреть через несколько лет, 
вообще ничего не будет у Греции, только туристов 
будем обслуживать. Все греки станут официан-
тами. То, что говорит Европа, ничего не меняет. 
«Вот мы дадим вам 100 евро». Это как наркотик, 
но ничего не меняется в принципе. Мы возьмем 
эти деньги, а что потом? Нет решения.

Игорь СУББОТИН.

ЗА БУГРОМ

Ципрас призвал греков 
голосовать на референдуме 
против условий кредиторов

«БОЛЬШИНСТВО  
НЕ БОИТСЯ УЖЕ НИЧЕГО»

«Хуже всего пенсионерам»
«МК» связался с людьми, которые переживают 
кризис в Греции. 

— Еще в субботу в банкоматах можно было 
снять по 800–1000 евро с карточки. В понедельник 
объявили жесткий лимит — местные жители мо-
гут снимать только по 60 евро, — рассказывает 
жительница Афин Лилия. — Я обошла несколько 
банкоматов в городе, везде стоят очереди по 50 
человек, а то и больше. Своей очереди я не до-
ждалась — деньги в банкомате закончились. Народ 
побежал к соседним банкоматам. Так и бегаем 
целыми днями. Хуже всего сейчас пенсионерам, 
которые получали пенсию наличными через почту. 
Так как банки не работают, многие старики остались 
без выплат. Пока чувствуется лишь легкая паника. 
Например, люди скупают в огромных количествах 
продукты в супермаркетах. Пока еще там можно 
расплатиться по карточкам, но, говорят, это нена-
долго. Народ волнуется, если в магазинах придется 
расплачиваться наличными, а взять «живые» деньги 
будет неоткуда, что тогда? На бензоколонках тоже 
огромные очереди. Кое-где уже закончился бензин. 
Туристам сейчас тоже не позавидуешь — с них 
везде просят наличные. Некоторые рестораны 
перестали обслуживать по карточкам. Я работаю в 
агентстве по недвижимости — мы приостановили 
свою работу, потому что все операции проводятся 
через банки. Не работают банки — нет работы и 
у нас.
Вот что нам поведал журналист в Греции Павло 
Онойко («Русские Афины»).

— Поначалу в Афинах была небольшая паника 
среди пенсионеров, которые выстраивались в оче-
редь возле дверей филиалов Национального банка, 
чтобы получить свои пенсии. В основном это пожи-
лые люди, которые не имеют банковской карточки, 
чтобы снять наличные в банкомате. Большинство 
пенсионеров, как правило, получали пенсию «по 
старинке», у кассиров банка. В понедельник люди 
все еще не получили внятного ответа от служащих 
банка, когда и где они смогут наконец получить свои 
деньги. Ранее было объявлено, что в некоторых из 
70 филиалов Национального банка будут выдавать 
пенсионные деньги. Осталось лишь узнать, где. В 
течение часа один из наших журналистов пробовал 
дозвониться в Национальный банк Греции — безу-
спешно. Также мы не нашли никакой информации 
на сайте Национального банка. Последняя новость 
на этом сайте датирована 21 мая 2015 года...

Не унывают лишь работники турфирм. На-
пример, сотрудник турагентства Владис Пара-
скевопоулос так описал ситуацию: «Не обращайте 
внимания, никакой паники нет, с карточками все 
в порядке. Немного ограничили в наличке, но как 
раз это и не создало паники. Сегодня туристы из 
России по-прежнему бронируют туры, спада не 
замечаю». 

Ирина БОБРОВА.

Греческий премьер Алексис 
Ципрас выступает по ТВ.

Очередные выборы президента Лука-
шенко назначены на 11 октября 2015 
года. Палата представителей единоглас-
но проголосовала за дату, предложенную 
ЦИКом, хотя нынешний срок полномочий 
Батьки истекает лишь в январе 2016-го. 
Лидия Ермошина по этому поводу по-
яснила: «Традиционно выборы проходят 
не в последнее возможное по законо-
дательству воскресенье, а несколько 
ранее». А и впрямь, чего время тянуть. 
Ранние выборы дадут возможность 
Лукашенко обрадовать народ к Новому 
году своим новым-старым курсом. А что 
в роли Деда Мороза выступит именно 
Батька, не сомневается даже белорус-
ская оппозиция.

Казалось бы, в условиях, когда роли рас-
писаны задолго до начала предвыборного стар-
та, желающих принять участие в этом фарсе не 
должно быть много. Парочка кандидатов-дублеров 
для приличия, как в азиатских республиках, — и 

довольно. Однако белорусская оппозиция с за-
видной регулярностью выставляет против Батьки-
бронемашины своих кандидатов. Поскольку, опять 
же традиционно, по единому кандидату оппози-
ционеры договориться не могут, малыми силами 
на выборы идут не менее пяти различных альтерна-
тивных претендентов. В этом году к завсегдатаям 
белорусского политического процесса — лидеру 
Объединенной гражданской партии Анатолию Ле-
бедько и экс-коммунисту Сергею Калякину, пред-
ставляющему ныне партию «Справедливый мир», 
— присоединились две очаровательные дамы. 
Бросить вызов Батьке готовы зампредседателя 
«Товарищество белорусской мовы» Елена Анисим 
и Татьяна Короткевич, один из руководителей 
гражданской кампании «Говори правду». 

Обе «новобранки» — серые лошадки, о кото-
рых известно не так много. Елена Анисим, пред-
ставляющая по сути языковые курсы, поддержана 
проевропейским Конгрессом за независимость 
Беларуси. И кроме того, как утверждают местные 
газеты, «является старой доброй знакомой экс-

председателя БНФ Валентина Вечерко». БНФ 
(Белорусский народный фронт), напомним, — пар-
тия радикально-национального толка. При этом 
помогать собирать кандидатке подписи для ре-
гистрации собирается провластная партия ЛДПБ 
Сергея Гайдукевича. 

Вторая кандидатка — Татьяна Короткевич — 
ведет общественную деятельность уже довольно 
давно, а в 2012-м даже участвовала в парламент-
ских выборах. До того как стать активной обще-
ственницей, по словам самой же Короткевич, 
она долго время работала преподавателем, а 
затем три года была чиновницей — трудилась 
в территориальном центре социального обслу-
живания. Понять, какую оппозиционную ветвь 
она представляет, довольно сложно. Во время 
скандальных президентских выборов 2010 года 
кампанию «Говори правду» в качестве кандидата 
представлял ее лидер Владимир Некляев, кото-
рый и отсидел за это потом в тюрьме. При этом 
политсилу Некляева тогда обвиняли в том, что она 
финансируется на «российские деньги». Канди-
датуру Короткевич также поддержала радикал-
национальная партия БНФ. Кроме того, своим 
кандидатом на этих выборах Короткевич считает 
и партия «Громада». Аж два ее кандидата в пре-
зиденты в свое время оказались в тюрьме: в 2005 
году от «Громады» на выборы шел Александр Козу-
лин, который после выборов провел в тюрьме три 
с половиной года. А Николай Статкевич, который 
шел на выборы в 2010-м, до сих пор находится в 
колонии строгого режима. Такое впечатление, 
что политсилы, лидеры которых больше всего 
пострадали в ходе прошедших кампаний, в этот 
раз решили выставить против Лукашенко жен-
щину. Мол, даму он не тронет. Хотя есть большие 
сомнения, что в этот раз Батька вообще будет 
кого-либо репрессировать. Ему сейчас совсем не 
резон злить Европу — только-только отношения 
стали налаживаться, Олланд и Меркель в гости 
ездят, руки пожимают. Да и смысла лютовать 
сейчас особого нет — выборный процесс отлажен, 
послевыборных буйств не ожидается. Так что с 
дамами Лукашенко бороться явно не придется. 
А вот предвыборные дискуссии с ними вести ему, 
возможно, будет даже приятно. Есть повод еще 
раз показать себя крутым мужиком. 

Елена ГАМАЮН.

ПОБЬЮТ ЛИ 
ДАМЫ КОРОЛЯ?
Оппозиционные партии решили 
выставить против Батьки женщин

SOSЕДИ

СИЛОВИКИ

ОБОРОНА

Подробности уникальной операции 
по демонтажу аварийной воздушной 
дороги в Приднестровье рассказа-
ли во вторник спасатели МЧС заме-
стителю председателя Правитель-
ства РФ Дмитрию Рогозину. Также 
вице-премьеру показали новейшую 
спасательную технику, в том числе 
недавно разработанный аэромобиль-
ный пожарно-спасательный комплекс 
«Гидробарьер», который можно приме-
нять как на пожарах, так и в паводковых 

ситуациях. По словам спасателей, будь 
такое сооружение этим летом в Сочи, 
удалось бы избежать многих послед-
ствий произошедшего там природного 
катаклизма.

Гуманитарная операция МЧС России в 
Приднестровье завершилась как раз накану-
не посещения Дмитрием Рогозиным Академии 
гражданской защиты, где и произошла встреча 
зампреда правительства со спасателями. О 
том, насколько важной была эта миссия, рас-
сказал руководитель сводного спасательного 

отряда, спасатель международного класса 
Андрей Легошин. 

Воздушно-канатная дорога в Приднестровье 
была построена еще в 1962 году. Ее общая длина 
составляла 3762 метра, полкилометра из которых 
проходили над рекой Днестр, а еще часть — в 
жилой зоне, прямо над домами местных жителей. 
Дорога давно пришла в аварийное состояние и 
вот-вот могла обрушиться. Но не менее опасно 
было и демонтировать всю эту ветхую груду 
металла, зависшую над головами людей.

— Любое неверное действие могло при-
вести к разрушению дороги, что привело бы к 
человеческим жертвам, — пояснил Легошин.

Сначала, по словам Легошина, всю канатку 
облетели на вертолете, тщательно обследовали 
и произвели детальную съемку всех участков, 
узлов и конструкций. После этого инженерная 
группа составила полевой проект демонтажа. 
А отработать его было решено сначала на не-
заселенном участке.

Особую сложность представлял разбор 
дороги над домами города Рыбницы. Людей 
нельзя было эвакуировать из жилой зоны, а 
электричество можно было отключить не более 
чем на пять часов.

— Из-за особого риска дорогу разбирали 
поэлементно вручную, — рассказал Легошин. — 
Схемы строповки и расстроповки составлялись 
ежедневно, спасатели применили весь арсенал 
альпинистских знаний и умений.

При этом жителей всего-навсего проси-
ли не выходить из своих домов, а если они их 
и покидали, то только в том случае, если это 
были дома, над которыми непосредственно 
шла разборка.

Пролет дороги над Днестром было решено 
подорвать. Его разделили на шесть частей, 
каждая из которых весила 17 тонн, и обрушили 
в реку. Для того чтобы обрушенные части легче 
было находить, спасатели придумали прикре-
плять к их краям тросы с буйками, которые потом 
всплывали на поверхность воды. Их подняли 
со дна при помощи вертолета и вывезли для 
дальнейшей утилизации.

Ну а когда все пролеты дороги сняли, оста-
лось аккуратно уложить на землю опоры, каждая 
из которых весом от 15 до 19 тонн и высотой 

25–30 метров. Причем несколько опор стояли 
в жилых зонах.

Как отметил Андрей Легошин, никогда 
раньше такие объекты не демонтировались в 
такие сроки и такими силами — всего активная 
фаза операции длилась 65 суток, а приняли 
участие в ней только лишь 22 человека, 7 единиц 
техники и один вертолет.

Двоим участникам этой операции Рогозин 
присвоил звание заслуженного спасателя Рос-
сии и всем «за отвагу и самоотверженность» 
вручил в подарок наручные часы.

— Это не просто часы, — отметил вице-
премьер. — Они выполнены по специальному 
заказу из космического металла, из которого 
делают ракету «Ангара».

— Каждая ЧС уникальна и каждая требует 
выдержки, профессионализма и спокойствия, 
— в свою очередь отметил глава МЧС Владимир 
Пучков. — Когда мы вникали в эту операцию, 
было задействовано огромное количество спе-
циалистов МЧС, и я хочу выразить им огром-
ную благодарность за это. За эту операцию не 
брался никто из иностранцев или требовали 
огромное количество ресурсов. Наши ребята 
посмотрели, посчитали и выполнили постав-
ленную задачу.

Между тем на плацу академии спасатели 
развернули настоящую выставку своих послед-
них разработок. Среди прочего вице-премьеру 
продемонстрировали «Гидробарьер».

Как рассказал «МК» начальник отдела по-
жарных машин и агрегатов ФГБУ ВНИИПО МЧС 
РФ Дмитрий Мичудо, пока «Гидробарьер» суще-
ствует в единственном экземпляре, но вскоре 
его поставят на вооружение всех региональных 
центров МЧС.

— Это российская разработка. Аэромо-
бильный пожарно-спасательный комплекс 
может использоваться для защиты во время 
различных гидрологически опасных явлений. 
Комплекс состоит из автомобиля разведки и 
автомобиля-базы, укомплектованного водо-
наливными дамбами. Если все их совместить, 
длина защитного сооружения будет 200 метров, 
это базовая комплектация, дополнительно мож-
но подвозить сколько угодно секций, и длина 
может увеличиваться. У комплекса также есть 
жилой модуль, позволяющий автономно жить 
боевому расчету из восьми человек. В условиях 
наводнения комплекс может перегораживать и 
отводить потоки воды в нужном направлении. В 
Сочи, например, можно было бы оградить от по-
токов воды аэропорт, вокзал. А в пожароопасный 
период «Гидробарьер» может использоваться 
как искусственный водоем с запасом воды.

Лина ПАНЧЕНКО.

В МЧС ПРИДУМАЛИ,  
КАК СПАСАТЬСЯ ОТ НАВОДНЕНИЙ
И рассказали об уникальной операции в Приднестровье

Комплекс «Гидробарьер» состоит из автомобиля разведки и автомобиля-базы, 
укомплектованного водоналивными дамбами.

Аппарат национальных военных совет-
ников планируется создать под эгидой 
Шанхайской организации сотрудни-
чества. Об этом сообщил журнали-
стам министр обороны России Сергей 
Шойгу во вторник в Санкт-Петербурге 
по итогам совещания глав военных 
ведомств государств-членов ШОС. Эта 
инициатива российского военного ми-
нистра должна стать первым шагом в 
«координации усилий в сфере безо-
пасности за счет укрепления военной 
составляющей ШОС».

По словам Сергея Шойгу, такой орган 
«мог бы выступить генератором идей для ру-
ководства организации в плане подготовки 
рекомендаций по более активному исполь-
зованию возможностей стран-участниц ШОС 
в интересах безопасности».

Обстановка в зоне ответственности ШОС, 

отметил министр, становится менее безопас-
ной и труднопредсказуемой. И потому, считает 
он, «в современной, непростой международной 
ситуации вопросы безопасности выходят на 
первый план, поскольку от их решения зави-
сит динамика экономического развития стран 
ШОС». 

Особое беспокойство вызывает разви-
тие ситуации в Афганистане, заявил Шойгу. В 
связи с этим на международную конференцию 
на уровне руководства генеральных штабов 
вооруженных сил государств ШОС по Афга-
нистану, которая пройдет в октябре в Москве, 
планируется пригласить представителей всех 
стран, граничащих с Афганистаном.

Кроме того, во вторник в рамках сове-
щания Сергей Шойгу провел двустороннюю 
встречу со своим китайским коллегой мини-
стром обороны КНР генерал-полковником Чан 
Ваньцюанем, отметив, что это — уже вторая их 

встреча в текущем году. «В условиях сложив-
шейся международной обстановки укрепление 
дружественных связей между армиями Рос-
сии и Китая имеет особое значение, — сказал 
Шойгу. — Это наш общий вклад в обеспечение 
мира и стабильности».

Подводя итоги совещания, министр Шойгу 
отметил, что приоритетные направления взаи-
модействия в формате ШОС были утверждены 
в плане сотрудничеств министерств обороны на 
2016–2017 годы. «Особое место в нем отведено 
практическим мероприятиям, направленным на 
отработку совместных действий по парирова-
нию возникающих вызовов», — сказал Шойгу. 
Он поблагодарил коллег «за конструктивные 
предложения, реализация которых позволит 
укрепить международное влияние ШОС как 
одного из ключевых элементов архитектуры 
безопасности в регионе».

Олег БОЖОВ.

ДРУЖБА АРМИЙ РОССИИ И КИТАЯ УКРЕПЛЯЕТ МИР
В ШОС может появиться аппарат национальных военных советников
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КОШЕЛЕК4

КОМПРОМАТ

Декларация —  
страховой полис
Уже статья 1 Закона о добровольном де-

кларировании физическими лицами активов и 
счетов (вкладов) в банках раскрывает смысл и 
замысел его предназначения. Создается новый 
правовой механизм, обеспечивающий гарантии 
сохранности капитала и имущества граждан, 
защиту их имущественных интересов, в том 
числе за пределами Российской Федерации, 
снижение рисков, связанных с возможными 
ограничениями использования российских 
капиталов, которые находятся в иностранных 
государствах, а также с переходом нашей страны 
к автоматическому обмену налоговой информа-
цией с зарубежными партнерами.

Представить декларацию в налоговый ор-
ган нужно с 1 июля по 31 декабря. В нее могут 
быть включены сведения об имуществе (объ-
екты недвижимости, ценные бумаги, доли в 
уставных капиталах организаций). Помимо этого 
декларант может представить информацию о 
контролируемых иностранных компаниях, где он 
признается контролирующим лицом, о счетах в 
зарубежных банках, а также о счетах и активах, 
по которым он является бенефициаром. В этом, 
кстати, одна из принципиальных особенностей 
закона — с номинальных владельцев (то есть 
зицпредседателей компаний-прокладок) счета, 
имущество и капиталы, в том числе и в России, 
можно перевести на «себя, любимых» без риска 
уголовного и/или административного пресле-
дования по самым «популярным» профильным 
статьям.

В Уголовном кодексе, к примеру, это статья 
193 — уклонение от исполнения обязанностей 
по репатриации денежных средств, части 2 и 3 
статьи 194 — уклонение от уплаты таможенных 
платежей, статьи 198–199.2 — уклонение от упла-
ты налогов. На раскрытую информацию распро-
страняется режим налоговой тайны. Декларант 
освобождается от ответственности в случае, 
если противоправные деяния по указанным в 
законе статьям были совершены до 1 января 
2015 года. Важный нюанс — с лица, подавшего 
декларацию, снимается обязанность возместить 
в федеральный бюджет причиненный ущерб, 
однако исключительно в пределах указанных в 
ней активов. Иными словами, управлять своими 
собственными рисками, размер которых теперь 
напрямую зависит от глубины раскрытия инфор-
мации о «нажитом», каждый должен сам.

При этом у человека есть право выбирать 
между рисками разных национальных юрисдик-
ций. Силком никто никого в Россию и вообще из 
«тени» не тащит, все абсолютно добровольно. 
Время размышлений со статьями закона в руках 
между тем уже пошло. Многие юристы в коммен-
тариях уже провели аналогию между деклара-
цией и страховым полисом. Как оно сложится, 
неизвестно, но некоторый комфорт для жизни 
«с чистого листа» все-таки присутствует. Если 

же наступит страховой случай — вопросы от 
налоговиков и прочих правоохранителей, — то 
полис в помощь. Так должно быть по духу и букве 
закона. Но как конкретно и кому именно?

Ограничения мотиваций
Ответ узнаем post factum после завершения 

разворачивающейся кампании. Пока же юристы, 
консультирующие бизнес и граждан по вопросам 
низконалоговых юрисдикций, предполагают, что 
нормами закона воспользуются от нескольких 
тысяч до нескольких десятков тысяч человек. 
Причем конкретная размерность будет зависеть 
как от правоприменительной практики, так и от 
решения вопросов, способных укрепить «моти-
вации к участию». По оценке Boston Consulting 
Group (результаты исследования опубликованы 
в начале июня с.г.), в 2013–2014 годах частные 
состояния российских граждан выросли с $1,6 
трлн до $2 трлн. При этом четверть всех активов 
— в офшорах (в расчет, следует оговориться, 
принимались лишь облигации, акции и другие 
финансовые инструменты, которыми люди вла-
деют напрямую или через управляющие компа-
нии, а также денежные вклады и пенсионные 
активы с высокой ликвидностью). К 2019 году к 
этой сумме добавится еще $1,5 трлн, офшорная 
же доля составит 22%.

Что говорить — «лакомый кусочек». Но воз-
врат капитала, напомню, не является прямой це-
лью закона о декларациях. К тому же налоговые 
льготы для «физиков», репатриирующих активы 
(по той же схеме, применяемой к юрлицам), 
еще только предстоит вписать в Налоговый 
кодекс — и случиться это может никак не раньше 
середины осени.

Юристы-практики констатируют: люди го-
товы задекларировать все, о чем уже знают или 
подозревают в госорганах. Обо всем остальном 
— побаиваются. Срабатывает и инерция мысли и 
воли — стоит ли вообще дергаться, если раньше 
не было проблем и откуда бы им взяться теперь? 
Проблемы между тем, понятно, возникнут. Мир 
по высокоскоростной регулятивной магистра-
ли движется к завершению эпохи банковской 
тайны (об этом чуть ниже) — и через пару лет 
риски непрозрачности возрастут повсеместно 
и многократно.

У воздерживающихся, однако, свои резоны. 
С будущим, похоже, действительно более или 
менее ясно. Раскрываться придется, но делать 
это именно сейчас как-то неуютно. Да, суды и 
следователи по закону обязаны прекратить 
преследования по означенным в нем статьям. 
Но что мешает переквалифицировать состав? 
Например, по «резиновой» статье о мошенничес-
тве. Разобраться с которой депутаты до конца 
текущей сессии уже не успеют. Статью 159.4 
УК о бизнес-мошенничестве (с более мягкими 
наказаниями) Конституционный суд признал 
частично соответствующей Основному закону. 
С 12 июня на практике она действовать переста-
ла. Поправить норму законодатели не успели. 

Общая же ст. 159 о мошенничестве остается да-
мокловым мечом над декларантами — амнистия 
капиталов на нее не распространяется.

В предпринимательской среде есть пони-
мание, что никогда и не распространится — на 
сей счет есть международные обязательства РФ, 
конвенция FATF и т.п. Но имеют место и опасе-
ния — раскрытие информации в пока далеко не 
лучшем правовом поле может стать стимулом 
для отжатия бизнеса уже не путем рейдерских 
захватов и арбитражных исков, а через пере-
квалификацию статей и новые уголовные дела 
против собственников.

Решение о том, что именно деклариро-
вать, как видим, будет прямо зависеть от уровня 
доверия государству, сформировавшегося на 
основе личного опыта, который нередко как 
раз и прокладывал путь в офшоры. Мотивация 
к развороту потребует времени для распозна-
вания открывающихся возможностей и исклю-
чительно аккуратных «телодвижений» в сфере 
правоприменения.

Что же касается действующих чиновников, 
то с формальной точки зрения у них вообще нет 
никаких стимулов к участию — что теперь ни 
задекларируй из имущества за рубежом, если 
не сделал это раньше, все равно признаешься 
в прямом нарушении закона о госслужбе, дав 
тем самым бесспорный аргумент к собственно-
му увольнению. Творчество бюрократических 
масс, однако, как известно, неисчерпаемо. Так 
что, уверен, увидим немало нового в схемах 
решения этого конфликта интересов.

Заложники счетоводства
Впрочем, будут и воздержавшиеся поне-

воле — владельцы счетов в зарубежных банках. 
По действующему валютному законодательству 
незачисление доходов, полученных за рубежом, 
на счет в российском банке считается нару-
шением и влечет штраф до 100% от суммы. 
Многие об этом даже не догадываются, дове-
ряя управление своими активами зарубежным 
финансовым институтам, которые переводят 
доходы на счета, например, в западных банках. 
Коллизия нешуточная и массовая. Сколько ни 
плати налогов с полученных доходов, если у 
тебя активный зарубежный счет, остаешься 
валютным нарушителем.

На счетах же суммы впечатляющие. По 
оценке главы ВТБ 24 Михаила Задорнова, 
только в банках Швейцарии, США, Латвии и 
Великобритании в 2014 году россияне раз-
местили 500 млрд рублей. Если это сделано 
с помощью кредитных учреждений в РФ — нет 
вопросов. Если самостоятельно, то даже после 
декларации о «новой жизни» головная боль 
гарантирована.

Счет легализован, но что дальше, если 
все приходные операции должны проводиться 
через росбанки. Объяснять, чего будет стоить 
еще один посредник (с точки зрения величины 
комиссий и длительности транзакций), осо-
бенно в условиях санкций, надеюсь, излишне. 
Что ж, честность дорогого стоит. Кто-то с этим 
согласится, другие заморозят до лучших вре-
мен счета или их вовсе ликвидируют. Иные же 
найдут новые схемы: укажут, например, адрес 
зарубежной недвижимости. Обман, конечно, 
рано или поздно вскроется. Но когда это еще 
случится!

По мнению многих экспертов, выход из 
ситуации — либерализация валютного законо-
дательства хотя бы ранней осенью. Базовая-то 
проблема, как говорится, очевиднее круглого 
— содержания понятий налогового и валютно-
го резидентства в РФ не совпадают. В первом 
случае на территории России нужно находиться 
не менее 183 календарных дней. Во втором — 
просто меньше года. То есть живешь или рабо-
таешь за границей, но на один день приехал в 
родные пенаты — стал их резидентом, да еще с 
2016 года обязанным отчитываться перед ФНС 
ежеквартально о движении средств по своим 
счетам. Налоговая служба к этому (пока?) не 
готова. Неясно и то, будет ли она принимать 
отчетность в электронном виде, привычном для 
зарубежных банков, сколько будет стоить пере-
вод и нотариальное заверение такой справки 
для граждан и т.п.

Коллизия норм налогового и валютного ре-
гулирования, до сих пор, кстати, не намеченная 
к урегулированию, сильно обесценивает склон-
ность к участию в декларационной кампании. На 
мой взгляд, следовало бы попросту отменить 
обязательность проведения приходных опера-
ций на зарубежные счета через российские бан-
ки. Всю информацию на этот счет вполне можно 
получать в режиме автоматического обмена 
между налоговыми органами различных стран. 
Путь тоже непростой. К цели придется идти как 
минимум два года вместе со всем современным 
экономическим миром. Но сказать внятно о 
намерениях стоило бы уже сейчас.

Заботы большого бизнеса
По признанию президента РСПП Алексан-

дра Шохина, амнистия капиталов не затронула 
умы и сердца руководителей корпораций. Их 
главная задача — адаптация к закону о конт-
ролируемых иностранных компаниях и поиск 
новых компромиссов в практиках деофшо-
ризации через пакеты уточняющих поправок. 
Как известно, закон о КИКах вступил в силу с 
1 января 2015 года. И хотя ответственность по 
нему надвигалась только с 2017 года, сразу 
вызвал немало критики по поводу жесткости 
заложенных в нем норм. 150-ФЗ, вступивший 
в силу 8 июня, — «дитя» очень непростого и 
интенсивного диалога бизнес-сообщества и 
государства.

Его результат в целом позитивен — уточ-
нены критерии определения контроля и осу-
ществляющих его лиц, от налогообложения 
освобождается прибыль КИК, если компания 
является активным (например, ведущим за ру-
бежом производственную деятельность) иност-
ранным холдингом или субхолдингом. Ровно то 
же касается безотзывных трастов (теперь налог 
должны платить не разместившие средства, а 
те, кто ими пользуется). КИК могут представ-
лять налоговую отчетность по международным 
стандартам вместе с заключением своего ау-
дитора. В законе прописаны правила перехода 
иностранной компании в российское налоговое 
президентство и многие другие немаловажные 
детали.

При этом, с чем согласны и представите-
ли бизнеса, соответствуя в главном мировой 
практике, российская версия далеко не самая 
жесткая: обложение касается не вообще всех 
доходов, а только их так называемой пассивной 
части — процентов, дивидендов, роялти и т.п. 
Есть и прямые стимулы к возврату капиталов. 
Например, при ликвидации КИК имущество за 
исключением денежных средств освобождается 
от налогов.

Закон, без сомнения, сложный. Тем не ме-
нее спрос на приспособление к формируемой 
им новой реальности растет. У PwC в России 
с начала текущего года доходы от оказания 
налоговых услуг уже поднялись на 19%. Причем 
основной вопрос — не оптимизация фискаль-
ных платежей, а реструктуризация реальной 
деятельности с сохранением конкурентоспо-
собности на рынках и доступа к инструментам 
защиты инвестиций, предлагаемым той или иной 
зарубежной юрисдикцией, при одновременной 
экономии на администрировании активов.

Как образно заметил на условиях ано-
нимности один мой собеседник (СЕО крупной 
компании), сейчас стоит поискать решение, как 
совместить возможность получения российских 
налоговых льгот, оставаясь в более комфорт-
ной правовой системе и не нарушая при этом 
валютного законодательства. Неслабая задача, 
со своими конкретными ответами в каждом 
отдельном случае. Но уже сама постановка — 
отражение реальной потребности в упрощении 
и рационализации структуры зарубежных биз-
несов и их активов.

О том, что деофшоризация медленно, но 
верно врастает в корпоративное стратегичес-
кое планирование, напоминают и намерения 
продвинуть уже осенью новый пакет поправок 
к закону о КИКах. Сейчас, к примеру, контроли-
рующим лицом может считаться гражданин РФ, 
если у него 10% и более в капитале компании 
при условии, что российские налоговые рези-
денты в совокупности владеют долей не менее 
50%. Причем информируя о своей «десятке» 
нужно раскрывать и прочих акционеров. А как 
это сделать, если они не известны? Позиция 
бизнеса — каждый говорит только за себя, все 
прочее — дело налоговиков. Минфин вроде бы 
не против. Посмотрим, что получится и как из 
таких малых шагов будет складываться большое 
доверие.

Россия в тренде
Всемирное наступление на офшоры нача-

лось не сегодня и не завтра закончится. Про-
цесс лишь в самом начале. Но и «приз» в игре 
по новым правилам очевиден: по различным 
экспертным оценкам, активы, контролируемые 
из офшоров, насчитывают от $20 до $34 трлн. 
С начала века финансовые регуляторы в мире 
подходили к «снаряду» не единожды. В 2010 году 
в США приняли закон «О налогообложении инос-
транных счетов», сходные инициативы отмечены 
и в ряде других стран. К 2013 году сложилась 
некая «критическая масса», и при российском 
председательстве в «Группе двадцати» на сам-
мите в Санкт-Петербурге был одобрен «план 
действий по противодействию эрозии налоговой 
базы и выведению прибыли в другие юрисдик-
ции». За его текущие корректировки и исполне-
ние отвечает ОЭСР, ежегодно отчитывающаяся 
перед «Большой двадцаткой» и продвигающая 
выработку конвенций, соглашений и т.п., име-
ющих для подписантов характер обязательств 
по международному праву. Российская деоф-
шоризация в этом смысле — составляющая 
общемировой тенденции.

Напомню, что один из 15 базовых пунктов 
«плана действий» — осуществление междуна-
родного автоматического обмена налоговой 
информацией. В соответствии с Берлинским 
соглашением (октябрь 2013 года), исполнять 
которое готовы уже более 60 стран, первый такой 
обмен состоится в сентябре 2017 года по итогам 
2016 финансового года. Россия, ратифициро-
вав Конвенцию о взаимной административной 
помощи по налоговым делам (подписана в 2011 
году), в течение ближайших двух лет будет со-
здавать внутренние законодательные основы 
для полноценного налогового автообмена. 

Как видим, современный экономический 
мир быстро движется к глобальным стандартам 
прозрачности налоговой базы с постепенной 
унификацией рисков для бизнеса и физических 
лиц. Вместе с тем пока они все еще заметно 
различаются между отдельными юрисдикциями. 
Российские законы, о которых шла речь выше, 
дают каждому право выбора. Воспользоваться им 
разумно и эффективно было бы отнюдь нелишне. 
В конечном счете все-таки можно и выиграть.

Никита МАСЛЕННИКОВ.

1 июля вступают в силу законы 
об «амнистии капиталов» и о 
контролируемых отечественным 
бизнесом иностранных компаниях. 
Таким образом, Россия (чуть 
перефразирую президентский 
тезис из последнего послания 
Федеральному собранию) начала 
окончательно переворачивать 
офшорную страницу своей истории. 
Стартовал процесс вовсе не 
рядовой и многозначно сложный, 
в котором как в зеркале предстоит 
отражаться переменам в уровне 
доверия бизнеса и граждан к 
государству, его экономической 
политике и способности на деле 
применять установленные правила 
равноправным и не избирательным 
способом. Как пойдет дело — вопрос 
принципиальный, поскольку речь, по 
сути, идет о конкурентоспособности 
нашей национальной юрисдикции, 
без чего вести поиск новых позиций в 
современном глобальном хозяйстве 
будет очень непросто.

ПУТИН ПРЕДЛОЖИЛ 
КАПИТАЛАМ ВЕРНУТЬСЯ
Но поверят ли ему резиденты офшоров?
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Россия пытается 
остановить бегство 

капитала.

Создавайте будущее с нами! Инвестируйте в народное ТВ!
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г. Москва, ул. Новорязанская, д. 18, стр. 16,
тел.: 8 (499) 258-07-15 (обслуживание юр. лиц);

г. Москва, ул. Садовая-Спасская, д. 12/23, стр. 2
тел.: 8 (499) 682-77-07 (обслуживание физ. лиц)

8(800)775-50-43 • www.energoholding-e.com

ПОЗВОНИТЕ И ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ!

ИНВЕСТИЦИИ В РОССИЙСКОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОГО ОБОРУДОВАНИЯ

%
ГОДОВЫХ

✔ Принимаем сбережения от 10 000 рублей!
✔ Ежемесячные выплаты 
  и долгосрочные контракты!
✔ Специальное предложение для пенсионеров!
✔ Возможность посещения бизнес-проектов!

СИТУАЦИЯ

Волна возмущений 
прокатилась 
по подмосковным 
Химкам. Причина — 
застройка ЖК 
«Новокуркино»

CОЦИАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
НА ПЕРВОМ МЕСТЕ

Как известно, в Подмосковье ежегодно сда-
ется свыше 6 млн. кв. м жилой недвижимости, 
строятся детские сады, школы, дороги, торговые 
и деловые центры. Чтобы поддержать отрасль, 
правительство предоставляет бизнесу налоговые 
и надзорные каникулы. Взамен же оно ждет от-
ветных действий. И прежде всего социальной от-
ветственности перед рядовыми гражданами. Так, 
для строителей это в первую очередь создание 
качественной среды проживания в реализуемых 
проектах, причем сразу, а не когда дома уже будут 
построены и заселены. Это под силу далеко не 
каждому застройщику. Только крупные девело-
перы могут позволить себе строить социальные 
объекты одновременно с жилыми домами.

Итак, что же представляет собой ЖК «Ново-
куркино» сегодня и можно ли доверять застрой-
щику? Строительство района ведет Группа Ком-
паний ПИК, которая входит в пятерку крупнейших 
девелоперских компаний России. Кроме того, она 
входит в список системообразующих предприятий 
экономики, поддерживаемых государством, и 
активно строит доступное жилье уже более 20 
лет в различных регионах нашей страны. Со-
ответственно, в застройщике сомневаться не 
приходится.

Согласно данным сайта ГК ПИК, проект пред-
ставляет собой комплексную застройку 6, 7 и 8 
мкр. На территории района планируется построить 
около 1 млн. кв. м недвижимости, причем большая 
часть домов уже построена и заселена. Не отстает 
от жилья и инфраструктура. В настоящее время в 
ЖК «Новокуркино» построены две общеобразова-
тельные школы на 1100 мест, три детских сада на 
545 мест, две поликлиники на 200 мест, пожарная 
часть и новое здание для отделения полиции. И 
это не предел. Как утверждают в пресс-службе 
компании, в ее планах возводить социальную 
инфраструктуру и дальше. 

«В августе этого года будет сдан четвертый 
детский сад на 250 мест, а 1 сентября 2016 года 
откроется еще одна большая школа на 825 мест, 
которая уже строится в 8-м мкр. По планам, в ЖК 
«Новокуркино» также должны появиться еще два 
детских сада на 105 мест, школа на 1050 мест и две 
поликлиники на 600 мест. Причем в соответствии 
с изначальным проектом планировки емкость 
социальных объектов была значительно меньше. 
Но в связи с принятием новых региональных гра-
достроительных нормативов, а также по просьбе 
жителей района и правительства Московской 
области мы неоднократно корректировали про-
ект планировки в пользу увеличения социальных 
объектов, причем последние изменения были 
признаны действующими судом в трех инстан-
циях. В 2014 году, учитывая пожелания жителей 
и правительства Московской области, был еще 

раз увеличен объем социальных объектов. Всю 
инфраструктуру мы строим в соответствии с 
графиком строительства, который предостав-
лен в Администрацию г.о. Химки. Даже в кризис 
2008—2009 годов Группа выполняла все свои 
обязательства перед дольщиками, хоть и было 
тяжело», — отмечают в компании.

Видя столько действующих школ, детских 
садов и поликлиник, упрекнуть застройщика в от-
сутствии социальных объектов довольно сложно. 
Тогда почему же звучат подобные обвинения? 
Попробуем разобраться. Эксперты, знакомые с 
ситуацией в городе, считают, что формирование 
негативного фона в отношении всех актуальных 
строек в Химках началось после того, как в горо-
де сменилась администрация. Дело в том, что 
в эпоху правления экс-мэра Шахова при главе, 
заместителях главы, а также при руководителях 
территориальных подразделений были созда-
ны общественные советы. В частности, обще-
ственный совет по вопросам строительства был 
сформирован для разработки и согласования 
генплана Химок, но фактически все застройщики 
вынуждены были согласовывать с ним любую 
градостроительную документацию. В результате 
градостроительная деятельность в Химках прак-
тически остановилась. 

С приходом новой администрации были 
созданы новые общественные советы, а члены 
бывших советов остались не у дел. В результа-
те с новой силой активизировались протесты 
против строительства некоторых объектов. И 
ЖК «Новокуркино» — это не единичный случай 
в Химках. Протесты стали возникать и против 
других строек. Так, в декабре 2014 г. в результате 
деятельности профессиональных протестующих 
был отправлен на доработку проект планировки 
северной части Сходни, где до сих пор не решены 
проблемы с обманутыми дольщиками. Это за-
ставляет задуматься…

Что же касается самого района «Новокур-
кино», то справедливости ради необходимо от-
метить, что проблемы все же там есть. Связаны 
они, прежде всего, не с социальными объектами, 
а с устаревшим благоустройством дворов и от-
сутствием парковок. Но это вполне объяснимо. 
Некоторые детские площадки были установлены 
более пяти лет назад. Неудивительно, что сейчас 
они сильно изношены и не соответствуют совре-
менным стандартам. Группа Компаний ПИК пони-
мает проблемы и старается вместе с управляю-
щей компанией их решать. Например, учитывая 
сложную ситуацию с парковками в районе, помимо 
многоярусных паркингов, компания решила по-
строить около 3500 бесплатных машиномест в 
Новокуркино. Первые парковочные стоянки уже 
принимают автомобили. Впрочем, как уточнили 
нашему корреспонденту в пресс-службе компа-
нии, на этом благоустройство не закончится. В 
частности, скоро стартует масштабная кампания 
по обустройству дворового пространства с уста-
новкой новых детских и спортивных площадок. 

 Кроме того, в компании заявляют и о даль-
нейших планах по строительству оставшихся со-
циальных объектов. В итоге район «Новокуркино» 
должен стать одним из самых благоустроенных и 
комфортных районов Подмосковья.

Ирина МУЧКАЕВА.

По просьбе жителей района и правительства Московской области ГК ПИК увеличила 
емкость социальных объектов и снизила объем жилого фонда.
  Первоначальный 
  проект планировки  Показатели после РазницаСоциальные объекты (признан действующим  корректировок в площадях
  судом в трех инстанциях)
Школа  2 165 (3 школы) 2 975 (4 школы) + 810 мест
ДОУ  810 (5 детских садов) 900 (6 детских садов) + 90 мест
   800  (дополнительная 
Поликлиника  600  поликлиника на 200 + 200
    посещений в смену)

Как утверждают некоторые местные 
жители, микрорайон якобы вместо 
школ, детских садов и поликлиник об-
растает лишь жилыми домами. Дей-
ствительно ли «Новокуркино» стало 
заложником «точечной» застройки? 
«МК» решил разобраться в ситуации и 
выяснить, что же на самом деле пред-
ставляет собой  микрорайон и есть ли 
реальные причины для беспокойства.

Опубликованы 
сенсационные данные 
WikiLeaks о промышленном 
шпионаже США во Франции
Издание Liberation в соавторстве с Джу-
лианом Ассанжем опубликовало анализ 
новой порции документов от WikiLeaks. 
Речь идет о промышленном шпионаже 
США против французских предприятий. 
Развитие скандала непредсказуемо: 
Ассанж сталкивает лбами Францию не 
только с американцами, но и с Герма-
нией, Великобританией, Австралией, 
Новой Зеландией и Канадой. 

Мы публикуем перевод этого материала с 
незначительными сокращениями.

«Кроме прослушек политиков — экономичес-
кий шпионаж: новые документы, опубликованные 
WikiLeaks, свидетельствуют о размахе операции, 
проводимой американскими спецслужбами в 
ущерб интересам Франции. 

Пять докладов АНБ США показывают: в пе-
риод с 2004 по 2012 год американцы шпионили 
за дипломатами и бизнесменами.

WikiLeaks публикует секретный документ, в 
котором зафиксирована стратегия в отношении 
французской экономики. Он озаглавлен «Фран-
ция: тенденции экономического развития» и да-
тируется 2012 годом. Задача, поставленная в до-
кументе АНБ, — сбор информации о французской 
коммерции, связях Парижа с международными 
финансовыми институтами, исследование вопро-
сов, связанных с членством Франции в «Большой 
восьмерке» и «Большой двадцатке», а также шпи-
онаж в области сведений о крупных контрактах 
французов с зарубежными странами.

Речь о том, чтобы собрать сведения отно-
сительно контрактов французских предприятий, 
особенно тех, в которых речь идет о суммах, 
превышающих 200 миллионов долларов.

В сфере интересов АНБ значатся все стра-
тегические сектора французской экономики. Вся 

полученная информация, согласно документу, 
должна быть предоставлена департаменту внут-
ренней безопасности США, коммерческому де-
партаменту, Пентагону, Федеральной резервной 
службе и даже командованию американскими 
силами в Европе.

В интервью каналу TF1 Ассанж сказал: «Без-
работица во Франции увеличилась, но для этого 
есть особая причина — грязная игра США».

АНБ классифицировало около 100 французс-
ких предприятий — и частных, и государственных 
— как «жизненно важные» для экономики страны. 
Минимум раз в неделю АНБ собирало информа-
цию о каждом из них. В этот список, например, 
вошла компания Airbus, за которой АНБ шпионило 
совместно с немецкими спецслужбами. 

Шпионаж осуществлялся самыми разными 
способами: от простой кражи бизнес-планов 
до воровства конфиденциальной информации 
о технологиях. Особо АНБ интересовали пред-
ложения от зарубежных партнеров французс-
ким компаниям, которые могли «перебить» их 
американские конкуренты. Частью полученной 
информации США делились с Великобританией, 
Канадой, Австралией и Новой Зеландией. Со 
времен холодной войны эти пять государств 
пользовались программой «Эшелон», сетью все-
мирного шпионажа, о существовании которой 
стало известно лишь в 1998 году.

После краха СССР она была перенаправлена 
на европейские страны и поставлена на службу 
американским коммерческим структурам. В по-
мощь им для получения контрактов была создана 
отдельная организация — Advocacy Centre, в 
чьи задачи входило установление связей между 
американскими компаниями и госслужбами США, 
обладающими разведданными.

После терактов 11 сентября эта стратегия 
обрела параноидальный характер: с 2002 года 
администрация США поняла, что колоссальные 
средства, направляемые на борьбу с террориз-
мом, слишком масштабны по сравнению с целями 
борьбы. Под прикрытием антитерроризма АНБ 
стало проводить экономическую войну с конку-
рентами Соединенных Штатов.

Ирина РИНАЕВА. 

АССАНЖ СТОЛКНУЛ ЛБАМИ ПАРИЖ, НЬЮ-ЙОРК И БЕРЛИН
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c 1-й стр.
За всю историю СИЗО «Ма-
тросская Тишина» (он счита-
ется лучшим в стране) в кар-
цер здесь сажали единицы. 

И голодовку здесь объявляют в среднем 
не чаще, чем пару раз в год. А тут всю бла-
гостную картину в одночасье испортил 
Сергей Полонский. Началось все с того, 
что он поссорился с сокамерниками, о ко-
торых еще недавно готов был рассказывать 
часами (одному помогал писать диссерта-
цию, с другим разрабатывал проект). Кон-
фликт был мелкий, на бытовой почве, 
но Сергей в сердцах написал заявление, 
в котором просил пересадить его. Просьбу 
в администрации СИЗО рассмотрели и... 
одобрили! Что случилось дальше? Полон-
ский поведал нам свою версию. 

— Меня пересадили в камеру, где меня 
поначалу хорошо встретили. Там двое за-
ключенных — бывший главный инженер 
космодрома Сергей и некий Олег, который 
получил 16 лет за контрабанду наркоти-
ков. Они вместе сидят уже 7 месяцев, друг 
к другу привыкли. Но ко мне, повторюсь, 
нормально относились. Все продукты у нас 
были общие, и мне это нравилось. Олег сам 
вызвался убираться в камере, готовить. 
А потом что-то с ним случилось.

— Что именно?
— Он стал несколько агрессивен. Одна 

из его претензий ко мне была, будто я выпил 
весь кофе. Это звучало странно, потому что 
все было, как я говорил, общим.

Сам Олег всегда был в шлепках, ко-
торые издают ужасный звук, по сто раз 
на день хлопал дверцей холодильника над 
моим ухом (моя кровать прямо рядом сто-
ит). Я просил делать телевизор потише — он 
не делал. 

За два дня в такой обстановке я с 
трудом смог прочитать 5 страниц. О том, 
чтобы работать, и речи не шло. Несколько 
раз он толкал меня. На мои слова: «Что ты 
делаешь?» — он отвечал: «Залезь на кро-
вать и сиди. Мне ходить надо». Под конец 
он заявил, что даст мне заточкой в ухо, ему 
за это два лишних года добавят, зато он 
потом будет за деньги всем интервью раз-
давать. Еще он говорил, чтобы я не спал 
всю ночь — иначе со мной может что-то 
случиться. 

— А средство для мытья посуды вы 
зачем в камере разлили? Ведь он может 
поскользнутся.

— Он огромный, сильный. Вы посмо-
трите на него сами потом. Я защищал свою 
жизнь, потому что чувствовал реальную 
опасность. А потом Олег взял все мои до-
кументы, включая те, что в единственном 
экземпляре, мои записи, стихи, библио-
течные книжки, разбросал по полу и стал 
топтать. 

Я позвал на помощь сотрудников 
СИЗО. И, чтобы привлечь внимание над-
зирателей, бросил в дверь шахматы. Над-
зиратели все равно не приходили, тогда 
я разбил телевизор. Да, я понимаю, что это 

не мое имущество, и сразу написал заяв-
ление, что согласен полностью возместить 
ущерб. Но мне дали 10 суток карцера за то, 
что я якобы нецензурно выражался, и за 
порчу имущества. 

— Почему это произошло, как 
думаете? 

— Не знаю. Помогите мне разобраться. 
Я, кстати, посмотрел, тогда как раз маг-
нитные бури были — может, это на Олега 
повлияло. А Сергей просто на его стороне, 
и всё. Но, думаю, он объективно мои слова 
подтвердит. В нашей камере нет видео-
наблюдения, так что иных доказательств 
у меня нет. 

— Вы же сами в Камбодже тренинги 
по психологии проводили. А тут не смог-
ли ужиться ни в одной, ни во второй 
камере... Как же так? 

— Я не понимаю, что с людьми про-
исходит за решеткой. Я никогда с таким 
не сталкивался. 

— И как же вы будете дальше? По-
просите очередную новую камеру? 
Уживетесь ли там? 

— Я решил для себя, что ни с кем 
не буду общаться. 

…Сразу после разговора с Полон-
ским мы отправились в камеру, где все 
случилось. Олег встретил нас с волнени-
ем. И рассказал совершенно иную версию 
произошедшего:

— Полонскому, видимо, стало скуч-
но. Он говорил, что у нас IQ маленький, 
бросал фразы: «Я построил Москва-Сити, 
а вы что?» Ему надо было постоянно кого-то 
стебать. Он взялся за инженера. Я за того 
заступился. Полонскому не нравилось, что 
инженер мне все время что-то рассказыва-
ет. Точно скажу, что я ему не угрожал. Это 
его фантазии.

Пока разрешить конфликт не удалось, 
но Сергея Полонского скорее всего выпустят 
из карцера по состоянию здоровья. Членам 
ОНК он пообещал прекратить голодовку, 
хотя свои права намерен по-прежнему 
отстаивать. Во время проверки камеры 
никакой заточки у Олега не нашли, так что 
если он и угрожал, то это было блефом. 
А вот что делать с Полонским, в СИЗО пока 
не знают. Теоретически его могут перевести 
на одиночное содержание, но только при 
его свободном волеизъявлении. Захочет 
ли он? Сомневаюсь. Но и в то, что в новой 
камере он не будет общаться с заключен-
ными, честно говоря, с трудом верится... 
Чтобы Полонский вдруг молчал? 

Бизнесмен протягивает нам результа-
ты судмедэкспертизы в НИИ им. Сербского. 
Уточняю: «Можно публиковать?» — «Да, 
там все как есть, так и есть». Мы решили 
сравнить результаты этой экспертизы и той, 
что была сделана больше 10 лет назад, 
когда Полонский готовился лететь в космос 
и проходил стажировку в ГНИЦ подготовки 
космонавтов им. Гагарина. 

Итак, результаты исследования 2002 
года: «Волевая, деятельная натура с ярко 

выраженным чувством юмора, эстетически 
ориентированная личность, экстраверт, 
преобладает потребность к самоутверж-
дению, не всегда отличается достаточной 
скромностью, иногда свойственно дикта-
торское поведение, отмечается холодная 
категоричность, склонность к идеализации 
объекта привязанности, по отношению к ко-
торому проявление доверчивости и сенти-
ментальности... Вывод комиссии — годен 
к полетам в составе экипажа». 

А вот результаты 2015 года (кстати, 
проводили 4 эксперта, в том числе два док-
тора наук, и Полонский прошел несколько 
тестов, включая такие известные, как тест 
Люшера и «Человек под дождем»): «Дер-
жится свободно и раскованно, стремится 
к доминированию, задает встречные вопро-
сы, на уточняющие вопросы категорически 
заявляет: «Я уже один раз ответил, второго 
не будет». Характеризуя себя, подэксперт-
ный подчеркивает незаурядность своей 
личности, сообщает, что «его гениальность 
подтверждена справками», а также с улыб-
кой говорит, что «курит, чтобы не быть иде-
альным». Задания усваивает с первого раза, 
темп высокий, психической истощаемости 
нет. Свойственны доминирование с элемен-
тами аккумулятивного поведения, высокий 
уровень притязаний, демонстративность, 
нетерпимое отношение к мнению других, 
не соответствующему его представлению 
при чувствительности к критике, склонность 
к спонтанным формам реагирования. Вы-
являемая недостаточная эмоциональная 
устойчивость сочетается с повышенным 
самоконтролем поведения. Вывод: пси-
хических расстройств нет. Индивидуально 
психологические особенности, такие как 
эгоцентризм, склонность к эксцентричным 
поступкам, нестандартный подход к реше-
нию проблем, сказались на его поведении 
в момент инкриминируемых деяний». 

А вот что рассказывал бывший 
партнер бизнесмена: Полонский гонял 
на гидроцикле мимо скал на большой ско-
рости с риском для жизни.... Например, 
он заказал ящик дорогого шампанского 
и выбросил его в море, чтобы, купаясь 
с аквалангом, случайно найти одну бу-
тылку и выпить ее под водой. Постоян-
но унижает людей, заставляет их ходить 
по кругу вокруг острова. Подвержен ми-
стике. 21 декабря 2012 года «праздновал 
конец света»: собрал огромный карнавал 
на острове Кох Дамлонг, куда привез 62 
гигантских бетонных фаллоса, которые 
закопал в определенном порядке. По при-
глашению Полонского приехало много 
магов и экстрасенсов, с помощью которых 
он «строил порталы в астрал»...» 

Даже если малая доля из всего 
этого правда, то невольно веришь со-
камернику Олегу — Сергею Полонскому 
в СИЗО уже становится скучно.  Кто зна-
ет, что еще может случиться в главном 
изоляторе страны? 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

1 июля, cреда
С 12.00 по 13.00 в пресс-центре «МК» состоится онлайн-конференция генерально-

го директора ГБУ «Московское городское бюро технической инвентаризации» Дениса 
СУСЛОВА. 

Что изменилось за три года на территории Новой Москвы? Почему жители нового округа 
не всегда могут найти свой дом в базе Адресного реестра? Чем грозит отсутствие информации о не-
движимости в Адресном реестре? Что ждет тех, кто осуществил несогласованную перепланировку 
в своей квартире? Что делать с самовольными постройками, не занесенными в базы? 

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы Денису Валерьевичу уже сейчас на сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

МОСГОРБТИ В ГОСТЯХ У «МК»

КАК ПОЛОНСКИИ НАРУШИЛ «ТИШИНУ»

■ «Федя, как кирпичик, идеально вошел в нашу семью», – Аглая 
ШИЛОВСКАЯ встретила свою любовь. Как ни странно, ее молодой 
человек тоже из актерской среды
■ «Я не скатился благодаря Марине Голуб», – Анатолий Белый 
о том, как мучительно трудно шел к успеху и личному счастью
■ Тайны, скандалы и адюльтеры оперных звезд: Лучано Пава-
ротти, Анны Нетребко, Хосе Куры и других
■ «Юмор – отмычка, которая открывает все двери» – жизнен-
ные уроки создателя культовых советских комедий Эльдара 
Рязанова

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»:

Власти Московской области готовят 
пилотный проект по платным парковкам, 
обкатывать его будут в Химках, Балашихе 
и Одинцове. По мнению чиновников, не-
обходимость в этой мере остро назре-
ла — количество автомобилей на душу 
населения в подмосковных городах уже 
превышает среднеевропейские мер-
ки. Поэтому теперь парковаться будем 
по европейским стандартам: плата 
за машино-место может колебаться от 30 
до 80 руб., а штраф за неоплаченную пар-
ковку составит 2,5 тыс. рублей.

По данным минтранса области, с 2005 по 2015 
год уровень автомобилизации населения в Мо-
сковской области вырос на 25%, а количество 
населения — всего лишь на 10%. На территории 
области зарегистрировано почти 3,5 миллиона 
транспортных средств, из них 2,5 миллиона легко-
вых автомобилей. 

Вместе с тем на 20 крупнейших городов (с 
населением более 100 тыс. чел.) приходится около 
50% всех зарегистрированных в регионе легко-
вушек, а местами для хранения транспортных 
средств по месту обитания их владельцы обеспе-
чены в среднем на 60–70%, парковочные места там, 
где большинство из жителей области работает, 
учится или отдыхает, составляют и того меньше 
— всего 30–40% от требуемого количества. 

Идея о платных парковках в Подмосковье 
впервые была озвучена еще полгода назад. Суть ее 
сводилась к тому, что платные парковки появятся 
только в тех городах, где эта проблема стоит осо-
бенно остро. Во вторник заместитель министра 
транспорта Московской области Юрий Фельде, 
выступавший на заседании экспертной дискусси-
онной площадки в Мособлдуме, подтвердил, что 
принцип добровольности сохраняется и сейчас. 
Если муниципальные депутаты решат, что в их 
городе нужны платные парковки, — они будут. 
Нет — то и не надо. Область давить на муници-
палитеты не станет.

Химки, Балашиха и Одинцово готовность 
участвовать в пилотном проекте по платным пар-
ковкам выразили еще в январе, поэтому там уже 
полным ходом идут подготовительные работы 
и платные парковки появятся в конце этого года. 
В частности, в Химках платные автостоянки плани-
руется создать на улице Московской, Куркинском 
шоссе, улице Строителей, Ленинском проспекте, 
вблизи железнодорожной станции и на других 
ключевых магистралях. Сейчас в минтрансе об-
ласти идет подготовка условий конкурса на услуги 
единого оператора, который займется установкой 
и обслуживанием паркоматов на улицах областных 
городов. Пока же все платные парковки на терри-
тории Подмосковья — обычные плоскостные: ста-
вишь машину на площадку, платишь парковщику 
деньги и свободен.

После того как появятся первые паркоме-
тров, будут введены и штрафы за неоплаченную 
парковку, то есть произойдет это не раньше де-
кабря, а может, и гораздо позже. Потому что для 
действия этих штрафов пока еще нет правового 
поля. Сначала Мособлдума должна принять соот-
ветствующие законы, нормативные акты. Скорее 
всего, депутаты этим займутся уже после каникул, 
во время осенней сессии.

Что касается размера штрафа и стоимости 
парковочного места, то, по словам Фельде, каждое 
муниципальное образование будет устанавливать 
свою ценовую политику.

«Мы вывели коэффициент 0,076 отношения 
штрафа к заработной плате. Штраф, по наше-
му предложению, будет составлять 2500 руб.», 
— сказал Фельде, отметив для сравнения, что 
в Калужской области он равен 500 руб., в Москве 
— 2500 руб., а в Санкт-Петербурге — 3000 руб. 
Странно то, что средняя зарплата в Москве и об-
ласти существенно отличается — соответственно 
54 000 и 36 000 рублей, а вот штрафы получаются 
одинаковые. Вызывает недоумение и разброс цен 
за парковку: в пределах одного города они могут 
колебаться от 30 до 80 рублей. А ранее министр 
государственного управления, информационных 
технологий и связи Московской области Максут 
Шадаев говорил журналистам, что стоимость 
парковки в области будет значительно ниже, чем 
в Москве, — примерно 20 рублей в час.

Елена БЕРЕЗИНА.

ПАРКОМАТОВ 
В ПОДМОСКОВЬЕ 
ЕЩЕ НЕТ, А ЦЕНЫ 
ЗА ПАРКОВКУ 
УЖЕ РАСТУТ

Жителей домов №3 и №3, строение 1, по Ше-
лепихинскому шоссе каждый день в 8 часов 
утра будит стук отбойных молотков, грохот 
железной арматуры и шум работающих 
бетономешалок. Из своего окна они могут 
во всех подробностях наблюдать картину 
строительства станции метро «Шелепиха», 
ведь их дома как утесы нависают над котло-
ваном глубиной в 25 метров. А в ближайшее 
время земля в котловане содрогнется. В 
гости к строителям и невольным свидетелям 
этого действия — жителям района — приедет 
тоннелепроходческий механизированный 
комплекс. 

Проблемой для метростроевцев, работающих в 
центре города, становятся не только подземные реки и 
неустойчивые грунты. Основной трудностью подобного 
строительства является вынесение коммуникаций, 
которыми буквально прошита во всех направлениях 
и на всех глубинах московская земля, и, конечно же, 
многочисленные жилые постройки. 

— В жилые дома, которые находятся в непосред-
ственной близости от площадки, заложены так называе-
мые маячки, которые мониторят состояние просадки 
несущих конструкций дома, — говорит представитель 
строящей компании Дмитрий Иванов. — Раз в неделю 
снимаются показания. Допустимых в такой ситуации 30 
см просадки мы еще ни разу не видели. Если какая-то 
критическая ситуация все же возникнет, то строитель-
ство будет немедленно остановлено и специалисты 
примут необходимые проектные решения. При про-
ходке же комплекса, когда он идет на глубине 30 или 40 

метров, в разрабатываемой камере поддерживается 
такое давление, которое не дает грунту провалиться, 
значит, все здания и сооружения, находящиеся на 
поверхности, не пострадают. Котлован этой станции 
начал разрабатываться в августе 2014 года, но до этого 
была осуществлена перекладка газопровода среднего 
давления. Это тоже, конечно, доставило окрестным 
жителям неудобства. Однако мы планируем оконча-
ние строительства и запуск движения в IV квартале 
2016 года. И тогда неудобства, связанные со столь 
масштабным строительством, будут компенсированы 
транспортной доступностью района. 

Напомним, что станция «Шелепиха» является 
частью участка третьего пересадочного контура от 
станции «Нижняя Масловка» до станции «Деловой 
центр». Протяженность этого участка составляет 13,6 
километра и включает в себя 6 станций — «Нижняя Мас-
ловка», «Петровский парк», «Ходынское поле», «Хоро-
шевская», «Шелепиха» и «Деловой центр». Изначально 
все станции по проекту были глубокого заложения, то 
есть строительство должно было проводиться через 
шахтные стволы. Однако в целях сокращения сроков 
строительства и экономии средств проектировщики 
приняли решение строить четыре станции методом 
мелкого заложения, то есть открытым способом. 

На сегодняшний день от станции «Ходынское поле» 
до «Хорошевской» уже пройден левый перегонный 
тоннель, в правом осталось 250 метров, закончить этот 
отрезок планируется в сентябре этого года. От «Хо-
дынского поля» в сторону «Петровского парка» правый 
тоннель пройден, по левому осталось 150 метров. 

Ольга БЕЖСКАЯ.

МЕТРО У ПОРОГА

За пять месяцев 2015 года в России 
почти на 50% сократился импорт 
рыбы: форели, скумбрии, сельди и 
мойвы. Всему виной контрсанкции 
в отношении стран ЕС и Норвегии, 
запрет на приобретение импортной 
продукции при госзакупках, а так-
же общее снижение потребитель-
ского спроса и падение курса ру-
бля. При этом рост отечественного 
производства оказался незначи-
тельным. Он не смог компенсиро-
вать выпавшую с рынка продукцию. 
В результате рыба за последний 
год в магазинах подорожала более 
чем на треть. 

В настоящее время доля российской 
рыбы на прилавках выросла до 80%. Одно-
временно с момента введения продоволь-
ственного эмбарго в августе 2014 года эта 
продукция в среднем подорожала на 35%. 
До введения санкций основным поставщи-
ком лососевых и сельди была Норвегия. 

Однако в январе–мае этого года объ-
ем импорта в сравнении с аналогичным 
периодом 2014 года уменьшился на 45,6% 
и составил в абсолютных величинах 212,3 
тыс. тонн.

Если говорить по видам рыб, то сниже-
ние выглядит следующим образом: форели 
поставлено 2,9 тыс. тонн, что на 80,1% мень-
ше, чем в прошлом году; скумбрии — 15 тыс. 
тонн, минус 48,6%; сельди — 19 тыс. тонн, 

минус 54,7%. Наблюдается сокращение 
мойвы и сардин.

В структуре зарубежных поставок 
53,8% занимает мороженая рыба, 16,6% — 
готовая или консервированная продукция, 
14,3% — рыбное филе, 8% — ракообраз-
ные и моллюски, 4,4% — рыба свежая или 
охлажденная. Импорт последней группы 
упал катастрофически — на 80%.

«Более всего пострадали любители ис-
кусственно выращенных лососевых пород, 
— говорит директор по развитию компании 
QB Finance Маргарита Горшенева. — За-
менить такую продукцию, поставляемую 
в том числе в охлажденном виде, нечем, 
поскольку в России производство аквакуль-
туры занимает 0,2% от мирового уровня и 
не более 4% от добытых нашими рыбаками 
всех водных биоресурсов. Конечно, этого 

мало. Так, при общемировом производстве 
рыбной продукции около 160 млн тонн на 
долю аквакультуры приходится почти 70 
млн тонн, или 44%, и уже к 2017 году по 
прогнозам ООН эта доля увеличится до 
50% и составит 90 млн тонн». 

Зато экспорт рыбной продукции остал-
ся на прошлогоднем уровне. У зарубежных 
покупателей наиболее популярен россий-
ский минтай.

Обещанное правительством импор-
тозамещение идет медленно. С начала 
года отечественное производство выросло 
всего на 5,7%, до 1652,3 тыс. тонн. За счет 
Крыма в два раза увеличился вылов рыбы 
в Азово-Черноморской зоне промысла. Ли-
дерами по добыче по-прежнему являются 
Дальневосточный и Северный бассейны. 

«Импортная продукция, попавшая под 
эмбарго, составляет 46%, — заявил испол-
нительный директор Рыбного союза Сергей 
Гудков. — Естественно, такие виды, как ло-
сосевые, треска, селедка, из-за удлинения 
логистического плеча и девальвации рубля 
подорожали в два раза. Об импортозаме-
щении в нашей отрасли, на что надеялось 
правительство, говорить не приходится. 
Наоборот, в Мурманске и Калининграде 
из-за нехватки сырья закрылось несколько 
крупных предприятий по переработке. В 
целом компаниям не хватает оборотных 
средств, не говоря уж об инвестициях». 

Леонид БЕРРЕС.

ИМПОРТ РЫБЫ 
СОКРАТИЛСЯ 
НАПОЛОВИНУ

Новая станция «Шелепиха» 
строится в непосредственной 
близости от жилья

Убирай, даже если не согласен
Обязанность убирать свои авто с места аварии 

скорее всего вызовет больше всего затруднений. До 
недавнего времени водители были обязаны оставить ма-
шины как есть. Более того, любое их передвижение могло 
быть истолковано инспекторами ДПС как «оставление 
места ДТП». Сейчас же даже аварии с пострадавшими 
ПДД требуют зафиксировать положение машин, а также 
следов и предметов, относящихся к аварии, на фото или 
схематично, и после освободить проезжую часть, но в 
ГИБДД этого делать не рекомендуют. Что, в общем-то, 
объяснимо, так как аварии с пострадавшими — понятие 
крайне размытое. Пострадавшим может считаться как 
человек с легким сотрясением мозга, так и человек, за-
жатый в изуродованном в результате столкновения авто, 
любое непрофессиональное воздействие на которого 
может оказаться фатальным.

Остальные варианты — ДТП без пострадавших. Тут 
три подвида. Если участники сошлись во мнениях, четко 
определив виновника, положение машин фиксируется на 
фото или опять же схематично, после чего страдальцы 
едут на пост ДПС, где, собственно, и оформляют аварию 
окончательно. По аналогичному сценарию развиваются 
события и в случае, когда они решили воспользоваться 
«европротоколом». Здесь присутствие полиции не нужно 
вовсе. Однако здесь нужно быть на 100% уверенным в том, 
что пострадавший при ремонте уложится в оговоренную 
правилами страхования сумму — 50 000 рублей.

Третий вариант предусматривает случай, когда к 
общему знаменателю автомобилисты так и не пришли. 
Тут важно помнить, что разногласия не снимают с них 
обязанности убрать машины с дороги. Мало того, если, 
предположим, они начали спорить и спор этот затянулся 
настолько, что они «прозевали» приезд экипажа ГИБДД, 
каждый из них получит квитанцию на 1000 рублей.

Но, как бы то ни было, убирать машины с дороги 
водители обязаны даже в этом случае, предварительно 
зафиксировав положение машин. После того как все это 
сделано, участники ДТП вызывают сотрудников ГИБДД и 
следуют их указаниям. В таких случаях, кстати, инспектор 
может приехать сам, либо опять же направить спорщиков 
на ближайший пост.

Будет сидеть! Если не откупится
Прежде, попавшись на пьянке за рулем, даже будучи 

лишенным прав, водитель отделывался дополнительным 
50-тысячным штрафом и риском загреметь в околоток 
на 15 суток. Реальных пьяниц это никогда не останавли-
вало, тем более тех, кто официально чуть ли не бомжом 
считается — имущество переписано на родственников, 
машина «по доверенности». По факту такие даже штрафы 
не платили, ибо с них даже пристав ничего не вытрясет... 
Но теперь суд вправе назначить штраф в 200–300 тысяч 
рублей или «облагородить» наказание обязательными 
работами на срок до 480 часов. Особо зарвавшихся же 
будут просто сажать. За решетку. На срок до 2 лет.

В общем, санкции рецидивистам грозят нешуточ-
ные. С одной стороны, это замечательно, с другой... С 
другой — мнения разделились. Некоторые законотворцы 
(в основном из числа разработчиков данных поправок) 

вроде депутата Вячеслава Лысакова полагают, что данные 
меры очистят российские дороги от скверны: беспредель-
щиков посадят, а остальные отделаются значительными 
штрафами. Так что рост пьянства за рулем как минимум 
прекратится. 

Не стоит забывать и о том, что в поправках пока 
«плавают» не только водители, но и гаишники, и стра-
ховщики. К примеру, замглавы Госавтоинспекции РФ 
Владимир Кузин в недавних интервью не раз утверждал, 
что сотрудники ДПС не будут штрафовать водителей за 
то, что те не убрали автомобили с дороги после аварии, 
поскольку время, за которое те обязаны это сделать, нигде 
и никем не регламентировано. Очевидно также и то, что 
необходимость убирать автомобили с проезжей части 
после ДТП направлена не только на искоренение причин 
заторов, но также на популяризацию «европротокола», 
которым большинство водителей пока пользоваться, 
мягко говоря, опасается. Как рассказал в беседе с нашим 
корреспондентом заместитель начальника управления 
розничного страхования компании «РЕСО-Гарантия» 
Никита Ситников, страховщики относятся к нововве-
дению «исключительно положительно». «Мы поддер-
живаем инициативу по уменьшению количества пробок 
и разгрузке улиц. Ведь именно для этого был принят 
«европротокол», который работает уже не первый год и 
позволяет оформлять страховые случаи без привлечения 
ГИБДД», — отметил он.

Однако причины тут кроются не в серости и пато-
логическом нежелании воспринимать все новое и про-
грессивное, а в модели поведения, выстроенной многими 
страховщиками в отношении своих же клиентов. Проще 
говоря, они видят в тех дойных коров, которые нужны 
лишь для того, чтобы приносить прибыль. Не зря же «ев-
ропротоколом» пользуется только 1% автомобилистов, 
обращающихся в страховые компании за возмещением 
убытков.

Владимир ЖИДКОВ.

c 1-й стр. ГЛАВНОЕ В АВАРИИ...

Штрафы за неоплаченную 
cтоянку в области будут 
московскими?

Россияне переключились 
на отечественное.  
Другого нет
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«МК» составил рейтинг самых известных 
бородачей. Кому из этих мужчин борода, 
что называется, к лицу? За лучшего бо-
родатого предлагаем проголосовать на 
нашем сайте.
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На бороде 
обнаружили 
стафилококк?

Надо сказать, что я бы на месте адептов 
бородатой моды тоже обиделась. Тем более что 
борода нынче — не просто растительность на 
лице, которая защищает от холода и ветра. Это 
новомодный атрибут брутального мена — мечты 
всех женщин. У тебя есть борода? Я скажу тебе 
да... Как-то так поется в популярной песенке.

Один мой знакомый в ответ на такое страш-
ное заявление врачей даже предположил, что 
«возможно, кто-то из испытуемых перед сдачей 
анализов по каким-то причинам засунул голову 
в унитаз и забыл умыться? И что, теперь из-за 
этого бородачам всего мира бриться?»

Резонно, подумала я. Насколько выборка 
мужчин была репрезентативной, еще большой 
вопрос! У нас, например, в «МК» тоже найдутся 
приверженцы бороды. Свою растительность на 
лице они постоянно моют и подстригают. Так 
откуда там взяться фекалиям? 

Чтобы подтвердить или опровергнуть не-
утешительные выводы западных ученых, мы 
решили провести собственный эксперимент. В 
роли испытуемых выступили трое смельчаков 
из «МК»: фотограф Геннадий Черкасов, журна-
листы Алексей Стейнерт и Алексей Сафонов. 
А взять пробы с волос на лице у наших героев 
любезно согласились в диагностическом цен-
тре при НИИ эпидемиологии и микробиологии 
имени Гамалеи.

Колдовали над бородачами в клинике 
недолго. Вся процедура заняла не более 10 
минут, примерно по три минуты на каждого. 
Ватными тампонами лаборант быстро пово-
дила по бороде каждого, после чего разложила 
материал по пробиркам с питательной средой, 
в которой микроорганизмы дольше сохраняют 
свою жизнеспособность. 

Итак, результаты. По поводу бактерий из 
унитаза — бородачи всего мира могут выдо-
хнуть с облегчением — никаких фекальных 
бактерий в бороде нет! Однако, к сожалению, 
ученые нашли в волосах другую довольно опас-
ную бактерию...

— Во всех образцах бород присутству-
ет стафилококк, — шокировал меня сначала 
микробиолог, кандидат биологических наук 
Роман Овчинников, который как раз проводил 
исследования. Но, правда, потом немного успо-
коил: «Этот вид стафилококка является условно-
патогенным микроорганизмом, который может 
присутствовать на коже любого человека. Стать 
возбудителем болезней он может только при 
определенных условиях, например, создании 
на коже влажной и теплой среды, нарушениях 
защитной функции кожи».

Кроме того, как оказалось, количество 
бактерий на бороде тоже имеет большое 
значение. 

— Судя по результатам, количество микро-
организмов оказалось существенным у всех 
трех испытуемых. Однако у Сафонова и Черка-
сова оно было на грани нормальных значений, 
а вот у Стейнерта повышенное, — пояснил он. 

Значит ли это, что вероятность подхватить 
какую-то бяку у последнего испытуемого выше? 
Не обязательно, если человек в принципе со-
вершенно здоров.

По словам врача-трихолога Татьяны Цимба-
ленко, самым распространенным заболеванием 
в данном случае является себорейный дерма-
тит. Это воспалительное заболевание кожи у 
людей с гиперактивными сальными железами. 
Высокая плотность волос на лице приводит к 
возникновению своеобразного «парниково-
го эффекта» — особенно это проявляется с 

повышением температуры воздуха и влажности 
на поверхности кожи, что как раз и создает 
идеальные условия для размножения микроб-
ной флоры.

— А чем больше плотность волос на лице, 
чем гуще борода и длиннее волосы, тем выше 
вероятность создания такого «парника», — по-
яснила специалист.

Борода — вклад в себя
Жить с вредными бактериями на лице — не 

самый лучший вариант для современного мачо. 
Поэтому настоящие бородачи ухаживают за 
своим сокровищем правильно и ежедневно. 
Денег, конечно, на это приходится потратить 
немало, зато есть большой плюс — не нужно 
бриться.

— Мужчины с бородой должны мыть рас-
тительность на лице хотя бы раз в два дня, 
используя шампуни для нормальной и жирной 
кожи. А расчесывать несколько раз в день рас-
ческой с частыми зубчиками, — рекомендует 
трихолог Татьяна Цимбаленко. — Кроме того, 
стоит использовать специальные масла и кремы 

для ухода, при этом наносить их только по длине 
волос, избегая попадания на кожу. 

Помогают наводить красоту на лице совре-
менным мужчинам и в новых салонах, созданных 
специально для сильной половины человечества 
— это так называемые барбер-шопы.

Здесь мужчины смогут не только подстричь 
бороду, усы или сделать креативную прическу, 
но и просто отдохнуть, как гласит слоган на 
одном из сайтов такого шопа, «от присутствия 
женщин, назойливой музыки и яркого дизайна». 
Будут только мужские разговоры в конфиден-
циальной обстановке.

— Мы открылись около года назад, но кли-
ентов у нас с каждым днем все больше, — рас-
сказывает операционный директор одного из 
таких барбер-шопов Александр. — Если раньше 
мужчины в основном полагались на мнение жен-
щин, жен, то теперь они с пониманием относятся 
к красоте. У нас в салоне полностью мужская 
атмосфера — клиенты могут потравить шутки, 
поговорить на любимые темы — про женщин и 
автомобили.

Клиенты салона — мужчины самых разных 
возрастов и социальных слоев — от студентов 
до крупных бизнесменов. И те, и другие готовы 
тратиться на брутальность.

Услуги, кстати, в таких салонах стоят не-
дешево. Например, стрижка и бритье опасной 
бритвой порядка 1500 рублей, моделирование 
бороды — 1200 рублей, а вот просто стрижка 
бороды и усов — всего около 600 рублей.

За новыми трендами пристально следят 
и производители косметики. Уже появились 
специальные средства по уходу за бородой — 
всевозможные масла, бальзамы, воск для усов. 
Чем отличаются эти новинки от тех же тюбиков, 
но для волос?

Как пояснил эксперт, в средствах для боро-
ды больше увлажняющих и смягчающих компо-
нентов. Ведь борода сама по себе жестче, чем 
волосы. А вообще, главное в этом деле верить 
— в себя и свою неотразимость. 

Психологический момент
Евгения ЗОТКИНА, психоаналитик:
— Как известно, мода имеет свойство по-

вторяться. Бороду носили на Руси, она была в 
моде у денди в XIX веке. Еще недавно мы млели 
от мужчин с гладковыбритым лицом, которые 
постоянно рекламировали по телевизору брит-
венные станки, затем их сменили красавчики 
с легкой небритостью. И вот теперь в тренде 
опять борода. 

Для многих мужчин растительность на лице 
сегодня — это способ выделиться, а также стать 
харизматичнее и брутальнее на фоне жено-
подобных мужчин и мальчиков в обтягиваю-
щих брюках, которые стали приметой нового 
времени. 

Кроме того, актеры театра и кино, голливуд-
ские звезды способствуют популярности этого 
атрибута. Они начинают отращивать бороды, 
и многие мужчины копируют их внешний вид, 
стараясь быть хоть как-то на них похожими. 

Основатель Российского сообщества 
бородачей, организатор российского чем-
пионата бород и усов Илья ГЛЕБОВ:

— На Западе мода на длинную бороду уже 
начала отходить, в тренде усы и легкая небри-
тость. У нас же, думаю, этот тренд, наоборот, 
устаканивается. Многие мужчины, кто отпустил 
бороду, просто поняли, что им борода к лицу, и 
сбривать ее теперь не собираются.

— Илья, почему вы решили отрастить 
бороду?

— Я возглавляю сообщество бородачей, и 
было бы странно, если бы я был без бороды, как 
сапожник без сапог. Вообще, целенаправленно 
отращивать бороду я стал с сентября 2013 года. 

Сейчас ее длина по средним меркам уже доволь-
но большая — более 30 сантиметров. А до этого 
носил аккуратную бородку в 1,5–2 сантиметра 
длиной, которую иногда сбривал.

— За длинной бородой нужен и се-
рьезный уход? Как вы заботитесь о своей 
растительности?

— Это да, чем длиннее борода, тем больше 
за ней приходится ухаживать. Во-первых, бо-
роду, как и волосы на голове, нужно регулярно 
мыть. Во-вторых, использовать бальзамы и мас-
ла для дополнительного питания и увлажнения. 
Я, например, мою бороду раз в несколько дней, 
укладываю феном и обязательно расчесываю. 
Кстати, расчесок у меня аж целых три: одна — 
для укладки во время сушки и две — просто 
чтобы расчесывать. 

— Илья, а как вы вообще чувствуете себя 
с такой растительностью на лице? И что 
говорит по этому поводу жена?

— Без бороды я выгляжу слишком молодо. 
Ну, мне так по крайней мере кажется. А жена 
реагирует нормально, понимает ее необходи-
мость. Иногда спрашивает, не собираюсь ли я 
бороду сбривать. Я говорю «нет». Так и живем.

— На улице лето, вам сейчас с бородой 
не жарко?

— Жарко, конечно, при этом жарко не столь-
ко лицу, сколько шее. Знаете, как девушке с 
длинными распущенными волосами бывает 
жарко, так вот и мне. Но больше проблем вызы-
вает скорее встречный ветер, который треплет 
мою длинную бороду. Приходится завязывать 
ее резиночкой. Некоторые мужчины, знаю, за-
плетают косичку. Но это не мой вариант. А зи-
мой с бородой вообще отлично, тепло и уютно. 
Главное, быть аккуратней с одеждой на молнии. 
Неприятно, если волосы в нее попадут. 

— Илья, а что вы думаете насчет ис-
следования ученых, согласно которому в 
бороде содержатся те же бактерии, что и 
в фекалиях?

— Скептически. С таким же успехом можно 
проверить мужские галстуки, на них тоже много 
бактерий. Кроме того, совершенно непонятно, 
насколько показательно данное исследование 
и его выводы.

Между тем, как оказалось, сообщения СМИ 
о фекалиях на бороде были несколько преувели-
ченными. В оригинале новость звучала совсем 
иначе. Американские ученые действительно 
провели исследование, взяли пробы с бород 
мужчин, и микробиолог Джон Голбич сказал, что 
в образцах были выявлены бактерии, которые 
живут в кишечнике человека. Эти же микроор-
ганизмы мы можем встретить и в человеческих 
фекалиях. Что вполне логично. Вот и все. 

Так что, мужчины, расслабьтесь — девиз 
«Борода, я скажу тебе «да!» никто не отменял. 
Это интересно

— На Руси мужчину встречали по бороде, по 
ее окладистости и густоте. Считалось, что чем 
гуще растительность на лице, тем лучше «порода» 
этого человека и больше его мужская сила. 

— Борода на Руси считалась националь-
ным богатством, которое оберегалось даже 
негласным запретом на браки с безбородыми. 
Касалось это даже тех, кого природа обделила 
густыми волосами. Узнать их было нетрудно — 
по редким «козлиным» бородкам.

— А вот уже с XIX века борода в России 
считалась признаком вольнодумства. Только 
бороды, которые носили купцы, старообрядцы 
и священники, не вызывали никаких нареканий. 
В СССР борода была отличительным признаком 
богатого мужа, академика или священника. 
Кроме того, наличие бороды является свиде-
тельством независимости и отчасти револю-
ционных взглядов человека. 

Наталья БАЖЕНОВА.

БОРОДА — ШТУКА ЗАРАЗНАЯ

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Федор 
Бондарчук, 
актер, 
режиссер, 
продюсер.

Никита 
Джигурда, 
актер, 
режиссер, 
исполни- 
тель 
песен.

Филипп 
Киркоров, 
эстрадный 
певец.

Анатолий 
Вассерман, 
инженер, 
ученый.

Сергей 
Миронов, 
политик.
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 У Сергея Мокрицкого уже была картина «День 
учителя». Его мама тоже преподавала в школе 
русский язык и литературу. А события его нового 
фильма «Учитель» происходят в 1943 году. На окку-
пированной территории фашисты устанавливают 
свои порядки. Главный герой — скромный сель-
ский учитель Павел Зубов, играет которого Алек-
сандр Ковтунец. Он же инициировал этот проект, 
стал генеральным продюсером. Как вдохновитель 
общенациональной программы «В кругу семьи», 
он решил рассказать о том, что всего важнее для 
человека, в каких бы условиях он ни находился, — 
это дом, семья, самые близкие люди.

Приезжаем в Курское. Дорогу перекрывает 
полицейский. Пока снимается массовая сцена, 
важно, чтобы никто лишний не попал в кадр. Не 
пропускают не только машины, но и пешеходов, 
среди которых и местные жители. Им надо по-
пасть домой, но никто не ропщет. Кино для них 
в диковинку. 

Деревенская площадь перед школой. Над 
зданием напротив водружен нацистский флаг. 
Здесь располагается комендатура. Собрался на-
род — старики, женщины, малые дети. Все — жи-
тели Курского и окрестных селений. Знакомлюсь 
с мальчишкой лет 12. Приехал из Первомайского с 
отцом, который работает на площадке. А мальчиш-
ка участвует в массовке, очень ему это нравится. 
Сергей Мокрицкий подружился с местными жите-
лями. Общается с ними так: «Дедушка, вы очень 
заметный дедушка. Пожалуйста, не выходите. 
Стойте на месте». А дед и вправду колоритный. 
Так артиста не загримируешь, не приклеишь та-
кие ногти, не наложишь таких морщин. Вдруг на 
площадке у комендатуры появляется местная 
жительница в трениках и футболке, того гляди в 
кадр попадет. «Мадам, вы откуда? — кричит ей Мо-
крицкий. — Немец, ты давай следи за порядком. 
Почему у тебя партизаны в комендатуру идут?» 
— это уже другому сельскому актеру. Из Феодо-
сии приехал ради участия в массовке скульптор. 
Есть даже певица. Все они жаждут творческого 
общения и с удовольствием рассказывают о себе, 
берут автографы у настоящих актеров. 

Всю ночь и утро лил дождь, гремел гром. 
Съемки пришлось отложить на несколько часов, 
а потом все-таки работать под дождем. Выхода 
нет: собрали на сутки всех актеров ради мас-
совой сцены. Неприкаянно блуждает главный 
герой — в костюме и шляпе, несмотря на духоту. 
В тот день Александр Ковтунец был не сильно 
занят, но в любой момент режиссер может вы-
звать на площадку. Он одет в костюм 40-х годов. 

Крой вполне современный, и качество 
отличное. Уж как немец ни избивал 
Павла, а костюмчик как новенький. 
Александр Ковтунец вспоминает, как 
снимался однажды в современном 
итальянском костюме, который тут же 
пришел в негодность. И ботинки где-то 
раздобыли из 40-х. 

Разговариваем с Александром Ковтунцом. 
Он актер, но в последнее время занят другого 
рода деятельностью, да и таких ролей у него пре-
жде не было.

— Сознайтесь, была у вас корысть, когда 
затевали этот проект? 

— Здесь не вопрос корысти, а невероятной 
актерской удачи. Сценарист заранее знал, что 
я буду играть главную роль. Но когда я начал ее 
разрабатывать, родились нюансы, которые впо-
следствии вошли в сценарий. Я думал, что это 
человек в коробочке, очень закрытый, прячется от 

внешнего мира. А на площадке все пошло иначе. 
Он относится к себе как к человеку, который ничего 
не может изменить. Павел занимается любимым 
делом, что бы ни происходило. И ему кажется, 
что это хорошо. Он в заблуждении и думает, что 
никакие события не затронут ни его, ни его семью. 
Так будет продолжаться до той поры, пока он не 
поймет, ради чего способен умереть — во имя 
семьи, Родины и Бога. 

— Он совершит подвиг?
— Посмотрим, когда дойдем до конца. Он 

идет к нему. И пока надеется на свои силы, ничего 
не получается. 

— Пришли немцы и что потребовалось 
от вашего героя?

— Когда спрашивают, чему он деток учит, 
мой герой отвечает: «Как прежде — арифме-
тике, математике, естествознанию, из старого 
добавили Закон Божий». Немцы, для того чтобы 
завоевать доверие населения, вернули Закон 
Божий. Все, как в современной школе: уроки 
православия есть, а читают их атеисты. В тот 
момент, когда Павел, казалось бы, раздавлен, в 
нем просыпается русский характер. Физически 
он не способен противостоять немцам, он — не 
Шварценеггер. Русский человек побеждает за 
счет внутренней силы. 

— Почему он не на фронте?
— Мы знаем по истории Крыма, что большие 

боевые действия происходили в основном в Сева-
стополе. А Павел живет в небольшом селе. Даже 

если бы он хотел воевать, куда бы он пошел? 
Все произошло слишком быстро, и деревня 

оказалась на оккупированной территории. 
Он не становится полицаем, а продолжает 
учить детей. Он учит их русской культуре. 
Но, оказывается, этого мало.

— Почему снимаете в Крыму? По-
тому что события происходят здесь?

— Да. Но есть еще один нюанс. Нам важно 
было найти место, которое бы напоминало 

Палестину. Мы же хотим показать человека до 
понимания Вечной жизни и после. Здешняя об-

становка очень помогает. В Крыму красивые пей-
зажи. Фильм сделаем в сероватых тонах, потому 
что идет война, но будет несколько моментов, где 
мы покажем совсем другую реальность. 

— Как вы совмещаете актерскую ра-
боту с производственными нуждами? Вы 

же генеральный продюсер. 
— Мне помогает моя основная деятельность 

как президента общенациональной программы 
«В кругу семьи». Мы параллельно работаем в 
12 направлениях. У нас великолепная команда, 
так что мое непосредственное участие часто и 
не требуется. Специально подбирали команду 
из тех, кто уже работал с Сергеем Мокрицким. 
Иногда приходится улетать в Москву, мы ведь 
устанавливаем 8 июля в Химках скульптуру Петра и 
Февронии Муромских, а еще в 5 городах состоится 
закладка первого камня. Но такое переключение 
интересно. 

Юлия Пересильд играет, по ее словам, ан-
гелоподобное существо, волжскую немку. Она — 
городская образованная женщина — переехала в 
деревню с сыном, потому что полюбила сельского 
учителя. Он такой же странный и не способный 
себя защитить, как и она. Они два чудика. При-
ходится теперь работать у немцев прислугой. 
Но она не пытается угождать этому режиму. На 
площадке Юлия Пересильд находится в самой 
гуще деревенских жителей, слушает заманчивые 
обещания немцев о сладкой жизни. 

Сергей Мокрицкий по первой своей профес-
сии — оператор, работал с Рустамом Хамдамовым 
и Кириллом Серебренниковым, за его плечами — 
десятки картин. С камерой он на площадке не рас-
стается. Говорит, что проще самому сделать, чем 
объяснять другому, — слишком сложные задачи 
ставит перед собой. Сергей — в странных розовых 
брюках, зато их видно отовсюду. Как и все актеры 
в тот день, он грыз семечки, а это плохая примета 
на площадке. Пакеты с семечками и черешню раз-
давали массовке для сцены деревенского схода. 
Примета приметой, а если человек весь день без 
обеда, надо как-то поддержать силы. 

 Сергей Мокрицкий вырос на Украине и с дет-
ства любил слушать истории о периоде оккупации. 
Его маме уже после войны сшили из немецкой 
плащ-палатки платье. Скроили так, что свастика 
оказалась под мышкой. Так что мама не могла 
руку поднять. Она тогда училась в пединституте 
в Бердичеве. Сергей вспоминает людей, которые 
пережили оккупацию, тех, кто был угнан в Герма-
нию. Кто-то не вернулся и писал письма оттуда, 
читали их всей деревней. Запомнил одно — из 
Англии от женщины, которая в Германии вышла 
замуж за англичанина. Там была такая строка: 
«Мы здесь так едим, как у нас в деревне ели на 
Рождество». После голодных лет описание еды 
особенно поражало. 

 Спрашиваю у Сергея Мокрицкого:
— У нас взят курс на патриотизм, а вы 

снимаете кино про войну. И чувствуете себя 
свободным? Нет никаких установок?

— У меня? Абсолютно никаких. Меня это даже 
пугает. Я бы хотел иметь какие-то установки, по-
тому что тогда ты по крайней мере понимаешь, 
с чем бороться, чему соответствовать. А я как 
захотел, так и переделал сценарий. Это для меня 
эксперимент. Я как в тумане. Мы нашли деревню, 
правдивые лица, и немец у нас настоящий, вы-
писанный из-за границы. Ничего не понимает 
по-русски. Дети чудесные. Правда — вот это моя 
свобода. 

Дети под конец съемочного дня раскаприз-
ничались, стали проситься домой. Наряду со 
взрослыми они получают за массовку гонорар. 
Для многих это хорошая прибавка к скромной 
пенсии и не самой большой зарплате. 

Больше всего местных жительниц волнует 
вопрос: женат ли швейцарский актер Филипп 
Рейнхард, играющий фашиста. В перерывах 
с ним все фотографируются. Он в нацистской 
форме, берет бутылку минералки, постано-
вочно пьет из нее, выкрикивая: «Водка!». Это 
отдельный аттракцион. 

Темперамент у Филиппа сумасшедший. Он 
может до 90 писем в день отправить продюсеру 
Ульяне Савельевой или Федору Бондарчуку, у 
которого снимался в «Сталинграде», а теперь 
и в проекте «Выжить после». Федор для Фи-
липпа — кумир. Поручает мне передать ему 
привет на «Кинотавре», что и делаю. Обычно 
не самый разговорчивый, Бондарчук реагирует 
эмоционально: «Я знаю обо всем, что делает 
на площадке Андрей Смоляков, что он ест и 
говорит. Фил мне это описывает. Я получаю 
от него десятки писем. Между прочим, он из 
очень обеспеченной семьи и помог нам найти 
дополнительные средства на фильм. Зря он 
не болтает». 

А Филипп в восторге от крымской природы. 
Разговариваем с ним урывками, его постоянно 
вызывают на площадку. 

— Не обидно вам, что российские режис-
серы приглашают вас играть фашистов?

— Как актер я ищу хорошие роли и хороших 
режиссеров. Вот Федор Бондарчук — отличный 
режиссер. Я играю у него в «Выжить после» 
плохого парня из фармацевтической индустрии, 
мультимиллионера. Когда я прочитал сценарий 
«Учителя», а он очень хорошо написан и история 
великолепная, и начал работать с Сергеем, по-
нял, что он — русский Кассаветис. Я счастлив, 
что получил такую роль и работаю с классными 
артистами Андреем Смоляковым и Юлей Пере-
сильд. Скажу честно, я люблю играть плохих 
парней. В них больше конфликта. 

— Те роли, которые вам предлага-
ют в немецкоязычном кино, они совсем 
другие?

— Я — швейцарец, но живу в Берлине. Моя 
женщина из Берлинска (Из Берлина, конечно, 
и эти слова Филипп произносит по-русски. 
— С.Х.).Я играю и в американских картинах 
(«Ной»), и русских («Матч», «Сталинград»), и тоже 
нехороших парней. В Германии все немножко 
по-другому. Я там в порнухе снимаюсь. Шутка! 
В прошлом году у меня вышла немецкая картина 
«Упростите вашу душу». Иногда мне предлагают 
сыграть большого накачанного мужика.

— Что вы поняли про русскую жизнь? 
Какие мы?

— Я так хорошо ощущаю себя здесь, на-
верное, потому что очень открытый человек. Вы 
можете называть меня Филиппок. Я в России 
чувствую себя как дома, даже больше, чем в 
Европе. Потихоньку изучаю русский язык. Мо-
жет быть, в прошлой жизни я был русским? В 
России я многое понял о дружбе. Я сам немного 
чокнутый, и мне нравится стихийность русских 
людей. Очень полюбил здешние завтраки, про-
стую еду. Я занимаюсь спортом, у меня диета. 
А ваша еда напоминает немецкую, там тоже 
используют много картошки. 

— А нет ничего страшного в том, что 
вы — человек со швейцарским паспортом 
— приехали в Крым?

— Нет. В своей жизни я фокусируюсь только 
на хорошем. Извиняюсь за выражение, но мне 
плевать на негативные вещи. У политиков всегда 
разные точки зрения. А я — актер. Искусство 
не должно разъединять людей. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОД МЫШКОЙ
На съемках 
фильма «Учитель» 
кинорежиссер 
Сергей Мокрицкий 
вспомнил, как его 
маме сшили платье 
из немецкой плащ-
палатки

Неподалеку от 
Феодосии, в селе 

Курское, проходят 
съемки военной 

драмы 
«Учитель». На 

площадке 
— режиссер 

Сергей 
Мокрицкий. 

Совсем недавно 
прошла 

премьера его 
картины «Битва 

за Севастополь». 
Снималась она в 

этих же местах. И вот 
опять — военная тема, 

и Юлия Пересильд в 
главной роли. После 

снайпера она сыграет 
ангелоподобную 

женщину. 

Филипп Рейнхард 
перефотографировался со всем селом.

Учитель — 
Александр 
Ковтунец.

Андрей Смоляков 
агитирует за новую 
власть.

Режиссер Сергей 
Мокрицкий 
командует 
парадом.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Посредник между 
разведчиком и центром. 4. Котловина на дне 
океана. 10. Королева стола на День благода-
рения. 11. Белобородый авторитет в чайхане. 
13. Обманный трюк футболиста. 14. Рогатый 
хозяин Беловежской пущи. 15. Чудодействен-
ное средство, купленное в аптеке. 16. Лилия на 
плече Миледи в «Трех мушкетерах». 18. «Карто-
тека» игроков в преферанс. 20. Направление в 
санаторий или пионерский лагерь. 22. Число, 
изображаемое единицей с дюжиной нулей. 23. 
Сменная «чернильница» в принтере. 24. Знойная 
Сальма Хайек с черными как смоль волосами. 
27. Богатое воображение у ребенка-мечтателя. 
30. Высшая степень иронии. 32. Место, где рас-
полагался штаб Тимура и его команды. 34. Боль-
шие гонки, которые не проходят в штиль. 35. 
Печное удобство в деревенском доме. 36. Речь, 
после которой чокаются. 38. Мучной фильтр. 39. 
Учебное полугодие в университете. 40. Процесс 
«общения» с сигаретой. 41. Обжигающая вода в 
свистящем чайнике. 42. Животноводство в со-
ставе сельского хозяйства.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Морфема, которая на-
ходится между корнем и окончанием. 2. Тент над 
двумя пляжными лежаками. 3. Первый беглец от 
грязнули в сказке Чуковского «Мойдодыр». 5. 
Улика против Дездемоны. 6. Музыка, которую 
сегодня играет завтрашний продавец Родины. 7. 
Способ захвата корабля по-пиратски. 8. Времен-
ная изоляция заразных больных, а также лиц, со-
прикасавшихся с такими больными. 9. Затейник в 
доме отдыха. 10. Профессия Гарина, создавшего 
гиперболоид. 12. «Внедорожник» для спутника 
Земли. 17. Праздник за семь недель до Пасхи. 19. 
Контур Италии на карте в виде сапога. 20. Рейка, 
прибиваемая по периметру пола. 21. Земледелец 
с дипломом о высшем образовании. 25. Движение 
назад в развитии. 26. «Внуково», куда прилетают 
самолеты. 27. Танец родом из Андалусии. 28. 
Каждый журнал или газета в каталоге «Пресса 
России». 29. Прибор, наматывающий киловатты. 
31. Чувство, от которого в зобу дыханье сперло. 
33. «Тренажер» для белки. 34. «Путеводитель» по 
аптекам. 37. Незнакомка в лексиконе малыша. 
38. Заменитель ума у амбала.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дворник. 4. Зарядка. 10. Плотник. 11. Орешник. 13. Моль. 14. Кадр. 

15. Недостача. 16. Тундра. 18. Грабли. 20. Пантера. 22. Налетчик. 23. Антиквар. 24. Поэтесса. 27. 
Отчаяние. 30. Интрига. 32. Сатира. 34. Перила. 35. Тщеславие. 36. Бриз. 38. Пена. 39. Копилка. 40. 
Историк. 41. Казарма. 42. Кассета.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Досмотр. 2. Роль. 3. Истина. 5. Аншлаг. 6. Ящик. 7. Анархия. 8. Склочник. 
9. Портьера. 10. Планета. 12. Камбала. 17. Репертуар. 19. Раскаяние. 20. Почести. 21. Аптечка. 
25. Охотник. 26. Аттестат. 27. Ожидание. 28. Излишек. 29. Особняк. 31. Каланча. 33. Атеизм. 34. 
Пехота. 37. Зола. 38. Пирс.

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток

т. 8-968-719-42-44
❑ массажисток

т. 8-985-142-81-42

предлагаю

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ организация детских 
праздников
т. 8-915-220-23-30

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У, ВЫЕЗД.

т. 8-495-720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ обивка мебели

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП
т. 8-495-664-45-62, 
8-968-882-42-08

❑ автовыкуп
т. 8-926-223-45-61

❑ автовыкуп
т. 8-963-782-06-07

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю

 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ юристы – недорого

т. 8-495-407-05-28

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ отдых т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых! 

Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ АНТИСТРЕСС 
по Москве
т. 8-985-696-63-17

❑ ОТДЫХ! по Москве
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ РЕЛАКС по Москве
т. 8-965-307-40-89

❑ отдых т. 8-903-549-00-58
❑ отдых т. 8-963-682-47-63

м. "ВДНХ"
❑ отдых т. 8-964-775-70-11
❑ отдых т. 8-968-858-12-10

 отдых! м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30

 отдых! м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 
 отдых! Юго-Восток!

т. 8-985-204-77-03

❑ расслабление
т. 8-916-191-53-53

❑ релакс 
м. "Бабушкинская"
т. 8-965-269-87-30

❑ релакс 
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс м. "Выхино"
т. 8-985-213-89-73

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ ваш отдых. Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых в г. Балашихе!
т. 8-985-387-28-42

❑ отдых в Москве
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых и релакс
м. "Домодедовская"
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых и релакс
м. "Кузьминки"
т. 8-903-293-97-80
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс
м. "Планерная",
м. "Тушинская"
т. 8-965-221-69-71
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых м. "Беговая",
м. "Аэропорт"
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых м. "ВДНХ",
м. "Дмитровская"
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

 отдых т. 8-903-150-46-00

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В Мультимедиа Арт Музее представ-
лено более сотни снимков звездного 

Херба Ритца в рамках фестиваля 
«Мода и стиль в фотографии». Ретро-
спективная выставка «На свету» про-
ливает свет на становление карьеры 

американского фотографа. Среди 
сотни экспонатов визитные карточки 

фэшн-фотографии — портреты Ричар-
да Гира, Мадонны и Майкла Джексо-

на, ранее не выставлявшиеся снимки 
знаменитостей и репортажные съем-

ки из Африки и Калифорнии.

Ритц не просто показывает моду на своих 
фотографиях, а задает ей тон. Например, что-
бы создать неуловимый портрет Мадонны, он 
заставил бегать певицу по пляжу. На других 
черно-белых фото игривая актриса Николь 
Кидман приподнимает футболку, рок-звезда 
Дэвид Боуи заряжает танцем в кольцевидных 
шароварах, король поп-музыки Майкл Джек-
сон в кожано-леопардовом прикиде предстает 
перед зрителем пай-мальчиком, ле-
генда американского кино Джек 
Николсон корчит мордашки с 
очаровательно-зловещей 
улыбкой в образе Джокера. 

Чувствуется, что на 
съемочной площадке ца-
рила атмосфера доверия и 
взаимопонимания, позво-
ляющая героям полностью 
раскрепоститься, — иначе 
такие пронзительные кадры 
сделать просто невозмож-
но. Это подтверждает работа 
Ритца с Элизабет Тейлор. Ак-
триса не побоялась появиться 
со шрамом на голове после того, 
как ей удалили опухоль мозга. Такое же 
доверие Ритцу удалось завоевать и у простых 
людей. Как-то раз он решил сменить студийный 
свет на солнечный и уехал в Африку. Женщины 
из местных племен охотно позировали ему. 
Снимки получились глубокие и остроумные. 

О значимости выставки Ритца для россий-
ского зрителя «МК» побеседовал с куратором 
МАММ Анной Зайцевой: 

— Для вас принципиально было пред-
ставить работы Ритца?

— Он основное лицо фэшн-фотографии 
1980–1990-х годов — как его не показать?! У него 

никогда не было именных выставок в Москве 
— это безобразие. Наконец-то мы восполнили 
этот пробел. Причем в полной мере, поскольку 
показали его работы во всем объеме: не огра-
ничились изображениями знаменитостей. 

— Почему выставку назвали «На 
свету»?

— Этот фотограф не работал с цветом, 
выбирая исключительно черно-белые тона. 
При этом все строится на тонкости передачи 
фактуры и рельефности изображения. Свет 
приобрел для него ключевое значение. Это 
основной инструмент Ритца. Все его фото-
графии безумно тактильные. Например, вы 
смотрите на кожу Мадонны и чувствуете все, 
включая мельчайшие поры. Это заслуга работы 
со светом.

— Экспозиция вызвала особый резо-
нанс среди аудитории?

— Это одна из самых посещаемых выста-
вок нашего фестиваля, помимо Conde Nast Аль-
берта Уотсона. Херб Ритц — третий, аккордный 
проект, который подводит итог всему фестива-

лю «Мода и стиль в фотографии». 
— Можете прокомменти-

ровать свой любимый кадр 
Ритца?

— Конечно, это сни-
мок Ричарда Гира. Именно 
с него началась карьера 
фотографа. Ритц слу-
чайно встретил Гира на 
заправке и вцепился в 
него, уговаривая попо-

зировать. Фотография 
получилась настолько 

удачной, что открыла ему 
дверь в Голливуд. 

Экспозиция настолько 
разнообразная по техникам и 

жанрам, что глаза разбегаются. Есть 
все: от завораживающих платинотипий до 
среднеформатных серебряно-желатиновых 
отпечатков; от портретов в жанре ню до колорит-
ных африканских фоторепортажей. Его стиль 
безукоризненный. Сразу видно: он влюблен в 
искусство. Не только ХХ века, но и Ренессанса. 
Под влиянием немецкого фотографа Герберта 
Листа Херб тщательно выбирал свет и ракурс, 
а деталям отводит особое внимание.

Стратегический партнер музея: 
MasterCard

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

...Закалка советского циркового артиста 
чувствуется до сих пор — Попов подтянут, не-
смотря на возраст (а ему через месяц 85) вы-
глядит отлично, активен, остроумен — всегда 
подпустит фирменную перчинку в разговор. 
Кто в курсе его быта в Германии, тот знает, что 
мэтр до сих пор своими руками делает себе 
реквизит в мастерской... Настроение отличное 
(тем более что жена Габи рядом):

— Я, так сказать, пенсионер и приехал 
потому, — сказал Попов встречавшим его в 
аэропорту на красной ковровой дорожке, — что 
очень волнуюсь за будущее цирка. Мне хочется 
видеть, что будет после нас. Как будет раз-
виваться цирковое искусство и как ему можно 
помочь.

Событие — а именно первая премия «Ма-
стер» — того стоит. И дело тут не только в тра-
диционной «раздаче слонов» лучшим артистам; 
Гаглоев ставит своей целью профессионально 
поднять весь цех, сделать привлекательными 
для молодежи все цирковые профессии: «Имен-
но поэтому у нас среди номинаций и хореограф, 
и композитор, и продюсер, а со временем, не-
сомненно, добавятся и другие, может, вплоть 
до униформы», — обещал гендиректор перед 
конкурсом. Так что повод для визита на родину 
Олегу Попову выдался замечательный (посто-
янно, то есть с 1991 года, он живет в местечке 
Эглофштайн под Нюрнбергом, хотя имеет не 
немецкое, а российское гражданство). И Попов 
на церемонии исполнит две репризы: одну с 

женой Габи, а другую — ту самую, легендарную, 
с «лучиком».

В гримерку Сочинского цирка к Попову 
не пробиться, пускают только крутых «ви-
пов». Но перед визитом мы спросили у Олега 
Константиновича:

— Скоро 85: детство все дальше, не 
страшно?

— Знаешь, у каждого нормального честного 
человека в сердце всегда должно оставаться 
детство. Пусть хоть немножечко. Пусть хоть 
кусочек. Не надо быть жестким и крутым... не в 
этом суть. Ведь в детстве... все по-честному. А 
когда взрослеешь — начинаешь больше врать 
и выкручиваться. Так пропадает из души и дет-
ство, и честность. А честность — это совесть. 
Не у многих она сегодня есть. Ибо совесть 
подменили понятием расчета. Поэтому бес-
честный человек смотрит на честного как на 
идиота. Но я рад, что всегда остаюсь таким, 
каким был. И это счастье.

...В Сочи все забросали Попова вопро-
сами — не желает ли он перебраться в Россию 
навсегда. Попов не из тех, кто будет врать ради 
красного словца.

— Нет, мой дом там, там близкие мне 
люди.

Хотя мысленно он все равно здесь:
— Каждый день смотрю новости, русские 

каналы. Очень переживаю за Россию. Кровь-то 
моя красная — как знамя!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

На сцене Александринского театра спектаклем 
«Анна Каренина» Санкт-Петербургский государ-

ственный академический театр балета Бориса 
Эйфмана, как всегда одним из первых, завершил 

свой уже 38-й по счету сезон — самый насыщен-
ный в истории этого театра. 

Об этом говорит лишь сухой перечень событий… Гастро-
ли в Монте-Карло в прославленном Grimaldi Forum с балетом 
«Анна Каренина», затем Прага и Братислава со спектаклем 
«Роден», потом Неаполь и «Анна Каренина» в старейшем 
европейском театре Сан-Карло. Тур по Франции: Канны, 
Лион, Амьен, Масси и другие города… Далее — Варшава со 
спектаклем «По ту сторону греха» по «Братьям Карамазовым». 
Но главное — это, конечно, очередная премьера, ставшая 
одним из центральных событий балетного сезона — «Up & 
Down», поставленная по роману Ф.С.Фицджеральда «Ночь 
нежна». Мировая премьера прошла в Санкт-Петербурге, а 
европейская — в парижском театре Елисейских Полей, и 
потом показана в Братиславе и Риге. 

Прошедший сезон — это еще и успехи замечательных со-
листов компании. В марте Олегу Габышеву, Дмитрию Фишеру 
и Сергею Волобуеву в Екатерининском зале Кремля вручили 
премию Президента РФ для молодых деятелей культуры. 
Награда присуждена за создание образов — Ивана, Дмитрия 
и Алексея Карамазовых. Возвращался маэстро и к своим ше-
деврам — в Вене прошла премьера новой хореографической 
версии его знаменитой «Красной Жизели». Легендарный 
спектакль станцевала труппа Wiener Staatsballett. И уже в 
преддверии окончания сезона труппа отправилась за океан, 
где начались масштабные гастроли в Канаде и США.

За два месяца выступлений труппа пересекла Северную 
Америку с востока на запад, начав тур в Монреале и закончив 
его в Лос-Анджелесе. В географию гастролей также вошли 
Торонто, Миннеаполис, Бостон, Чикаго, Коста-Меса, Нью-
Йорк и Вашингтон. В тысячных залах не было свободных 
мест. Непременное завершение каждого спектакля — стоя-
чая овация. Основное же внимание критиков предсказуемо 
сфокусировано на новой работе петербургского хореографа. 
«Up & Down», который, кстати, стал восьмым его современ-
ным балетом, привезенным в Калифорнию за последние 
15 лет. Изумляясь мастерству танцовщиков, «Los Angeles 
Time» назовет их «восхитительными», «высококлассными 
артистами», которым свойственны «неукротимая ярость» и 
«энергия, исходящая откуда-то изнутри». 

— Для меня это были самые успешные гастроли за всю 
нашу 17-летнюю историю пребывания в Америке. А за 17 лет 
труппа выступила на североамериканском континенте 14 
раз. Это вообще невероятный случай! Ни одна труппа мира 

не была в Соединенных Штатах за 17 лет 14 раз, — расска-
зал «МК» Борис Эйфман по возвращении. — Это говорит 
о том, что наш театр востребован и показал, что в России 
действительно есть труппа, которая создает уникальное, 
конкурентоспособное современное искусство балета. 

— В связи с охлаждением отношений между на-
шими странами труппа испытывала напряжение в этом 
турне?

— Конечно, мы были несколько напряжены. Когда мы 
только приехали в Америку, мы узнали, что гастроли некото-
рых ведущих российских коллективов и деятелей искусств 
сопровождались различными демонстрациями. Но на на-
ших спектаклях не было никакого проявления отчуждения 
со стороны американцев. Наоборот, успех абсолютный, 
потому что это признание того театра, который я создал, и 
моего искусства. И более того, искусства, которое сегодня, 
в общем-то, начинает доминировать в балетном мире.

Павел ЯЩЕНКОВ.

НЕ ПРОПУСТИ!

■ ОРУЖИЕ
Мурашки по коже — использова-
ние натуральной кожи в отделке 
оружейной ложи.
Патрон из Африки — Южно-
Афр ик ан с к а я Ре с п у блик а 
представляет Pretoria Metal 
Pressings 
■ ПРИРОДА
Сурки Казахстана — очерк об 
одном из самых крупных предста-
вителей семейства беличьих.

■ ТРОФЕИ
Шутки лешего — случаи на 
охоте.
С пигмеями за лесным сло-
ном — приключения в джунглях 
Камеруна.
Друзья по риску — рассказ о чет-
вероногих помощниках.
■ РЫБАЛКА
Как я провел лето — в поисках 
хищной рыбы по карельским ре-
кам и озерам.

ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

16
+

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Проспект Мира, д.62

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей 
пролонгации, проценты выплачиваются в конце срока договора. 19% годовых в рублях, 
от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

...Столько уговаривали все эти годы Олега 
Константиновича посетить Россию — ну ни в 
какую. «Если я приеду, то жить-то мне негде 

будет, — говорил Попов в недавнем интервью 
«МК», — вот зачем мне приезжать в Москву 

как гостю? Я не желаю себя чувствовать 
гостем в родной стране». Собственно, в 

Москву он и не приехал, здесь у него только 
стыковка на мюнхенский рейс. А прилетел он 

по приглашению нынешнего гендиректора 
Росгосцирка Вадима Гаглоева на день в 

Сочи, на финальную часть нового фестиваля-
конкурса «Мастер», где Попову вручают приз 

в самой почетной номинации — «Легенда 
цирка».

ОЛЕГ ПОПОВ ПОДТВЕРДИЛ 
СВОЮ ЛЕГЕНДАРНОСТЬ

Клоун спустя четверть века отсутствия  
в России заехал на день в Сочи

ЧЕРНО-БЕЛЫЙ МИР ХЕРБА РИТЦА
Выставка фотографий,  

которые задавали тон моде

ТЕАТР ЭЙФМАНА 
ПОСТАВИЛ РЕКОРД 
И пересек Штаты с востока 

на запад
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Уже столько раз проходила информация о том, что вот-вот 
начнется работа над фильмом о легендарном футболисте, 
вратаре Льве Яшине. Назывались имена режиссера и ис-
полнителя главной роли. Но вдова великого спортсмена 
Валентина Тимофеевна Яшина выступала против, говори-
ла, что вот после моей смерти делайте что угодно. 

Режиссером стал Игорь Волошин. Продюсером Олег Капанец. 
Фонд кино денег не дает, Минкульт тоже. Ситуация драматическая. 
Тем не менее картина выйдет в 2017 году к открытию обновленного 
стадиона «Динамо».  

Режиссер Игорь Волошин прочитал сценарий Владимира Валуц-
кого, и у него сложилось ощущение, что есть в главном герое что-то от 
князя Мышкина. Поначалу это выглядело странно, но, вникая, начал 
понимать, что у Яшина была такая философия непротивления злу. «Надо 
найти такого актера на главную роль, у которого бы не было шлейфа 
селебрити, разрушительной энергии. Надо найти такого, который по-
нравится Валентине Тимофеевне, а потом всем нам». Игорь Волошин 
когда-то работал на картине «Высоцкий. Спасибо, что живой». Это он 
«подтянул» Сергея Безрукова, а потом вышел из игры. Можно и теперь 
идти по пути портретного сходства, сделать двойника. Но опыт работ 
на «Высоцком» настроил на другой лад. «Мы хотим найти уникального 
артиста, способного пластически и харизматически передать характер 
Льва Яшина», — говорит он. Пока прозвучало три имени. Это актеры 
Григорий Добрыгин, Евгений Цыганов, Игорь Петренко. Но не исключен 
вариант немедийного исполнителя. 

Выяснилось, что министр культуры Владимир Мединский сценария 
не читал. Он, по словам продюсера Олега Капанеца, пребывал в счаст-
ливом неведении. Что не помешало ему быть непримиримым. То, что и 
Фонд кино картину прокатил, объясняется нехваткой денег. 

Руководителем рабочей группы по съемкам фильма назначен Сергей 
Степашин. Он считает, что нас и во времена СССР не любили не меньше, 
чем сейчас. И вдруг Яшин становится кумиром во всем мире. Он стал 
брендом страны, намного ярче, чем Ален Делон. «Мы хотим рассказать 
через семью о нем, сделать теплый фильм», — говорит Степашин. Он, 
как член коллегии Минкульта, разговаривал с Мединским. Объяснял, что 
у каждого свой вкус. Но главный судья — Валентина Тимофеевна. 

6Вдова Льва Яшина Валентина Тимофеевна на вопрос «МК», почему 
она раньше отвергала все предложения поучаствовать в создании фильма 
о муже, а теперь согласилась, ответила: «Я прочитала шесть или семь 
сценариев. Это была такая белиберда! Спрашивала у авторов: «Это вы 
о себе писали?» А этот сценарий привлек меня большей реальностью. 
Я что-то добавляла, что-то вычеркивала. До сих пор не представляю 
фильма о себе и своей семье. У Льва Яшина звездности никакой не было. 
Была популярность. Иногда ему нравилось, что он узнаваем. Сейчас 
посмотрела кадры и подумала, что если он не звезда, то около того, и я 
по-иному взглянула на нашу жизнь. Жду с нетерпением фильма». 

Актрису на роль жены Яшина подберут под актера. Валентина 
Тимофеевна сказала: «Надо бы курносенькую».  

Светлана ХОХРЯКОВА.

КТО СЫГРАЕТ ЛЬВА ЯШИНА?
Вдова вратаря: «Я прочитала шесть 
или семь сценариев. Это была такая 
белиберда!»



Американцы создают организмы, 
которые сделают Марс похожим на 

нашу Землю

На границе России и Китая обнаружен 
бункер для обмена разведданными

Женщинам в сексе важна совсем не 
любовь, а игривость

— Злая королева заколдовала меня, и теперь я 
каждый вечер вынужден заливаться пивом.
— Моя любовь поможет снять заклятье!
— Это лишнее.

В детстве я мечтал стать дворником, но по-
том понял, что буду очень глупо смотреться 
на лобовом стекле автомобиля.

— Я свою квартиру сразу двум покупателям 
продал: и денег в два раза больше, и пенсия 
по инвалидности.

Раньше я пользовалась шариковым 
дезодорантом.
Теперь пользуюсь только своим.
Шарик сердится, когда берут его вещи и 
больно кусается.

— Как тебя зовут, помнишь? Сам встать 
сможешь?
— Ты чего пристал к ребенку? Ему же еще 
года нет!

1
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 01.07.2015):
1 USD — 55,8413; 1 EURO — 62,3803.
По курсу ММВБ (на 30.06.2015):
1 USD: спрос — 55,25;
предложение — 56,00.
1 EURO: спрос — 61,65;
предложение — 62,77.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Волошин Игорь (1974), кинорежиссер («Олим-
пиус Инферно», «Нирвана», «Бедуин»)
Дюк Дэвид (1950), политик, националист
Лучко Клара (1925–2005), актриса («Кубанские 
казаки», «Молодая гвардия», «Цыган»)
Сафина Юлия (1950), гандболистка

Харри Дебора (1945), певица, актриса, лидер 
группы Blondie

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, по области местами небольшой 
кратковременный дождь. Температура ночью 
в Москве 12...14°, по области 9...14°, днем в 
Москве 21...23°, по области 18...23°. Ветер 
северной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.50, заход Солнца — 21.17, 
долгота дня — 17.27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

1915 г. — австралийская актриса Аннетт Кел-
лерман обнажилась в фильме «Дочь богов», что 
считается первым раздеванием в кино.
1990 г. — умер экс-руководитель КГБ и ГРУ 
Иван Серов.
2000 г. — скончался актер Николай Еременко-
ст.
2014 г. — умер экс-главком ВВС Анатолий 
Корнуков.
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ГЕРОЙ ДНЯ

БАКУ-2015

Еще недавно все у меня было замеча-
тельно. О давлении даже не задумывалась: 
успевала переделать 100 дел на дню, в 100 
мест сбегать, 100 проблем решить. Дочке 
помогала, с внуками нянчилась, дача на мне 
держалась. Я чувствовала себя всесильной, 
энергия била через край, улыбка не сходила с 
лица. О такой «старости» можно было только 
мечтать: всем нужна, везде ждут... Не то 
чтобы давление у меня всегда было иде-
альное. Иногда к вечеру оно поднималось. 
Но это было редко, я и препаратов никаких 
не принимала. Просто ложилась пораньше 
спать — и утром вставала как новенькая. Еще 
шутила, что меня любовь к семье, к дорогим 
моим внукам Даше и Тёме, к доченьке, к 
мужу лечит: они же во мне так нуждаются! 
Значит, и я не могу подвести — обязана быть 
как огурчик.

И вдруг резко: СТОП! Начались пробле-
мы с давлением.

Отлежала в больнице, но давление до конца 
не стабилизировалось. Иногда подскакивает под 
180 — не хожу, а ползаю, качает, в ушах шумит. 
Сначала казалось, что с этой напастью можно 
договориться: я пью таблетки — давление не 
мешает мне жить. Ан, не тут-то было. Давле-
ние — коварная штука, так и норовит лишить 
последних сил, уверенности в себе и в том, что 
завтра встретишь на ногах, а не в постели, по-
луживым инвалидом. Избави нас всех от такого 
несчастья… Да только кто избавит-то? Не про-
ходит дня, чтобы я об этом не думала, извелась 
вся, глаза на мокром месте. Чувствую, родные 
устают от меня. Не хочу стать для них обузой, 
хочу вернуться к себе прежней! Очень прошу 
помочь мне информацией о способах борьбы 
со скачками давления!

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» для всех, кто желает держать 
давление в узде: 8-800-700-37-37, ежедневно с 9:00 до 20:00.

Не забывайте следить за своим давлением
120/80 — все отлично!
130/90 — задумайтесь о питании!
140/100 и выше — обратитесь к врачу!

РЕКЛАМА

ЕСТЬ ЛИ СПАСЕНИЕ 
ОТ ДАВЛЕНИЯ?

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
16+ РЕКЛАМА

Инсульт — страшный удар, который разбивает каждую 
жизнь на «до» и «после». Еще недавно близкий человек 
рядом, как вдруг в считанные минуты… Есть ли шанс 
помочь тем, кто нам дорог? 

ИНСУЛЬТ: КАК ЖИТЬ ДАЛЬШЕ?!

…Собрались поехать на дачу, но остановил ужас в глазах жены. Она еле пробормотала 
мне: «У тебя лицо дергается, кривится правая сторона…», — и ручьем полились слезы 

из ее глаз. Я рухнул на пол и перестал чувствовать половину тела. Помимо кровоизлияния в 
головной мозг, кровь попала в желудочковую систему. Вовремя оказанная помощь помогла 
пресечь необратимые изменения. Я выжил, но как существовать дальше…

Пётр М., Москва

…сыну всего 36 лет, на двух работах работает: все хочет успеть — и квартиру 
купить, и доченьку выучить. Крутится с утра до вечера, сердце уже побаливает, 

давление высокое, микроинсульт был, боюсь за него…
Сверидова М., Н.Челны

…помогите! Тридцать лет прожили с мужем душа в душу. И в беде и в радости 
вместе, вырастили двоих детей, думали, уйдем на пенсию — заживем для себя. 

А три месяца назад у мужа случился инсульт. Все, о чем мечтали, потеряло значение… 
Готовы на все, чтобы вернуть его здоровье… 

О.Г. Евсеева, Екатеринбург

Бесплатная «горячая линия» 

8 (495) 500-03-36
ежедневно с 9:00 до 20:00

Филипп Киркоров отпраздновал третий 
день рождения своего сына Мартина. По 
этому поводу друзья и ближайшие кол-
леги поп-короля по шоу-бизнесу собра-
лись в «Сохо Кантри Клубе». 

Фотографию собравшихся гостей, включая 
самого маленького виновника торжества, гости 
выложили в социальную сеть. На вечеринке были 
Алла Пугачева с Максимом Галкиным, их ближай-
шая подруга Алина Редель, Игорь Николаев с су-
пругой Юлией Проскуряковой, Анастасия Стоцкая 
со своей семьей. При этом гости отметили, что 
сын Стоцкой Александр и сын Киркорова похо-
жи как две капли воды. Надо заметить, самого 
Киркорова это веселит не меньше, чем других, 
хотя такая поразительная схожесть может ока-
заться поводом для слухов. Тем не менее Филипп 

поместил у себя в Инстаграме 
фотографии обоих детей — 
своего и сына Стоцкой, написав: 
«Первый Друг Саша Стоцкий на 
днюхе у Мартина Киркорова!»

Также Филипп выложил в Инстагра-
ме фотографию обоих своих детей, Мартина и 
Аллы-Виктории, на фоне огромной игрушечной 
железной дороги и сопроводил ее подписью: «С 
папиным подарком из Лондона было не до сна 

после праздника».
Напомним, дети у Кирко-

рова родились от суррогатной 
матери. Воспитывает малы-
шей родная тетя певца Мари. 
В последнее время некоторые 
желтые издания приписывали 

материнство детей Филиппа 
его близкой подруге Наталье 

Ефремовой. Однако такое пред-
положение не может по сути своей 

соответствовать действительности, так 
как данная дама — крестная мать детей 

Филиппа, церковные же каноны, по которым со-
вершается обряд, запрещают приглашать на эту 
очень ответственную роль родную мать. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

МАРТИН КИРКОРОВ 
— ДВОЙНИК САШИ 
СТОЦКОГО?

  Самый яркий игрок за всю исто-
рию санкт-петербургского «Зени-
та» покидает свой родной клуб. 
Теперь уже окончательно — во 
всяком случае, в качестве игрока. 
Какие чувства он при этом испы-
тывает?

— Сегодня последний день действия 
вашего контракта. Клуб решил его не прод-
левать. Вам грустно?

— Конечно. «Зенит» для меня не просто 
футбольный клуб, это мой второй дом. И я 
хочу сказать огромное спасибо всем тем, кто 
окружал меня здесь все эти годы. Партнерам 
по команде, дававшим возможность проявить 
и реализовать себя, помогавшим как на фут-
больном поле, так и вне его.

Работникам базы в Удельном парке, обе-
спечивавшим наш комфортный быт, — персо-
нально банщику Александру Михайловичу, он 

один из тех, кто с первого моего дня в «Зените» 
был рядом. Его жене Наталье, долго работав-
шей шеф-поваром, сменившему ее на этом 
ответственном посту Камо.

Всем тренерам, с которыми довелось 
потрудиться, — у каждого я чему-то научился, 
у кого-то видению игры, у кого-то смелости, у 
кого-то игровой хитрости, творческой свободе. 
Двоих, Льва Дмитриевича Бурчалкина и Юрия 
Андреевича Морозова, к сожалению, нет уже 
в живых, но мы, их воспитанники, безусловно, 
помним о них.

Спасибо руководству клуба, которое всег-
да было благосклонным и щедрым в отноше-
ниях со мной. Ну и, конечно, спасибо нашим 
болельщикам, тепло принявшим меня с первых 
же матчей, сразу поддержавшим нас с Кержом 
и поддерживавшим потом, во время моего 
возвращения в аренду и второго пришествия 
в «Зенит», — несмотря ни на что. И если моя 
игра или мои поступки вне поля кого-то из них 
разочаровали, хочу сегодня попросить за это 
прощения.

— Звучит как некое подведение итогов. 
Но жизнь-то не заканчивается — надеюсь, 

и футбольная тоже? Что вы собираетесь 
делать дальше? Увидим ли мы еще Ар-

шавина на поле?
— Не знаю, как звучит, но вы 

должны понимать, что меня сей-
час переполняют разные чувства 

и эмоции. Что же касается бли-
жайшего будущего, то не верь-
те никаким слухам, особенно 

«точным сведениям» от друзей 
третьего-пятого порядка. Го-

ворить о том, что пока не 
совершилось и неизвест-
но, совершится ли, не хо-
чется. Но если появится 

какая-либо реальная инфор-
мация, вы сразу узнаете о ней 
из первых уст.

Лев БОРИСОВ.
  Завершившиеся в Баку на исходе 
минувшей недели первые в истории 
Европейские игры вызвали неодно-
значную оценку болельщиков.
Кто-то считает, что ультрабогатый медаль-

ный урожай делегации России (164 награды — из 
них 79 золотых; почти дотянули до результата 
Олимпийских игр-1980 — как по заказу — 80!) — 
следствие слабых составов соперников в боль-
шинстве видов спорта. Но, думаю, дело не в 
этом.

Универсиада в Казани — иная ситуация, там 
мы действительно выставили профессионалов, 
на раз-два разобравшихся со студентами.

Тут же скорее такой отрыв вызван (помимо 
традиционного нашего желания «утереть все-
му миру нос», что не во всех странах вызывает 
отклик) объективными причинами: например, 
парусного спорта или велотрека с академической 
греблей, где традиционно сильны британцы, на 
Евроиграх не увидели (почему — другой вопрос). 
Зато были самбо, карате и акробатика.

Что до уровня соперничества — тут, по моим 
наблюдениям, все находились более-менее в 
равных условиях.

Так, в легкой атлетике, например, ведущие 
державы в Баку вообще не были представлены. 
А в фехтовании, как и в плавании и других во-
дных видах, были, но юниорскими составами: 
чемпионаты мира ведь на носу.

Зато в борьбе и в дзюдо, напротив, отменили 
чемпионаты Европы-2015, чтобы в Азербайджане 
собрать по возможности всех сильнейших.

Точнее, те же дзюдоисты провели первен-
ство Старого Света параллельно, соответственно, 
каждому призеру по две медали вручали: у Рос-
сии в Баку, таким образом, три золотых, одна се-
ребряная и шесть бронзовых наград Евроигр 
(включая одну паралимпийскую). И ровно столько 
же призов континентального чемпионата. 

В целом выступление наших в дзюдо стоит 
признать удачным. Особенно мужской части 
российской сборной, о чем и поговорили с ее 
главным тренером Дмитрием Морозовым, имен-
но на слово «удача» и напиравшим…

— Неужели такое простое объяснение 
наших успехов в Баку-2015?

— Конечно. Поверьте: к чемпионату Европы-
2014 в Монпелье мы были готовы ничуть не хуже. 
Но где-то не повезло. И сейчас-то мы ведь не 
делали ничего, чего не делали прежде. Готовы мы 
всегда, способны взять медали — тоже всегда. Но 
соревнования — это соревнования. Появляется 
элемент удачи.

— Или неудачи, как у Вани Нифонтова 
(81 кг), в финале тут…

— Ваня боролся как лев — в чем неудача-то? 
Там почему-то именно ему шидо (предупрежде-
ние) выписали судьи. Сразу после его атаки, что 
характерно! Неудача? Наверное. Но не его.

— Вы сказали «боролся как лев», а он сам 
про себя — «как бревно»…

— Да, Ванька не был так хорош, как недавно 
на «Мастерс». Хотя у нас и не было задачи никого 
на пик выводить. Ни к «Мастерс», ни к Баку. Вот 
как на духу: мы сюда не готовились специально. 
Да и к Астане, где пройдет чемпионат мира-
2015, не будем, кстати. Это часть подготовки 
к Рио-де-Жанейро-2016. Многие думают, что 
я это как отговорку использую, а это правда. 
Кстати, с подготовкой к Олимпийским играм 
у нас все отлично — огромное за это спасибо 
президенту Федерации дзюдо России Василию 
Анисимову.

— Кирилл Денисов, победивший в кате-
гории до 90 кг в Баку, признался, что это вы 
его после «Мастерс» так здорово психоло-
гически настроили!

— Нет! Это он сам смог. Невозможно никого 
настроить, уж поверьте. Можно помочь само-
му спортсмену настроиться — это да. Так и с 
Денисовым — это все его заслуга. Я рад, что он 
ценит меня. Но я просто ему не мешаю. Задача 
тренера — уберечь от ошибки. Немножко под-
толкнуть, когда тяжело. Все остальное спортсмен 
сам делает.

— А олимпийские чемпионы Лондона-
2012 — Арсен Галстян, Мансур Исаев и Тагир 
Хайбулаев — когда предстанут пред наши 
очи?

— Сейчас они в Адлере готовятся — скоро в 
Монголии турнир. По поводу Астаны и их участия 
в чемпионате мира пока ничего не могу сказать, 
посмотрим...

— В Монголии для них первый старт по-
сле травм?

— Для кого-то — да. Вот для Мансура Исаева 
(73 кг), скажем, точно первый. Галстян в 66 кг (он 
перешел в этот вес) уже замечательно проявил 
себя в Будапеште. Ошибся только чуть в пар-
тере… Ну и Хайбулаев чувствует себя лучше. 
Болела спина у него долго, но вот наконец-то и 
он будет бороться.

— А Муса Могушков как там?
— Была травма кисти — он перенес опера-

цию. Продолжает готовиться. Как только будет 
готов — поставим. Он тоже в более тяжелый вес, 
до 73 кг, перешел.

…Ну и для того, чтобы подвести итог высту-
пления женской команды, обращаюсь к тренеру 
Константину Философенко:

— Уровень дзюдо в Баку был хороший, у 
нас две «бронзы». У Натальи Кузютиной (52 кг) 
и — обратите внимание на новое имя! — у Ири-
ны Долговой (48 кг). Она заслуженно выиграла 
медаль, показав неплохую борьбу, — а ведь ей 
всего 20 лет! Не каждому удается в таком воз-
расте попасть на европейский пьедестал. Будем 
надеяться, ее тоже ждут хорошие перспективы 
в Рио!

Андрей АРШАВИН: 
«ЗЕНИТУ» — 
ТОЛЬКО СПАСИБО!
Знаменитый футболист 
дал «МК» первое интервью 
после расставания с 
питерским клубом

Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ передает с I Европейских игр

«Главное — подготовиться 
к Рио-де-Жанейро»

  В понедельник в Торонто были 
объявлены хоккеисты, вошедшие 
в Зал хоккейной славы НХЛ. Сре-
ди них оказался и знаменитый 
Сергей Федоров, ныне занимаю-
щий должность генменеджера 
ЦСКА. Вместе с ним этой чести 
удостоились Фил Хаусли, Никлас 
Лидстрем и Крис Пронгер. Соот-
ечественника в Твиттере сразу же 
поздравил Павел Дацюк, высту-
пающий за «Детройт», за который 
когда-то играл и Федоров. Канад-
ские и американские поклонники 
хоккея в Интернете поздравляют 
Сергея Федорова, многие назы-
вают его любимым игроком. А вот 
членство Криса Пронгера вызвало 
у них недоумение.
Заседание выборного комитета Зала 

хоккейной славы началось в понедельник ве-
чером. Имена новых членов были объявлены 
ровно в 23 часа по московскому времени. Ими 
стали Сергей Федоров, Фил Хаусли, Никлас 
Лидстрем и Крис Пронгер.

В ожидании объявления тех, чьи заслуги 
перед хоккеем сложно переоценить, американ-
цы и канадцы давали свои прогнозы в Твиттере. 
«Федоров был моим любимым игроком». «На-
деюсь, увижу сегодня имя Сергея Федорова 
среди членов Зала славы». «Если Федоров не 
будет выбран, я сожгу эту Землю». Такие посы-
лы отправляли североамериканские любители 
хоккея в Глобальную сеть.

И вот когда имена были названы, Твиттер 
разразился поздравлениями, суть которых 
сводилась к следующему: «Поздравляем Сер-
гея Федорова! Нереальный игрок!» Иногда 
можно было встретить и такие комментарии: 
«Надеюсь, после того как Федорова выбрали 
членом Зала славы, большинство хоккейных 
болельщиков научатся правильно писать и про-
износить его имя?» А в ответ: «Неужели люди 
неправильно произносят его имя? Все-таки он 
не Наместников или Василевский».

Российский хоккеист Павел Дацюк, вы-
ступающий за «Детройт Ред Уингз», клуб, в 
котором играл и Сергей Федоров, тоже по-
здравил своего соотечественника, и не только 
его, поскольку Ник Лидстрем тоже играл за 
«Детройт». «Я горд за вас, парни!» — написал 
Дацюк.

Впрочем, не все выбранные хоккеисты 
вызвали одобрение у болельщиков. Фигура 
Криса Пронгера вызвала сомнения у твиттерян. 

По правилам хоккеисты, номинируемые в Зал 
славы, должны закончить карьеру не менее 
чем три года назад. Однако у Пронгера все 
еще действующий контракт с «Филадельфией 
Флайерз», за который он не выступает с 2011 
года из-за осложнений после сотрясения моз-
га. «Это шутка? Выбрать игрока с действую-
щем контрактом и «прокатить» Пэта Куинна?» 
— такие возмущенные реплики можно было 
встретить в Интернете сразу после оглаше-
ния имен.

Пэт Куинн — канадский хоккеист, ставший 
выдающимся тренером, выводившим свои 
команды в финал Кубка Стэнли и выигры-
вавшим олимпийское «золото» со сборной 
Канады. Пэт Куинн скончался в 2014 году, но 
в Зал хоккейной славы нередко выбирают и 
посмертно.
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ВАЖНОВАЖНО

Сергей Федоров провел в НХЛ 
13 сезонов, выиграл три Кубка 
Стэнли. Играя за «Детройт», пер-
вым из европейских игроков стал 
обладателем приза самому цен-

ному игроку НХЛ.
Карьеру игрока завершил в 2012 году в 

магнитогорском «Металлурге». Сейчас явля-
ется генеральным менеджером ЦСКА.

Фил Хаусли провел в НХЛ 21 сезон, вы-
ступал за «Баффало», «Виннипег Джетс», «Сент-
Луис Блюз», «Калгари», «Нью-Джерси Дэвилз», 
«Вашингтон Кэпиталс», «Чикаго Блэкхокс» и 
«Торонто Мейпл Лифс». В настоящее время 
является помощником тренера в команде НХЛ 
«Нэшвилл Предаторз».

Ник Лидстрем — шведский хоккеист, 
4-кратный обладатель Кубка Стэнли в составе 
«Детройта». Входит в десятку самых результа-
тивных защитников в истории НХЛ.

Крис Пронгер — канадский хоккеист, 
защитник, имеет действующий контракт с 
«Филадельфией Флайерз», однако с ноября 
2011 года не выходит на лед из-за последствий 
сотрясения мозга.
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ВАЖНОВАЖНО

Федоров стал 6-м советским/рос-
сийским хоккеистом в Зале славы 
НХЛ: ранее этой чести удостоились 
Владислав Третьяк, Валерий Хар-
ламов, Игорь Ларионов, Павел 

Буре и Вячеслав Фетисов.
Ульяна УРБАН.

«Если Федорова не выберут, 
я сожгу эту Землю»

Как российский 
хоккеист стал 

членом Зала 
хоккейной славы 

НХЛ

ГАИШНИКИ ПРОСТИЛИ 
НАРУШИТЕЛЕЙ ПРАВ 

С ДВУХЛЕТНИМ СТАЖЕМ
Вернуть свои водительские удостоверения 

без сдачи экзаменов на знание ПДД смогут 
автомобилисты-нарушители. Эта «льгота» кос-
нется тех водителей, кто был лишен прав до 1 
сентября 2013 года.

Норма КоАП РФ, согласно которой для полу-
чения водительского удостоверения лишенный 
его ранее автомобилист обязан сдавать экзамен 
на знание ПДД, была введена с 1 сентября 2013 
года. В КоАП РФ прописано, что те водители, 
которых лишили прав до 1 сентября 2013 года, 
могут получить свои удостоверения безо всякой 
проверки знаний. Тем не менее сотрудники 
ГИБДД заставляли их сдавать экзамены, на что 
неоднократно жаловались водители по всей 
стране. Свою позицию дорожные полицей-
ские объясняли тем, что водитель считается 
наказанным с момента вступления в силу за-
конного постановления (или решения суда). 
На практике это означает, что водитель мог 
фактически нарушить ПДД до 1 сентября 2013 
года, но юридически прав его лишили уже после 
этого. По мнению сотрудников ГИБДД, такой 
автомобилист также обязан сдавать экзамены, 
чтобы вернуть свои права. Однако за водителей 
вступилась Генпрокуратура: ведомство на-
правило в МВД обращение, в котором призва-
ло стражей порядка соблюдать федеральное 
законодательство. Согласно ему (ст. 1.7 КоАП 
РФ) водитель подлежит ответственности в соот-
ветствии с тем законом, который действовал на 
момент совершения правонарушения. А значит, 
тем автомобилистам, кто нарушил ПДД до 1 
сентября 2013 года, не нужно сдавать экзаме-
ны, чтобы вернуть свои права. И вот недавно в 
этом споре, кажется, была поставлена точка: 
источник в ГИБДД сообщил «МК», что недавно 
ведомство разослало во все свои региональ-
ные отделения указание придерживаться той 
же позиции, что и Генпрокуратура. Теперь во-
дителям, лишенным прав до 1 сентября 2013 
года, не придется сдавать экзамены, чтобы 
вернуть свои документы. По словам источника, 
если такой водитель до выхода распоряжения 
попытался сдать экзамен, но в первый раз по-
терпел неудачу, то теперь ему, вероятнее всего, 
уже не придется пробовать свои силы снова: 
права он сможет получить просто так.

ШАЛЬНАЯ ПУЛЯ 
ВЫНЕСЛА ПОДРОСТКУ 

ВЕСЬ МОЗГ
За жизнь подростка, которому друг выстрелил 

в голову из пневматической винтовки, борются 
подмосковные врачи. Парню ночью сделали 
операцию на головном мозге, и сейчас врачи 
надеются на улучшение состояния.

Как стало известно «МК», этот инцидент прои-
зошел в Истринском районе области. Двое дру-
зей, 13-летние Владимир и Ярослав, отдыхали 
на даче, принадлежащей родителям одного из 
них. На этой же даче хранилась пневматическая 
винтовка — отец Владимира развлекался ею 
иногда, постреливая по пустым банкам. Пар-
ни решили тоже пострелять по ним. В какой-
то момент Вова случайно нажал на спусковой 
крючок — к несчастью, в этот момент ствол 
винтовки глядел на голову Ярослава... Винтовка 
довольно мощная — с такой можно охотиться на 
мелких птиц, — и пуля прошила череп парня. 
Он не потерял сознание и даже смог позвонить 
своей матери — сказал ей сквозь слезы, что 
друг выстрелил в него, он ничего не видит и 
плохо слышит. Родители тут же вызвали ему 
«скорую» и поехали в больницу.

— Картина ранения просто ужасная — пуля 
прошла сквозь весь мозг, дошла до затылочной 
части черепа, срикошетила и сдвинулась в об-
ратном направлении, — пояснили «МК» в боль-
нице. — Весь путь пули еще и усеян осколками 
черепной кости. Ночью пациенту сделали слож-
ную операцию, но пулю — шарик диаметром 
около 5 мм — достать не удалось. Пришлось 
лишь вычистить пулевое отверстие от осколков 
черепа. Пока невозможно даже предположить, 
что будет дальше, какие операции еще могут 
потребоваться.

Семья пострадавшего вполне благополучная: 
мать — менеджер в строительной фирме, отец 
— монтажник. Интересно, что совсем недавно 
классный руководитель ребят сказала родите-
лям, что дружбу Ярослава и Владимира лучше 
бы прекратить — она до добра не доведет.

В пресс-службе ГСУ СКР по области сооб-
щили, что проверкой инцидента занимается 
местный следственный отдел.

ЗЭК-ТЕРРОРИСТ ОТДАЛ 
ЖИЗНЬ ЗА МУЛЯЖ

Свободу потребовал заключенный тульской 
колонии №7, захвативший и удерживавший 
больше трех часов замначальника и дежурного 
учреждения. Во время спецоперации по осво-
бождению заложников зэка-террориста убили, 
однако выяснилось, что он был вооружен... 
муляжом бомбы. 

Как сообщили «МК» в правоохранительных ор-
ганах, ЧП произошло 30 июня в 7.40. 31-летний 
осужденный за разбой и кражи Николай пришел 
на прием в кабинет к заместителю начальника 
учреждения. Заключенный сильно нервничал, 
расспрашивал тюремщика, каковы его шансы 
выйти на свободу раньше срока (суд ему дал 
10 лет). Потом он заявил, что сделал бомбу. 
Замначальника и подошедшего дежурного 
помощника он приковал наручниками к себе. 
Николай кричал, что готов взорвать себя вместе 
с ними. При этом в одной руке у него еще был 
самодельный нож. Вести переговоры с заклю-
ченным фактически не стали. Было принято 
решение о спецоперации, которую провели 
сотрудники ОМОН и спецназа ФСИН. В 11.50 они 
ворвались в кабинет и ликвидировали заклю-
ченного, освободив заложников. Выяснилось, 
что никакой бомбы у него не было — всего лишь 
муляж, не представлявший опасности. 

Николай состоял на профилактическом учете 
как склонный к побегу и к нападению на со-
трудников администрации. Как уверяют другие 
заключенные колонии, Николай нуждался в 
психологической помощи, поскольку тяжело 
переносил неволю. По мнению правозащит-
ников, спецназу скорее всего был сразу отдан 
приказ о ликвидации, хотя человека можно было 
обездвижить, выстрелив в руки и ноги. 

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ap

in
St

ag
Ra

m
.c

O
m

yO
Ut

UB
E.

cO
m


